
О ЧЕМ ГОВОРЯТ В России
появился закон 
о страховании жилья

Полис пустят 
по метру

Юлия Кривошапко

ГОСДУМА перед уходом на каникулы приняла законопро-
ект о страховании жилья от чрезвычайных ситуаций. В ходе 
доработки из документа исчезла самая резонансная норма 
о том, что граждане, не заключившие договор страхования, 
в случае чего смогут получить от государства новую кварти-
ру или дом лишь на условиях социального найма.

Программы страхования жилья будут разрабатывать 
и утверждать регионы. Граждане смогут сами решать, участ-
вовать в них или нет. Застраховавшие жилье в случае чрез-
вычайной ситуации смогут претендовать как на компенса-
цию от страховой компании, так и на финансовую помощь 
государства. В законе подчеркивается, что получение такой 
помощи не будет основанием для отказа в выплате страхов-
ки или уменьшения суммы. 

Ущерб будут возмещать исходя из среднерыночной стои-
мости квадратного метра жилья, действующей в регионе 
(ее утверждает минстрой). Если региональные власти смогут 
предоставить новое жилье взамен разрушенного стихией, 
человек будет выбирать: получить помощь деньга-
ми или квадратными метрами. Выплату по стра-
ховке в этом случае перечислят в бюджет региона. 

ЗАКОНОПРОЕКТ Отказаться
от кредита без штрафа
можно через две недели 

Есть время 
одуматься

Ольга Игнатова

ЕСЛИ человек передумал приобретать товар или услугу 
в кредит, то он сможет без ущерба для своего кошелька 
расторгнуть договор займа в течение 14 дней.

Станет возможным это в том случае, если депутаты 
одобрят внесенный на рассмотрение в Госдуму законо-
проект о дополнительных гарантиях защиты прав потре-
бителей. Авторы инициативы напоминают, что потреби-
тельское кредитование — самый распространенный вид 
займов в России. Однако зачастую люди, покупая тот или 
иной товар или услугу, руководствуются эмоциями и си-
юминутным желанием. А через день-два приходят к вы-
воду, что прекрасно могут прожить без нового телевизо-
ра и без холодильника, и уж тем более без дорогого ув-
лажняющего крема. По закону о защите прав потребите-
лей покупатель может вернуть разонравившийся или 
оказавшийся бракованным товар в течение двух недель. 
И продавцы в 99 процентах случаев без проблем примут 
его обратно. Сложности возникают, если в мага-
зине или салоне человек расплачивался не на-
личными, а приобретал товар в кредит. 

Провести 

магистраль-

ный газ 

или электри-

чество в дач-

ный поселок 

поможет 

новый закон 

ЦСКА начинает

и выигрывает

Суперкубок России,

а «Спартак» делает

первую заявку 

на успех в чемпионате 

Патриарх Кирилл: 
Крещение Руси
за 1030 лет изменило
облик славянской
цивилизации
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Праздник Россия подтвердила статус мощной морской державы

Все могут корабли

Елена Березина

С 
1 января 2019 года переход 
на новую систему обраще-
ния с отходами все-таки 

состоится, дольше откладывать 
нельзя, уверен министр природ-
ных ресурсов и экологии Дмит-
рий Кобылкин. 

Он рассказал «Российской га-
зете», что минприроды намерено 
собрать в этом году 2,5 миллиар-
да рублей экологического сбора, 
сформировать систему управле-
ния опасными отходами и разра-
ботать новые льготы для инвесто-
ров в переработку отходов.

Дмитрий Николаевич, в некото-
рых регионах уже пробовали 
вводить раздельный сбор мусо-
ра. Не везде пошло. Может, пото-
му, что законодательство об от-

ходах нацелено в основном на 
ответственность бизнеса, а не 
граждан?
ДМИТРИЙ КОБЫЛКИН: Ситуация меня-
ется к лучшему. Все больше лю-
дей начинают понимать социаль-
ную ответственность перед сво-
им домом, улицей, где живут, 
и если дальше смотреть — перед 
страной. Никто этот накоплен-
ный мусор не сделал, он не при-
летел с другой планеты, мы сами 
его создали. И проблемы должны 
решать совместно власть и насе-
ление, прививая, в том числе, 
культуру раздельного сбора му-
сора уже с детства.

Есть и другая сторона. Я видела, 
как из четырех баков для раз-
дельного сбора мусора дворник 
сбрасывает все в один пакет. 
С этим как бороться?

Д М И Т Р И Й  К О Б Ы Л К И Н :  Все должны 
включаться в эту работу, в том чи-
сле управляющие компании. На-
пример, в Испании два евро пла-

тят человеку, который разделяет 
мусор. Семь евро платит тот, кто 
не разделяет. Как узнают, какой 
пакет и в какой контейнер он бро-

сил? Стоят камеры, за этим сле-
дит управляющая компания.

Есть и у нас дома, где люди го-
товы разделять отходы. Но они вы-
ходят во двор, а бачок один. И на 
этом все заканчивается. Переход 
на раздельный сбор мусора — не-
простая работа, в других странах 
эту культуру прививали 15—
17 лет. Нам надо ускоряться, мы 
многое форсированно проходили, 
лет за 10 должны справиться.

Но отрасль сегодня находится 
в зачаточном состоянии. Есть 
идеи, как быстро привести ее 
в рабочее состояние? 
ДМИТРИЙ КОБЫЛКИН: Вы правы, пред-
стоит практически с нуля со-
здать промышленные мощности 
по переработке так на-
зываемых бытовых от-
ходов.

Кира Латухина, Санкт-Петербург

В
чера президент принял 
участие в торжествен-
ных мероприятиях 
в День Военно-морско-
го флота в Санкт-Петер-

бурге, поднялся на борт крейсера 
«Аврора», посетил Нахимовское 
училище, а также рассказал 
о планах оснащения флота.

Главный военно-морской па-
рад состоялся в исторической 
части города и на Кронштадт-
ском рейде. В торжественном 

смотре приняли участие свыше 
40 боевых кораблей и катеров, 
38 воздушных судов морской 
авиации и около 4 тысяч военно-
служащих. Сначала Верховный 
главнокомандующий обошел на 
катере парадную линию боевых 
кораблей, стоящих на Крон-
штадтском рейде: они слишком 
велики, чтобы войти в аквато-
рию Невы. После чего в сопрово-
ждении министра обороны Сер-
гея Шойгу посетил Петропавлов-
скую крепость и Петропавлов-
ский собор.

Затем глава государства про-
шел на президентский катер вме-
сте с Шойгу и главкомом ВМФ 
Владимиром Королевым. Путь 
предстояло держать от Петро-
павловской крепости до Адми-
ралтейской набережной. Прези-
дент приветствовал экипажи ко-
раблей и подлодок, и моряки от-
ветили троекратным «ура».

На Сенатскую площадь тор-
жественно внесли кормовой флаг 
линейного корабля «Азов» — сим-
вол героизма, мужества и стой-
кости российских моряков. 

На трибуну вышел Владимир 
 Путин и поздравил всех с Днем 
ВМФ. «Честь и отвага, верность 
долгу, присяге были и остаются 
основой блистательных побед 
наших военных моряков», — под-
черкнул он.

«Вот уже более трех столетий 
отечественный флот утверждает 
статус России как мощной мор-
ской державы, способной непре-
клонно отстаивать свои нацио-
нальные интересы, защищать 
родную землю, — продолжил 
Верховный главнокомандую-

щий. — Вся история флота — это 
история мужества, смелости 
и духа моряков. Преданность 
Отечеству была путеводной зве-
здой для выдающихся флотовод-
цев и дерзких первопроходцев, 
вдохновляла корабелов, строи-
телей на достижения новых 
 вершин инженерной мысли. 
 Нынешнее поколение 
держит равнение на эти 
славные традиции».

ТОЛЬКО В «РГ» Глава минприроды Дмитрий Кобылкин — о раздельном сборе мусора,
тарифах на его вывоз и всероссийской карте «горячих» точек

Безотходная ситуация

2
Годовая
инфляция 
составит 
3,5—4 процента. 
Таков прогноз 
Центробанка 
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Самые опасные 
водители —
таксисты,
иностранцы 
и дорвавшиеся 
до руля дети

9
Выбирая
комфорт, горо-
жане через пол-
века переберут-
ся из плотно 
застроенных 
спальных райо-
нов в коттеджи 
и таунхаусы

12
Российские 
грузовики 
заняли весь 
пьедестал 
завершившего-
ся ралли 
«Шелковый 
путь»

ПРАВО

СПОРТ

В торжественном смотре приняли 
участие свыше 40 боевых кораблей 
и катеров.

Остров Врангеля —Остров Врангеля —
где взятьгде взять
чистые галоши,чистые галоши,
чтобы не навредитьчтобы не навредить
российской Арктикероссийской Арктике
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Австралийский доллар  46,7634
Азербайджанский манат  36,9951
Армянский драм**  13,0813
Белорусский рубль  31,6508
Болгарский лев  37,7087
Бразильский реал  17,0681

Венгерский форинт**  22,7542
Вон Республики Корея***  56,1972
Гонконгский доллар* 80,2109
Датская крона*  98,9890
Доллар США  62,9471
Евро  73,8181

Индийская рупия**  91,6177
Казахстанский тенге**  18,1865
Канадский доллар  48,2464
Киргизский сом**  92,4333
Китайский юань*  92,8095
Молдавский лей*  37,9085

Новый туркменский манат  18,0106
Норвежская крона*  77,3154
Польский злотый  17,1973
Румынский лей  15,9525 
СДР  88,4520
Сингапурский доллар  46,2370

Таджикский сомони*  66,8228
Турецкая лира  13,0417
Узбекский сум****  80,8117
Украинская гривна*  23,6377
Фунт стерлингов  83,0020
Чешская крона*  28,7798

Шведская крона*  71,8361
Швейцарский франк  63,4164
Южноафриканский рэнд*  47,7237
Японская иена**  56,8602

*За 10 
**За 100 
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 28.07.18
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РЕСУРСЫ Совфед одобрил 
завершение большого 
маневра в нефтяной сфере

Налог вольется 
внутрь

Александра Воздвиженская

СОВЕТ Федерации принял пакет законов о завершении 
большого налогового маневра в нефтегазовой отрасли и о 
продлении права правительства экстренно повышать эк-
спортные пошлины на нефтепродукты с 2019 года.

Налоговый маневр предполагает, что в течение шести 
лет — с 2019 года по 2024-й — экспортная пошлина на нефть 
снизится с 30 процентов до нуля, а налог на добычу полез-
ных ископаемых (НДПИ) вырастет на аналогичную вели-
чину. Фискальная нагрузка перейдет с экспорта на вну-
тренний рынок, лишит безадресной «таможенной субси-
дии» нефтеперерабатывающие заводы (НПЗ) и вернет 
часть дохода от беспошлинных поставок внутри Евразий-
ского экономического союза в бюджет РФ.

Так как маневр приведет к большей восприимчивости 
внутреннего рынка к внешним ценам на сырье, предусмо-
трен механизм обратного акциза на нефть для заводов, ко-
торые поставляют нефтепродукты потребителям внутри 
страны. Объем вычета будет меняться в зависимости от 
цены нефти и компенсировать НПЗ часть разницы между 
внутренней и экспортной ценой. Кроме того, к акцизу при-
менят логистический коэффициент: чем дальше находит-
ся завод от рынка сбыта, тем выше будет льгота.

НПЗ, которые работают на внутренний рынок, занима-
ются модернизацией мощностей или попали под западные 
санкции, по сути, получат субсидию примерно в том же 
объеме, что и ранее. Для тех, кто работает на экспорт и мо-
дернизироваться не будет, все льготы сойдут на нет — это в 
основном небольшие независимые НПЗ.

Новый механизм должен помочь и сдержать цены на то-
пливо на фоне роста ставок акцизов в полтора раза с 1 ян-
варя 2019 года. На случай, если цены на нефть за месяц 
подскочат и отрицательный акциз вместе с демпфирую-
щим компонентом не сдержит рост цен в рознице, прави-
тельство сохранит право экстренно повышать экспор-
тную пошлину на светлые нефтепродукты. Она составит до 
60 процентов от ставки пошлины на нефть.

КРЕМЛЬ Владимир Путин 
наградил сборную России
по футболу

Воля 
и мастерство

Кира Латухина

ПРЕЗИДЕНТ вручил в Кремле государственные награды 
и почетные грамоты спортсменам и тренерам сборной 
России по футболу — участникам чемпионата мира.

Орден Александра Невского получил заслуженный 
тренер России Станислав Черчесов. Орден Почета — заслу-
женные мастера спорта Игорь Акинфеев и Сергей Игна-
шевич. Остальные были удостоены почетных грамот пре-
зидента.

«На первом в истории нашей страны «домашнем» чем-
пионате мира ФИФА вы выступили ярко, уверенно, проя-
вили сплоченность, волю и упорство, шли к цели — мы ви-
дели все это — не жалея себя, — похвалил глава государства. 
— И то, как вы реализовали девиз команды «Играем за 
вас», оказалось для болельщиков даже более важным, чем 
какой-то медальный результат».

Особые слова президент адресовал тренеру сборной 
Станиславу Черчесову: «Мы все свидетели, как мощно 
«выстрелила» его стратегия отбора, подготовки игроков, 
как велико его мастерство, талант психолога, наставника 
и лидера». Говоря 
про капитана коман-
ды, вратаря Игоря 
Акинфеева, Влади-
мир Путин подчер-
кнул, что он «не раз 
спасал ситуацию на 
поле, сам определял, 
по сути, исход мат-
чей». А момент, когда 
он отбил последний 
пенальти в матче с испанцами, станет легендой футбола, 
считает президент. Игнашевич сыграл 127 игр за нацио-
нальную сборную и уже более 20 лет в профессиональном 
футболе. «Достойный финал долгой, яркой карьеры», — за-
ключил глава государства.

«Ваша самоотверженная слаженная игра стала долго-
жданным подарком для миллионов болельщиков в нашей 
стране», — продолжил Путин. И даже люди, далекие от 
спорта, не отрывались от экранов. «Вы дали всем им воз-
можность гордиться своей сборной, то есть гордиться 
вами, гордиться своей страной, дали веру в то, что отече-
ственный футбол возрождается, обретает новую зрелищ-
ность, силу, авторитет», — сказал он. «Вы показали замеча-
тельный пример самоотдачи и результативности коман-
дного взаимодействия, всю красоту бескомпромиссной 
спортивной борьбы. Во многом благодаря вам еще больше 
людей заинтересуются и займутся спортом, выберут ак-
тивную, здоровую жизнь для себя, для своих детей», — уве-
рен Путин. «И это, пожалуй, самое главное наследие чем-
пионата», — добавил он. Глава государства заверил, что 
спортивные объекты будут использованы эффективно, 
станут основой сети детских футбольных центров, кузни-
цей кадров для чемпионата России. «Рассчитываем, что 
здесь зажгутся новые яркие звезды нашего и мирового 
футбола», — подчеркнул президент.

«Мы свое дело делали не из-за наград, а из-за того, что 
мы представляем Россию, достоинство и честь нашей 
страны», — заверил его Черчесов. «Думаю, что чемпионат 
мира, извиняюсь, конечно, за выражение, прошел у нас на 
ура, и те люди, которые были восхищены, думаю, что они 
не только восхищены футболом, а восхищены нашей стра-
ной. И это, наверное, большой праздник», — заявил Акин-
феев.

«Для нас будет приятно, если вы смените хоккейные 
коньки на футбольные бутсы», — сказал Артем Дзюба. «Вы 
знаете, мне тогда нужно будет и кимоно поменять, и гор-
ные лыжи забросить, — улыбнулся президент. — Я же в отли-
чие от вас не спортсмен, а физкультурник, а физкультур-
ники занимаются всем подряд, и футболом, конечно, 
тоже». После выступления нашей команды на чемпионате 
любителей футбола прибавится, уверен он. «И я, безуслов-
но, тоже буду в их числе», — заключил глава государства.

После церемонии Черчесов вышел к журналистам и 
рассказал, что за презент они вручили главе государства: 
«Мы подарили мяч, который мы специально изготовили с 
нашими фотографиями и подписью».

ФИНАНСЫ

Банк России 
не стал менять 
ключевую 
ставку

ЗАКОНЫ 
СОХРАНЕНИЯ

Роман Маркелов

БАНК России ожидаемо сохра-
нил ключевую ставку на уровне 
7,25 процента годовых. Тем са-
мым регулятор подтвердил выжи-
дательную позицию в денежно-
кредитной политике. ЦБ по-преж-
нему прогнозирует, что инфляция 
в ближайшее время начнет расти. 
Интригой пока остаются оконча-
тельный эффект от повышения 
НДС на динамику роста цен и пла-
ны регулятора по еще хотя бы од-
ному снижению ключевой ставки 
до конца 2018 года.

Годовая инфляция остается 
ниже цели, но формируется тен-
денция по ее возвращению к че-
тырем процентам, подчеркнул ЦБ 
в релизе по итогам заседания со-
вета директоров 27 июля. По дан-
ным Росстата, в июне годовая ин-
фляция составила низкие 2,3 про-
цента, но ЦБ ожидает, что в июле 
она начнет разгоняться и уложит-
ся в интервал 2,5—2,6 процента. 
Дефляционным фактором сейчас 
является почти нулевой рост цен 
на продовольствие, следует из ре-
лиза ЦБ. Однако регулятор под-
черкивает, что рост цен на непро-
довольственном рынке ускоряет-
ся. Основной вклад здесь внес по-
дорожавший бензин, он же силь-
но разогнал инфляционные ожи-
дания населения. 

В итоге Банк России сохранил 
свой прогноз о том, что годовая 
инфляция к концу года составит 
3,5—4 процента, а в 2019 году она 
временно превысит цель ЦБ в 4 
процента в связи с запланирован-
ным увеличением ставки НДС (с 
18 до 20 процентов). Годовая ин-
фляция вернется к четырем про-
центам в начале 2020 года, рас-
считывает Банк России.

ЦБ указывает на текущее до-
минирование проинфляционных 
рисков. «Основные риски связа-
ны с высокой неопределенностью 
относительно масштаба вторич-
ных эффектов принятых налого-
вых решений (в первую очередь 
со стороны реакции инфляцион-
ных ожиданий), а также с внешни-
ми факторами», — отмечают в 
Банке России. При этом из релиза 
ушла присутствовавшая ранее 
оценка, что планируемые налого-
вые изменения увеличат инфля-
цию примерно на один процен-
тный пункт. Так что окончатель-
ный масштаб влияния роста став-
ки НДС на потребительские цены, 
похоже, еще предстоит уточнить. 
Под внешними же факторами ЦБ 
скорее всего подразумевает уже-
сточение денежно-кредитной по-
литики ФРС США и усилившуюся 
санкционную риторику.

ЦБ отмечает, что текущие де-
нежно-кредитные условия близ-
ки к нейтральным и почти не 
сдерживают динамику кредита, 
спроса и инфляции. С учетом вли-
яния последних налогово-бюд-
жетных решений на инфляцию и 
инфляционные ожидания потре-
буется «некоторая степень жест-
кости денежно-кредитных усло-
вий», указывает Банк России. 

Ранее глава ЦБ Эльвира Наби-
уллина заявляла, что переход к 
нейтральной денежно-кредитной 
политике (ключевая ставка 6—7 
процентов, до достижения кото-
рой остался один шаг снижения) 
теперь вероятнее произойдет в 
2019 году, а оценка нейтрального 
уровня ключевой ставки смести-
лась к верхней границе диапазона 
— семи процентам. В релизе ЦБ 
указывается, что переход к ней-
тральной денежно-кредитной по-
литике в следующем году ЦБ 
«считает наиболее вероятным».

В 2018 году возможно еще 
одно снижение ключевой ставки, 
допускает главный аналитик Рос-
банка Евгений Кошелев. «Окно» 
для этого откроется ближе к де-
кабрю в случае отставания ин-
фляции от прогноза Центробан-
ка, полагает он. По мнению дирек-
тора по аналитике КИБ банка 
«Открытие» Дмитрия Харлампи-
ева, с учетом текущих тенденций 
снижение ставки возможно все 
же не раньше конца первого квар-
тала 2019 года.

Все могут корабли

«В день ВМФ мы особен-
но остро чувствуем 
мощь священного мор-

ского братства», — заявил Путин. 
«Российский флот успешно реша-
ет задачи обороноспособности 
страны, вносит весомый вклад в 
борьбу с международным терро-
ризмом, играет важную роль в 
обеспечении стратегического па-
ритета. Интересы России в Миро-
вом океане ежедневно обеспечи-
вают десятки кораблей и подвод-
ных лодок. Мы по праву гордимся 
нашим ВМФ», — сказал он.

«К военным морякам у наше-
го народа особое отношение, по-
тому что служба на море по пле-
чу только храбрым и стойким 
людям, тем, кто знает цену отто-
ченной выучке, жесткой дисци-
плине, сплоченности и благород-
ству. Эти качества в сочетании с 
современными знаниями и без-
упречным владением передовой 
военной техникой позволяют во-
енным морякам решать самые 
сложные задачи», — отметил гла-
ва государства и поблагодарил 
моряков за то, что они высоко 
держат звание неустрашимого и 

несокрушимого российского 
флота.

Сразу после парада президент 
осмотрел здание нового корпуса 
Нахимовского военно-морского 
училища. Путин заметил, что при 
необходимости нужно привлекать 
к преподаванию и гражданских 
специалистов. Еще глава государ-
ства удивился талантам нахимов-
цев: оказалось, они сами написали 
картины в холле. Верховному 
главнокомандующему подарили 
набор из двух фарфоровых таре-
лок с изображением училища. За-
тем Путин вышел на набережную 
и поднялся на крейсер «Аврора», 
после чего отправился на торже-
ственный прием.

«Профессия военного моряка в 
нашей стране всегда была почет-
ной, олицетворяла мужество, до-

блесть и самоотверженность. Та-
кое уважение заслуженно: всем 
известно, насколько трудное и от-
ветственное морское дело. Это 
служба в сложнейших, суровых 
условиях, зачастую в долгой раз-
луке с близкими, с семьей. Но для 
военного моряка всегда превыше 
всего была и остается одна вели-
кая цель — служение Отечеству», — 
сказал президент. Верховный 
главнокомандующий обещал, что 
укрепление флота будет продол-
жено. В этом году уже поступило 
четыре надводных корабля, один 
противодиверсионный катер и 
три судна обеспечения. «Всего же 
за 2018 год флот должен получить 
26 новых кораблей, катеров и су-
дов, в том числе четыре корабля с 
ракетным комплексом «Калибр», 
— объявил он. «Хорошие темпы пе-

ревооружения и модернизации — 
это огромная заслуга работников 
нашей судостроительной отра-
сли», — похвалил президент.

«Военно-морские силы всегда 
в числе первых осваивали дости-
жения науки, техники, инженер-
ной и конструкторской мысли», — 
подчеркнул глава государства. 
Обеспечение потребностей флота 
должно и дальше стимулировать 
разработку и внедрение передо-
вых технологий,  считает он. «А за 
этим, как показывает опыт, непре-

менно последует и переток про-
рывных знаний в гражданскую 
сферу».

Верховный главнокомандую-
щий предложил тост: «За Военно-
морской флот России! За его славу 
и мощь!»

Глава государства прошел до Адмиралтейской набережной вместе с министром обороны Сергеем Шойгу и главкомом ВМФ Владимиром Королевым.

Акцент

 Служба на море 
по плечу только храбрецам

Празднование 
Дня ВМФ России: видео 
и фоторепортаж на сайте 
rg.ru/art/1572645

Игра сборной стала 
долгожданным по-
дарком миллионам 
болельщиков 

Инфляцию пока 
подавляет практиче-
ски нулевой рост 
цен на продовольст-
вие. Однако растут 
цены на промтовары

1

Видео и фоторепортаж смотрите на сайте 
rg.ru/art/1572555

Что поможет спасти рубль 
от геополитического 
негатива? Прогнозы 
аналитиков на сайте
rg.ru/art/1571665
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ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев призвал Евразийский союз защищать 
свои интересы

Торг уместен
Владимир Кузьмин, 
Санкт-Петербург

С
траны Евразийского эко-
н о м и ч е с к о г о  с о ю з а 
(ЕАЭС), обладая каждая по 

отдельности возможностями для 
защиты собственных экономиче-
ских интересов, должны быть го-
товы к коллективным действиям 
на мировой арене, заявил пре-
мьер-министр России Дмитрий 
Медведев.

В пятницу в Санкт-Петербурге 
премьер-министры России, Бело-
руссии, Казахстана, Киргизии и 
Армении провели заседание Евра-
зийского межправительственного 
совета. В Петербурге делегации 
собрались еще днем ранее, и на 

правах хозяина Дмитрий Медве-
дев пригласил коллег на речную 
прогулку: премьеры на катере от-
правились по Неве, в русле кото-
рой расположились на рейде кора-
бли-участники Главного военно-
морского парада.

Повестка межправсовета на-
считывала два десятка вопросов, 
их обсуждение потребовало не 
один час. Глава белорусского пра-
вительства Андрей Кобяков та-
кую насыщенность объяснил тем, 
что премьер-министры стали ред-
ко встречаться, и предложил это 
исправить. Дмитрий Медведев со-
гласился с тем, что периодич-
ность заседаний надо увеличить, 
«тем более что перед союзом сто-
ят вопросы, требующие обстоя-

тельного обсуждения, и в доволь-
но сжатые сроки». Например, 
страны продолжают переговоры о 
создании единого рынка газа на 
пространстве ЕАЭС. Закончен-
ную концепцию необходимо 
представить до конца года. «Мы 
должны обеспечить для бизнеса 
недискриминационные и про-
зрачные условия»,— заявил рос-
сийский премьер.

Соглашение о маркировке то-
варов средствами идентификации 
стало одним из шагов к общему 
рынку. «Рассчитываем на то, что 
скоро в государствах-участниках 
пройдут все необходимые проце-
дуры, чтобы документ вступил в 
силу уже в этом году», — сказал 
Дмитрий Медведев. Он рассказал, 
что в России уже до конца года 
планируется создать систему, ох-

ватывающую весь цикл от выпу-
ска товаров таможней до их про-
дажи в розницу. «Предлагаю в 
максимально сжатые сроки рас-
пространить этот механизм на 
весь союз, — высказал пожелание 
премьер. — Выгоды очевидны: на-
лаживание эффективного госкон-
троля, защита потребителей и со-
здание благоприятных условий 
для ведения бизнеса». Партнеры 
маркировку товаров в целом со-
чли полезной, но попросили, что-
бы другие участники союза могли 
ее внедрять по мере готовности.

Являясь частью мировой тор-
говой системы, ЕАЭС не может иг-
норировать набирающие обороты 
торговые войны между отдельны-
ми, но крупными участниками 
международных отношений. Ка-
ждая страна, напомнил Медведев, 
имеет право индивидуально при-
менять ответные ограничитель-
ные меры, однако важны и коллек-
тивные шаги, чтобы при необхо-
димости отстаивать общие торго-
во-экономические интересы.

Председатель Коллегии Евра-
зийской экономической комиссии 
Тигран Саркисян рассказал о жа-
лобах от производителей гербици-
дов из России, Белоруссии и Казах-
стана на демпинг со стороны круп-
ных европейских компаний. «Наш 
союз только тогда будет что-ни-
будь стоить, если он сможет, как 
раньше принято было говорить, 
защищаться, и антидемпинговые 
расследования — это и есть такие 
меры защиты, меры борьбы с не-
добросовестной конкуренцией», — 
отметил Медведев на пресс-конфе-
ренции. ЕАЭС, считает он, должен 
научиться применять эти меры, 
как их применяют в мире по отно-
шению странам союза. «Я считаю, 
что это то оружие, которое должно 
быть постоянно наготове», — за-
ключил глава кабмина.Дмитрий Медведев согласился, что стоящие перед Союзом вопросы требуют более частых встреч.

Акцент

  ЕАЭС не может игнорировать 
торговые войны

С
Е

Р
Г

Е
Й

 К
У

К
С

И
Н

В параде участвовал и корабль-
робот (безэкипажный катер).
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БЕЗОПАСНОСТЬ Самолету 
Росгвардии присвоили 
почетное наименование

Верхняя защита

Михаил Фалалеев

ЛЮБУЮ нештатную, мягко говоря, ситуацию в ходе чем-
пионата мира по футболу можно было нивелировать с по-
мощью транспортного самолета Росгвардии Ил-76МД. 

Мало кто знает, но, несмотря на все меры безопасности 
какая-то доля риска объективно оставалась. Пусть — ты-
сячная или миллионная. Но странно было бы, чтобы эту 
«долю» не учитывали наши спецслужбы. Как говорится, 
последний козырь — спецназ Росгвардии. А доставить его к 
месту назначения должен был именно этот Ил. К счастью, 
в период мундиаля этого не потребовалось. Но авиация 
Росгвардии была готова. Такая готовность многого стоит. 

Руководство Росгвардии приняло решение поощрить 
своих лучших летчиков. Военно-транспортному самоле-
ту Ил-76МД, базирующемуся на аэродроме Ермолино в 
Калужской области, где, по мнению командования, луч-
ший экипаж во главе с капитаном Ильей Луповым, при-
своено почетное наименование «Иван Яковлев».

Генерал армии Иван Яковлев для бойцов Росгвардии 
(раньше — Внутренних войск МВД) — то же самое, что для 
воздушных десантников — Василий Маргелов.

 Именно Иван Яковлев за 18 лет своего командования 
Внутренними войсками создал окружные командова-
ния, специализированные военные училища и, главное, 
сформировал первое подразделение специального на-
значения. По сути, он кардинально изменил внутренний 
и внешний облик войск, когда-то воспринимавшихся ис-
ключительно как конвойные. 

В церемонии присвоения почетного наименования 
участвовал статс-секретарь — заместитель директора 
Федеральной службы войск национальной гвардии РФ — 
главнокомандующего войсками национальной гвардии 
РФ генерал-полковник Сергей Захаркин. Православный 
обряд освящения самолета провел митрополит Калуж-
ский и Боровский Климент.

Кстати, почетные наименования воздушных судов 
Росгвардии имеют уже 10 аппаратов — 6 самолетов и 
4 вертолета.

Есть время 
одуматься

Обращаем внимание: речь идет о заключении 
кредитного договора на месте продажи товара 
или услуги. Но займы предоставляют не про-

давцы, а банки, и они требуют уплатить им проценты за 
фактическое пользование кредитом.

А некоторые договоры, которые потребители перед 
подписанием, как правило, не читают, содержат обязан-
ность получателя кредита оплатить штраф, например, в 
размере одного процента от согласованной сторонами 
суммы в случае отказа от займа. То есть человека изна-
чально ставят в кабальные условия. 

Еще печальнее обстоят дела, когда кредиты навязыва-
ют пожилым или очень доверчивым и впечатлительным 
людям. Как рассказали «Российской газете» в Роспо-
требнадзоре, происходит это, как правило, через предло-
жение посетить бесплатную демонстрацию косметоло-
гических услуг (мас-
саж, пилинг, уход за 
волосами и т.д.) или 
медицинских проце-
дур. Но, как извест-
но, бесплатный сыр 
бывает только в мы-
шеловке. Человеку 
предлагают заклю-
чить договор на пре-
доставление анало-
гичных услуг в буду-
щем (например, на 
40 посещений).

«Подобные дого-
воры часто сознательно заключаются с использованием 
отвлекающих факторов (шумные, душные помещения, 
громкая или, напротив, успокаивающая музыка, ис-
пользование ароматических средств и т.п.), — пояснили в 
Роспотребнадзоре. — В результате человек не может сос-
редоточиться, реально оценить нужность предлагаемых 
товаров и услуг, соотнести их со своими финансовыми 
возможностями. Договоры по таким сделкам носят 
сложный и запутанный характер, при этом используют-
ся специальные и непонятные потребителю термины». 
Финальная стоимость предлагаемых услуг может дохо-
дить до 200—300 тысяч рублей, потребителя разводят на 
заключение прямо на месте совершенно не выгодного и 
не нужного ему кредита. 

Как заверяют в Роспотребнадзоре, такие кредитные 
договоры составляются так, что их очень сложно рас-
торгнуть. Только через суд. Но пока суд да дело, человек 
будет выплачивать навязанный кредит за ненужную 
ему услугу.

Учитывая все это, парламентарии и предлагают пре-
доставить потребителю право отказаться от кредита, 
оформленного в местах оказания услуг или приобрете-
ния товаров, без уплаты процентов или штрафов в тече-
ние 14 календарных дней.

По мнению вице-президента инвестиционной ком-
пании «Регион» Алины Розенцвет, защита прав потре-
бителей, в том числе и финансовых услуг, безусловно 
важна. Но здесь надо все тщательно продумать и прос-
читать, чтобы не создать дисбаланса между интереса-
ми кредитных организаций и их клиентов. Иначе это 
может привести к удорожанию услуг банков либо к их 
отказу предоставлять те или иные кредиты. 

ДУМА Депутаты завершили  самую длинную с 1999 года сессию

Рекорд века
Татьяна Замахина

Г
осдума завершила самую 
продолжительную в XXI веке 
сессию, которая длилась 

семь месяцев. Народным избран-
никам практически удалось разо-
брать почти все «законодатель-
ные завалы», которые копились в 
думской базе в ходе работы прош-
лых созывов. Кроме того, законо-
датели активно работали над реа-
лизацией Послания президента, 
было принято несколько ключе-
вых инициатив социальной на-
правленности.

«Напряженная и ответствен-
ная» — так спикер Госдумы Вячес-
лав Володин охарактеризовал ве-
сеннюю сессию в ходе ее закры-
тия. Депутаты провели 50 пленар-
ных заседаний. Причем 13 из них 
были дополнительными, то есть 
решение об их проведении депута-
ты принимали по ходу работы.

Продолжительность и количе-
ство заседаний было увеличено 
для решения стоящих перед Госду-
мой задач, подчеркнул глава ни-
жней палаты. «В результате нам 
удалось не только принять важные 
решения по текущей повестке, но 
и параллельно с этим рассмотреть 
те законопроекты, которые лежа-
ли в Госдуме начиная с 1994 
года», — подчеркнул Володин.

Из 2020 законопроектов, кото-
рые достались от прошлых созы-
вов, депутаты смогли рассмотреть 
1965. Из них принято 279 феде-
ральных законов. Осталось на рас-
смотрении всего 55 инициатив, то 
есть 2,7% от первоначального ко-
личества законопроектов.

Весенняя сессия Госдумы со-
стоялась в период, наполненный 
политическими событиями. Это 
и выборы президента РФ, и назна-
чение председателя правительст-
ва, формирование его состава, ут-
верждение руководителя Счет-
ной палаты, и, конечно, же обра-

щение президента РФ с Послани-
ем Федеральному Собранию. Все 
это оказало влияние на повестку 
нижней палаты парламента, от-
метил Вячеслав Володин. Что ка-
сается конкретно Послания, то 
его законодательное обеспечение 
было приоритетом Госдумы, под-
черкнул он. «В рамках первона-
чального плана нам необходимо 
было принять 67 законов. На се-
годняшний день принято 44», — 
сказал спикер Госдумы.

Осенью в планах рассмотреть 
еще 18 законопроектов — пять 
инициатив парламентарии ожи-
дают от правительства РФ. «И чем 
быстрее мы доведем это дело до 
конца, тем быстрее у правительст-
ва появится механизм решения 
задач и достижения целей повы-
шения уровня жизни наших гра-
ждан, снижения бедности», — уве-
рен Вячеслав Володин.

«Работа над законопроектами, 
которые реализуют Послание, 
крайне важна», — подчеркнул Во-
лодин, отметив, что они направ-
лены на реализацию майских 
указов. Речь идет о росте реаль-
ных доходов граждан и пенсий 
выше инфляции, снижении в два 
раза уровня бедности, повыше-
нии средней продолжительности 
жизни свыше 80 лет.

Среди принятых социальных 
законов — повышение МРОТ до 
прожиточного минимума, про-
дление «дачной амнистии» до 
1 марта 2020 года, закон о волон-
терстве, переход на новую систе-
му финансирования долевого 
строительства и многие другие 
решения.

Спикер Госдумы подчеркнул, 
что среди важнейших законов, 
принятых в весеннюю сессию, 
есть инициативы, внесенные оп-
позиционными фракциями. «Так, 
принят закон, который предпола-
гает регистрацию автомобиля 
без посещения ГИБДД, этот доку-

мент был «выстрадан» фракцией 
ЛДПР. Закон ждали миллионы лю-
дей», — привел пример Володин. 
Кроме того, глава нижней палаты 
напомнил о принятом в первом 
чтении законопроекте «Справед-
ливой России» об отмене нацио-
нального роуминга — инициатива 
предполагает введение единого 
тарифа на услуги связи по всей 
территории России.

В оппозиционных фракциях 
заметили сказанное. «Хочу по-

благодарить Вячеслава Володи-
на за демократичное, вдумчивое 
и внимательное отношение к 
инициативам фракции КПРФ. 
Впереди у нас сложный совмест-
ный этап работы по выполнению 
тезисов Послания президен-
та», — отметил, в частности, гла-
ва фракции Геннадий Зюганов. 
Для коммунистов ключевыми 
вопросами повестки, по его сло-
вам, были законопроекты о ре-
новации, о помощи обманутым 

дольщикам, о развитии аграрно-
го сектора.

Как заметили журналисты и 
эксперты, качество вносимых за-
конопроектов улучшилось — фрак-
ции, подчиняясь установленным 
правилам, помогают депутатам 
прорабатывать свои инициативы.

Выросло и в целом качество за-
конотворческого процесса. «Для 
нас крайне важна возможность 
диалога фракций и комитетов, 
возможность прямого общения 
при обсуждении законопроек-
тов, — заявил спикер Госдумы, — 
это и формат слушаний, и привле-
чение экспертного сообщества. И 
эта работа дает свой результат — 
меньше нареканий на принятые 
законодательные решения».

Все ключевые инициативы 
прорабатывались в диалоге с об-
ществом, бизнесом, регионами и, 
конечно, кабмином — ту же тради-
цию в еще более широком форма-
те депутаты намерены продол-
жить и при обсуждении резонан-
сных пенсионных изменений, ко-
торым в новую сессию предстоит 
второе — ключевое,  чтение.

Нельзя замалчивать острые 
темы, уверен Вячеслав Володин. 
«Когда речь идет об обсуждении 
вопросов совершенствования 
пенсионного законодательства — 
а это вопросы, не только регули-
рующие пенсионный возраст, 
это вопросы и будущих пенсий, 
вопросы социальной помощи 
людям, трудового законодатель-
ства, — нам обязательно нужно 
это обсуждать», — считает глава 
нижней палаты.

Одновременно депутаты на-
ращивали усилия на ниве парла-
ментской дипломатии. В частно-
сти, был проведен крупный фо-
рум по развитию парламента-
ризма в начале июня, активизи-
ровались контакты и с европей-
скими политиками, и с членами 
конгресса США.

1

ПАРЛАМЕНТ

Совет 
Федерации 
отправился 
на каникулы

ЗАКОНЫ 
ПО КОМПАСУ

Александра Белуза

НА ЗАКЛЮЧИТЕЛЬНОМ засе-
дании в этом сезоне Совет Феде-
рации одобрил блок антикорруп-
ционных, экономических и соци-
альных инициатив. Всего же 
в ходе весенней сессии палата 
рассмотрела 343 закона, сообщи-
ла спикер Совфеда Валентина 
Матвиенко.

На заседании в минувшую 
субботу сенаторы одобрили пре-
зидентский пакет законов анти-
коррупционной направленности, 
который, в частности, устанавли-
вают правовые основания, позво-
ляющие контролировать расхо-
ды чиновников после их увольне-
ния. Если с должности чиновник 
уходит в ходе контроля за расхо-
дами, то материалы направляют-
ся в органы прокуратуры. Как 
рассказал глава профильного ко-
митета Андрей Клишас, также 
вводится норма, позволяющая 
обращать в доход государства не 
только имущество, приобретен-
ное на незаконные доходы, но 
и сумму, эквивалентную стоимо-
сти такого имущества (напри-
мер, в случае его порчи или про-
дажи виновным). Устанавливает-
ся и упрощенный порядок при-
влечения к дисциплинарной от-
ветственности, за исключением 
увольнения в связи с утратой 
 доверия.

Одобрил Совфед и блок резо-
нансных экономических инициа-
тив, в том числе закон о повыше-
нии ставки НДС с 1 января 
2019 года с 18 до 20%. При этом 
льготная ставка налога в размере 
10% для продовольствия, меди-
цинских товаров и товаров для де-
тей сохраняется.

Одобрен и важный социаль-
ный закон о финансовом обеспе-
чении лечения редких (орфан-
ных) заболеваний. В число забо-
леваний, для лечения которых до-
рогостоящие лекарства закупа-
ются за счет федерального бюд-
жета, включаются гемолитико-
уремический синдром, юноше-
ский артрит с системным нача-
лом, мукополисахаридоз I, II и VI 
типов. Как отметила Валентина 
Матвиенко, теперь около трех ты-
сяч тяжелых больных, из которых 
более полутора тысяч детей, «га-
рантированно будут получать 
в течение всего периода необхо-
димые им лекарства».

«За всю историю палаты такие 
продолжительные сессии можно 
буквально пересчитать по паль-
цам», — заметила Матвиенко, под-
водя итоги весенней сессии. В це-
лом, по ее словам, работа проде-
лана большая. Сенаторы и сами 
активно пользовались правом за-
конодательной инициативы, са-
мостоятельно или совместно с де-
путатами они внесли почти сотню 
законопроектов. «Надеюсь, что 
удачно сложится судьба предло-
жения Совета Федерации о при-
знании Победы над нацизмом во 
Второй мировой войне всемир-
ным наследием человечества. Мы 
уже предложили ряду парламен-
тов обратиться к ООН, ЮНЕСКО 
и другим авторитетным органи-
зациям с поддержкой этой иници-
ативы», — заявила Матвиенко.

По ее оценке, Совфед опера-
тивно включился в работу по реа-
лизации задач, поставленных 
президентом в Послании Феде-
ральному Собранию и майском 
указе, работа по их законодатель-
ному обеспечению продолжится 
в осеннюю сессию. «Эти докумен-
ты стали для нас своего рода «за-
конотворческим компасом», — 
сказала спикер. Еще один приори-
тет палаты — реализация Десяти-
летия детства. Эти десять лет 
должны быть ключевыми для 
принятия всех необходимых мер 
по поддержке детей, подчеркнула 
Матвиенко.

Кроме того, она призвала сена-
торов продолжать мониторить 
ситуацию в регионах, для многих 
из них остается острым вопрос за-
долженности. Ситуация далека от 
идеальной, но вместе с правитель-
ством ее удалось серьезно улуч-
шить, отметила спикер. «С начала 
года долговая нагрузка на регио-
нальные бюджеты ощутимо сни-
зилась... На четверть триллиона 
сократилась коммерческая за-
долженность», — перечислила 
Матвиенко, добавив, что вопрос 
должен оставаться на постоянном 
контроле палаты.

Сокращение отпуска из-за продления сессии не испортило настроение 
Вячеславу Володину и его коллегам.

Акцент

 Качество законотворческого 
процесса заметно выросло

Депутаты хотят дать 
покупателю право 
отказаться от креди-
та, оформленного 
в местах приобрете-
ния товаров

Совфед активно 
работает
над реализацией 
поручений
президента 

Присваивать своим самолетам и вертолетам почетные 
наименования становится в Росгвардии традицией.

Читайте также: Почему кредитки с большим 
льготным периодом становятся интереснее кешбэка
rg.ru/art/1570112
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Кира Латухина

В
субботу президент при-
нял участие в торжест-
венных мероприятиях 
по случаю 1030-летия 
крещения Руси.

Патриаршая литургия впервые 
прошла на Соборной площади 
Кремля под открытым небом. По-
сле службы, присоединившись к 
крестному ходу, Владимир Путин 
прошел до памятника князю Вла-
димиру вместе с Патриархом Мо-
сковским и всея Руси Кириллом и 
Патриархом Александрийским и 
всея Африки Феодором. В крест-
ном ходе также приняли участие 
мэр Москвы Сергей Собянин и 
полпред президента в Централь-
ном федеральном округе Игорь 
Щеголев.

У памятника состоялся моле-
бен. На нем присутствовали пред-
ставители поместных православ-
ных церквей — Александрийской, 
Антиохийской, Иерусалимской, 
Грузинской, Сербской, Болгар-
ской, Кипрской, Албанской, Поль-
ской, а также православной цер-
кви Чешских земель и Словакии. 
Всего в праздничных мероприяти-
ях приняли участие тысячи веру-
ющих.

«Крещение Руси — это ключе-
вой, поворотный этап нашей исто-
рии, событие цивилизационного 
масштаба и преображающей ду-
ховной силы. Оно определило 
дальнейший многовековой путь 
России, оказало влияние на все 
мировое развитие, — заявил глава 
государства. — Мы традиционно 
отмечаем это событие как боль-
шой праздник, с глубоким почита-
нием наших предков, проявивших 
мудрость и великое предвидение, 
открывших эпоху, к которой все 
мы принадлежим и поныне».

«Крещение Руси неразрывно 
связано с именем святого равноа-
постольного князя Владимира. Он 
сделал этот решающий выбор, 
стал проводником веры, увидел в 
ней нравственную опору, красоту, 
свет истины и добродетели, осно-
ву для обновления жизни, укре-
пления сплоченности, общности 
народов, населявших древнюю 
Русь, — сказал президент. — Воин, 
прошедший жестокие битвы и ис-
пытания, Владимир стал созидате-
лем, просветителем, творцом».

«Крещение — это отправная 
точка становления и развития 
российской государственности, 
настоящего духовного рождения 
наших предков, определения их 
идентичности, самосознания, 
расцвета национальной культуры 
и образования, развития много-
плановых связей с другими стра-
нами», — продолжил Путин. «Пра-

вославие сделало то, чего раньше 
не было, — обратилось к человеку, 
к его совести и его душе, обрати-
лось с вечным призывом к мило-
сердию, добру и любви, — отметил 
он. — И этот призыв был услышан. 
Крещение Руси открыло ее наро-
дам подлинные нравственные, ду-
ховные ориентиры».

«Крещение дало нашим пред-
кам высшую свободу — свободу 
выбора между добром и злом, а 
победа православия подарила 
Руси тысячелетнюю историю», — 

процитировал президент Льва Гу-
милева. И очень важно, что совре-
менное общество заботится об 
упрочении нравственных опор, 
сказал глава государства, отметив 
важную роль благотворительных, 
просветительских организаций, 
граждан и, конечно, РПЦ, которая 
«никогда не прекращала свое под-
вижническое служение».

Видео и фоторепортаж 
на сайте
rg.ru/sujet/3368

ВЕРА

ЖИЗНЬ ПОСЛЕ ПЕРЕМЕНЫ УМА
Прихожанки раскрывают зонтики от 

солнца и складные мини-стульчики, 

снимают с мальчишеских голов кепки 

и бейсболки, священники у мобиль-

ных аналоев исповедуют, тянется оче-

редь к свечам и  иконе святого князя 

Владимира, низкоголосые возгласы  

«Господу помолимся» конкурируют по 

басовитости с колоколами Ивана Ве-

ликого — Соборная площадь Кремля,  

кого только не слышавшая — от княже-

ских глашатаев до Монтсеррат Каба-

лье,  в  новые времена впервые услы-

шала  литургию под открытым небом.

«1030 лет истории, которая была ис-

полнена радостями и скорбями, по-

бедами и поражениями», — пригла-

шая собравшихся оглянуться на эти 

необозримые 1030 лет, патриарх Ки-

рилл выразил уверенность, что наш 

народ не только сохранил  веру, но и 

многократно усилил и преумножил 

ее. «Сегодня Русская церковь, рус-

ская культура  («Когда я говорю «рус-

ская», я имею в виду и Украину, и Бе-

лоруссию, и Россию», —  подчеркнул 

патриарх) является не только зало-

гом сохранения национальной и ду-

ховной подлинности, но и фактором 

влияния на весь мир».

У памятника князю Владимиру, куда 

верующие прошли после литургии 

крестным ходом, патриарх напомнил 

собравшимся, что сегодняшние исто-

рики  ищут в обращении князя Влади-

мира прежде всего политические по-

доплеки. А житие князя  обращает 

наше внимание в первую очередь на 

невероятное изменение его мировоз-

зренческого облика. Человек, ото-

бравший невесту у старшего брата, 

убивший ее родственников, отбирав-

ший жен у мужей и растлевавший де-

виц, начал «жизнь в Страхе Божием» и 

в нем нельзя уже было узнать прежне-

го князя.  Потому что  он совершил 

осознанный выбор веры и действи-

тельно «захотел жить по Евангелию».   

С Крещением Руси начался новый 

этап в духовном и культурном станов-

лении восточных славян, считает па-

триарх. Религиозный выбор оказался 

и выбором другого стиля  человече-

ского поведения: храбрость, мужест-

во, самопожертвование, честность, 

обостренное чувство справедливо-

сти стали определяющими чертами 

славян-христиан. А христианская тра-

диция, в свою очередь,  стала основой 

для возникновения мощной культу-

ры — великие творения Рублева и Дио-

нисия, Достоевского и Гоголя, Чайков-

ского и Рахманинова, Бердяева и Лос-

ского были бы невозможны без хри-

стианства. Церковь также взрастила  

выдающихся святых и  подвижников.

То, что день Крещения Руси отмечают 

в Москве, Киеве и Минске, раздража-

ет «тех, кто видит  мировой ландшафт 

подстриженным газоном», подчер-

кнул патриарх. Но «на газоне нет сво-

боды», напомнил он со ссылкой на 

Николая Бердяева.  Случившееся 

1030 лет назад «поворотное собы-

тие»  навсегда «изменило облик сла-

вянской цивилизации», было сказано 

в специальном постановлении Сино-

да Русской православной церкви — 

это был поворот от тьмы к истине. 

Чертами нового образа православной 

Руси стали самоотверженность и кро-

тость, жертвенность и терпение, Русь 

создавала новое бытие, которое из-

вестный философ Иван Ильин назвал 

«целованием Креста». Несмотря на 

сложные перипетии, а то и падения в 

русской истории, главным в ней, уве-

рен патриарх, осталось служение бо-

жественной правде и стояние в исти-

не.  Хотя быть  православным сегодня 

не  значит лишь отдавать дань тради-

ции «любви к отеческим гробам». Вы-

бор  князя Владимира это и  наш сегод-

няшний выбор. Поздравив с именина-

ми президента страны, патриарх заме-

тил, что это тезоименитство не кажет-

ся ему случайным.  «Я думаю, что не 

бывает случайностей, особенно если 

речь идет о людях действительно ме-

няющих мир», — сказал он. 

Подготовила Елена Яковлева

Дата Владимир Путин назвал крещение Руси поворотным этапом 
истории

Дух цивилизации

Патриарх Кирилл: Выбор князя Владимира подтверждается и нашим 
сегодняшним выбором.
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Акцент

 Русская церковь и русская 
культура не только сохраняют 
национальную и духовную 
подлинность, но и влияют 
на весь мир, считает патриарх



4 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
30 июля 2018
понедельник №164 (7627)

События и комментарии facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ПРАВО  Интересы дачников 
при прокладке линий 
связи и трубопроводов 
будут защищены  

Сотки с вышкой 

Наталья Козлова

СОВЕТ Федерации одобрил законопроект, который дав-
но ждали и который серьезно поможет дачникам, садово-
дам, жителям малоэтажных поселков. Новый закон 
упрощает оформление линейных объектов. Кто не знает, 
к линейным объектам относятся линии электропереда-
чи, линии связи, трубопроводы, ретрансляционные 
вышки и другие подобные сооружения, без которых не-
возможна нормальная современная жизнь. Работа над 
этим законом шла с 2004 года.  

Принятый документ предусматривает возможность 
размещения линейных объектов на условиях публично-
го сервитута. Сервитут  означает ограничение прав ис-
пользования собственником участка в пользу третьих 
лиц. То есть, посторонним лицам разрешено постоянное, 
но ограниченное право использования чужой земли.

 Без тех же прово-
дов и мачт поселок — 
не поселок. Но эти 
линейные объекты 
мало установить. 
Главное — узаконить 
их. А с этим до сих 
пор были большие 
проблемы. Так что 
новый закон в целом 
направлен на упро-
щение создания и 
оформления прав на 
такие объекты.

 Документ также 
предусматривает меры по защите прав граждан и орга-
низаций при установлении публичного сервитута. 

Официальным представителем правительства Рос-
сийской Федерации по законопроекту является замести-
тель министра экономического развития РФ — руководи-
тель Росреестра Виктория Абрамченко. 

Закон разработан Минэкономразвития России. Доку-
мент предполагает установить единый упрощенный по-
рядок оформления земельных участков для размещения 
линейных объектов. В частности, предусматривается 
возможность строительства объекта на условиях пу-
бличного сервитута без образования земельного участ-
ка, постановки его на кадастровый учет и регистрации 
прав на него. 

Такой порядок позволит вводить линейные объекты в 
эксплуатацию в более короткие сроки, чем сегодня. Сей-
час значительная часть таких объектов строится с нару-
шением установленного порядка — срок оформления 
участков под строительство может растянуться до двух  
лет. При этом сетевые организации, занимающиеся ре-
конструкцией объектов для подключения потребителей, 
обязаны уложиться в срок до четырех месяцев.

Для защиты прав граждан при оформлении земель-
ных участков под линейными объектами закон запреща-
ет устанавливать публичные сервитуты на садовых, ого-
родных и дачных участках, а также на участках, предназ-
наченных для индивидуальной жилой застройки.  Это бу-
дет возможно, только если сами граждане примут такое 
решение, например, о газификации садоводческого то-
варищества. Закон расширяет область применения пу-
бличного сервитута. Такое понятие уже есть в законода-
тельстве.  Но в настоящее время сервитут может приме-
няться только для ремонта линейных объектов, поэтому 
оформить участок для нового объекта инфраструктуры в 
сложившейся застройке практически невозможно. 

РЕЗОНАНС 
Законопроект
о визовых
центрах 
отозван
из Госдумы

ТРУДНОСТИ 
ПЕРЕВОДА

Алена Узбекова

НАШУМЕВШИЙ законопроект 
об аккредитации визовых цен-
тров в России, который якобы 
мог привести к прекращению их 
работы и создать сложности по 
выезду за границу нашим гра-
жданам, отозван из Госдумы.

Но проблема с незаконным 
использованием персональных 
данных россиян, из-за которой 
и затевались изменения, все 
равно остается, убеждены авто-
ры документа.

Об отзыве документа сооб-
щил один из разработчиков за-
конопроекта сенатор Констан-
тин Косачев в Facebook. А нача-
лось все с того, что пресс-секре-
тарь Российского союза турин-
дустрии Ирина Тюрина заяви-
ла, что законопроект об обяза-
тельной аккредитации в МИДе 
компаний, управляющих визо-
выми центрами в России, со-
ставлен так, что всем иностран-
ным дипмиссиям придется либо 
срочно менять сервис-провай-
деров, либо приостанавливать 
деятельность визовых центров. 

Шумиху вызвали возможные 
критерии для выдачи аккредита-
ции визовым центрам. Напри-
мер, аккредитованная организа-
ция должна располагать филиа-
лами не менее, чем в двадцати 
российских регионах, макси-
мальная доля иностранного уча-
стия в ее уставном капитале не 
должна превышать 20 процен-
тов. 

Также обязательно наличие у 
заявителя техсредств для обра-
ботки биометрических данных, 
сертифицированных по россий-
скому законодательству. 

«Все пункты не сможет вы-
полнить ни один оператор. Кон-
сульствам будет проще закрыть 
визовые центры, чем пытаться 
найти подрядчиков, соответству-
ющих им», — отметила Ирина Тю-
рина в разговоре с «РГ».

«Кроме того, это будет спо-
собствовать увеличению срока 
выдачи виз и их удорожанию», — 
отметил, в свою очередь, за-
мпредседателя Комитета Госду-
мы по физкультуре, спорту, ту-
ризму и делам молодежи Сергей 
Кривоносов.

Позже в Ассоциации туропе-
раторов России (АТОР) обрати-
ли внимание, что в случае при-
нятия законопроекта в наиболее 
выгодном положении окажется 
только одна компания, управля-
ющая визовыми центрами. 

На российском рынке сейчас 
работают шесть операторов ви-
зовых центров: VFS Global, 
GVCW, VMS, BLS, TLS и Pony 
Express. Большинство из них со-
ответствуют почти всем крите-
риям, рассказали в АТОР. 

«Основным камнем преткно-
вения может стать территори-
альная принадлежность юрлиц, 
вернее, доля иностранного ка-
питала в уставном капитале 
компании.  Преимущество в 
этом случае сможет иметь толь-
ко компания BLS International 
Services Russia Inc.», — отметили 
в АТОР. 

При этом в  организации  
обратили внимание, что визо-
вые центры в России в любом 
случае не закроются. Между тем 
автор законопроекта Констан-
тин Косачев, несмотря на ото-
званный документ, убежден в 
правильности самой идеи и зая-
вил, что сенаторы и дальше бу-
дут добиваться ее законодатель-
ного оформления в интересах 
россиян. 

Косачев подчеркнул, что за-
конопроект не предусматривает 
закрытия визовых центров, а со-
держит «определенные идеи ве-
домств» по организации работы 
центров.

 «Они не в законе, а в проек-
тах прилагаемых нормативных 
актов — такие сейчас требова-
ния, которые, конечно же, под-
лежали обсуждению и корректи-
ровке в ходе работы над законо-
проектом», — сказал сенатор. 

Безотходная ситуация

Конечно, интересны 
любые идеи и лучший 
мировой опыт управле-

ния отходами. Мы ежедневно 
проводим региональные часы, 
собираем на различных площад-
ках министров экологии и при-
родных ресурсов субъектов РФ, 
встречаемся с операторами. 
В ближайшее время из местных 
тенденций сложим общую карти-
ну, и станет ясно, что нам необхо-
димо сделать, чтобы этот сектор 
стал по-настоящему промыш-
ленной отраслью экономики.

Задача научиться превра-
щать в новые продукты вторич-
ное сырье, которое появится 
в результате сортировки и пере-
работки. Это и пластик, и ме-
талл, и бумага, и стекло — все то, 
что мы можем из твердых быто-
вых отходов извлечь. При этом 
будут создаваться новые рабо-
чие места, поддержим малый 
и средний бизнес.

Могут ли быть введены субсидии 
на покупку оборудования?
ДМИТРИЙ КОБЫЛКИН: Мы рассматри-
ваем варианты. Нужно создать не 
тепличные, конечно, но очень 
комфортные условия для работы. 
Такие, чтобы даже стартаперы, 
которые сегодня только начина-
ют заниматься глубокой перера-
боткой вторичного сырья, смог-
ли участвовать в этой системе 
господдержки.

Проводимая реформа сферы 
ТКО — это широкомасштабная 
операция. От раздельного сбора 
мусора в каждом доме до произ-
водства пластикового ведерка 
или ковшика. Вот когда мы эту 
цепочку полностью пройдем, 
станет понятно, на каком этапе 
нужно участвовать государст-
венными деньгами, ужесточени-
ем или, наоборот, послаблением, 
законодательным регулировани-
ем. Сложим весь путь, и тогда 
надо будет вступать в бой.

Так когда стартовые условия для 
инвесторов будут озвучены?
ДМИТРИЙ КОБЫЛКИН: Мне бы хоте-
лось, чтобы они были озвучены 
вчера. Но здесь семь раз отмерь, 
один раз отрежь. Ошибиться 
нельзя. Быстро принять решение 
без обсуждения на экспертных 
площадках невозможно. 

Считаю, мы идем по правиль-
ному пути,  слушаем всех  — 
и крупных региональных опера-
торов, и регионы, и малый биз-
нес. Из всего многообразия их 
мнений и предложений потом со-
берем одно понятное для всех иг-
роков решение.

В этой работе участвуют и дру-
гие министерства — минпро-
мторг, минстрой. Работа часто 
тормозится из-за большого ко-
личества согласований. Вы со-
гласны с этим?
ДМИТРИЙ КОБЫЛКИН: Очевидно, что 
центральным диспетчером долж-
но быть одно из министерств. По-
скольку мы больше всего погру-

жены в тему, потому что, в конце 
концов, все упирается в эколо-
гию, то нам с этой сложной зада-
чей и придется справиться. 

Не исключено, что часть пол-
номочий от минпромторга и от 
минстроя в части управления от-
ходами перейдет к Минприроды 
России. Решение будет принято 
уже в этом году.

Назад отхода нет
Переход на новую систему рабо-
ты с отходами больше не отло-
жат?
ДМИТРИЙ КОБЫЛКИН: Назад дороги 
нет, когда-то нужно начинать это 
делать. Может быть, первый блин 
будет комом, но с 1 января мы на-
чнем эти блины печь.

Мы уже однажды отложили 
переход на новую систему обра-
щения с отходами, дали дополни-
тельно два года на подготовку. 
Сейчас никаких отговорок от ре-
гионов не принимаем. Информа-
цию по отстающим будем докла-
дывать в правительство РФ, ини-

циировать проверки Генпроку-
ратуры.

Все ли регионы выбрали регио-
нальных операторов по обраще-
нию с отходами?
ДМИТРИЙ КОБЫЛКИН: Подавляющее 
большинство — 75 — регионов уже 
выбрали регоператоров. Кое-где 
они не определены, но не по вине 
губернаторов. Это конкурсный 
отбор, конкурсные процедуры 
и роль Федеральной антимоно-
польной службы высока, и крите-
рии оценок участников торгов 
должны соблюдаться строго.

Некоторые соискатели не от-
вечают требованиям, конкурс 
отменяется, потому что регио-

нальный оператор не может по-
пасть в установленный тариф.

Бывает, что территориальные 
схемы размещения твердых бы-
товых отходов сформированы 
еще вчера, а регоператор выиг-
рал конкурс только сегодня. Он 
приходит, а схема его не устраи-
вает. Он должен внести поправ-
ки и сказать, что вот этот путь — 
например, доставки мусора от 
потребителя до перерабатываю-
щего завода — короче и дешевле. 
Тогда в нее вносятся поправки.

Это живой механизм и он 
должен быть всегда работоспо-
собным. В министерстве есть 
штурмовая боевая рабочая 
команда из разных департамен-
тов, отдельного департамента по 
твердым коммунальным отхо-
дам в минприроды нет. Но еди-
ный регулятор сферы управле-
ния с отходами должен быть со-
здан.

За сколько сваливать-то?
Сколько регионов уже утверди-
ли тарифы?
ДМИТРИЙ КОБЫЛКИН: Практически 
все, кто выбрал регоператора, ут-
вердили тарифы, потому что это 
основной критерий отбора. Это 
очень важный момент. В конце 
концов, мы будем иметь тариф, 
который ляжет на плечи населе-
ния, и он не может превышать те-
кущий рост инфляции. В некото-
рых регионах сегодня тариф не 
растет, а, наоборот, падает. Такие 
факты случаются при изменении 
территориальных схем, мы их 
проверяем.

Тара с предоплатой
Развитые страны идут по пути 
стандартизации тары, чтобы 
обеспечить ее вторичное ис-
пользование. Рассматривается 
ли такой вариант?
Д М И Т Р И Й  К О Б Ы Л К И Н :  Мы изучаем 
лучшие практики по стране. Есть 
некоторые регоператоры, кото-
рые уже 13 лет работают в этом 
направлении, например, по мусо-
росортировке. Есть те, кто ввели 
у себя сбор стекла, бумаги. Есть 
разные примеры и компании. 
Только лишь вниманием и контр-

олем из федерального центра эти 
процессы не разрулить. 

Мы будем создавать условия 
на своем уровне для того, чтобы 
губернаторы эту работу эффек-
тивно организовывали на ме-
стах. Потому что о чем бы мы ни 
говорили, мы уйдем в муниципа-
литеты. А дальше — в села, дерев-
ни, где другие тарифы и вариан-
ты сбора мусора. Там вообще по-
другому на это смотрят. Это 
очень непростая реформа. Нуж-
но начинать в первую очередь 
с крупных городов. И постепенно 
двигаться вглубь. Хотелось бы 
всем фронтом наступать, но это 
непросто.

В странах ЕС в цене товара в пла-
стиковой упаковке выделена за-
логовая стоимость тары и можно 
вернуть эти деньги, если сдать ее 
в специальный аппарат. Почему 
нельзя обязать муниципалитеты 
установить такие аппараты?
ДМИТРИЙ КОБЫЛКИН: Можно. Но на 
какие деньги их купить? Это пер-
вый вопрос, который зададут ре-
гионы. Дайте деньги, мы купим. 

Я все время привожу в пример 
рыночные отношения. Что луч-
ше — государственное управление 
или рыночное? Незаметно прои-
зошло, что у нас нет государст-
венных магазинов, есть частные. 
Неважно, маленькие ларьки или 
большие супермаркеты. Этот 
важный сегмент нашей жизни мы 
уже давно доверили рынку. И он 
чувствует себя прекрасно.

Уверен, и в сфере обращения 
с отходами должны действовать 

такие механизмы. Государство — 
регулятор, остальное — рынок. И, 
говоря о монополистах… не хо-
чется взрастить гигантов. Это хо-
рошие возможности для разви-
тия среднего и малого бизнеса, 
в этом направлении нужно дви-
гаться. И мы на это заточены.

На ваш взгляд, связать разных 
операторов должен регион?
ДМИТРИЙ КОБЫЛКИН: Да, это называ-
ется администрирование про-
цессов. Это ляжет на плечи гу-
бернатора, потому что он отвеча-
ет за все, в том числе за проводи-
мое преобразование сферы обра-
щения с отходами. Но это не зна-
чит, что мы просто будем давать 
полномочия субъекту, а дальше 
сам разбирайся. Мы будем ока-
зывать регионам и федеральную 
финансовую поддержку.

Основное финансирование пла-
нируется за счет экосбора?
ДМИТРИЙ КОБЫЛКИН: Не только, это 
и другие финансовые источники, 
которые государство должно вы-
делить на стартовом этапе. Мы 
это закладываем в наш нацио-
нальный проект «Экология» от-
дельным блоком. Цифры сейчас 
защищаем.

С 2019 года в России перейдут 
на новую схему работы с мусором, 
в том числе и на раздельный сбор.

Акцент

 В Испании два евро платят 
тому, кто разделяет мусор. 
Семь — платит тот, кто так 
не делает. Следит за всем 
управляющая компания

Будет установлен 
единый порядок 
оформления 
земельных участков 
для размещения 
линейных объектов

Нужен контроль 
за использованием 
персональных 
данных россиян, 
убеждены авторы 
законопроекта

Тянуть провода над садовыми участками, ставить на них 
вышки можно будет только с согласия владельцев земли.
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ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Высшая 
квалификационная коллегия судей Российской Федерации объявля-
ет об открытии вакантных должностей:

—  председателя Верховного Суда Республики Саха  
(Якутия);

— заместителя председателя Приморского краевого суда;
—  председателя Дальневосточного окружного военного 

суда;
— председателя Ленинградского окружного военного суда;
— судьи Девятого арбитражного апелляционного суда;
—  заместителя председателя Арбитражного суда Республи-

ки Калмыкия;
—  заместителя председателя Арбитражного суда Краснояр-

ского края.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 выше-

названного закона, принимаются от претендентов на указанные ва-
кантные должности с понедельника по четверг  с 10.00 до 18.00,  в пят-
ницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по адресу: 123995, 
г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 106, 121. 

Последний день приема документов — 30 августа 2018 года. За-
явления и документы, поступившие после указанного срока, к рас-
смотрению не принимаются. 
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Дмитрий Кобылкин: Компаниям, которые будут заниматься глубокой 
переработкой вторичного сырья, нужно создать комфортные условия, 
чтобы даже стартаперы могли получить господдержку.
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Полезные советы: Как 
правильно тратить деньги в 
отпуске
rg.ru/art/1570147

Сколько жители разных 
стран платят за 
переработку мусорных 
отходов? Узнайте на сайте
rg.ru/art/1555292

Нужно ли дачникам оформлять межевание земель? 
Узнайте на сайте
rg.ru/art/1568008

ВЕБ-КАМЕРА ПРИСМОТРИТ 
ЗА МУСОРОМ 
Когда минприроды сформирует онлайн-карту всех объектов системы управле-
ния отходами страны?
Кобылкин | Карта должна бы появиться до конца года. Непростой вопрос, но 

без цифровизации этих процессов реформу осуществить будет очень тяжело. 

Скоро по всей стране начнется строительство мусороперерабатывающих за-

водов, сортировочных комплексов. За всеми этими стройками, безусловно, 

надо будет наблюдать в постоянном режиме, что и как там происходит. Все 

контролировать сложно, но мы планируем это сделать с помощью ситуацион-

ных центров, веб-камер, космических технологий.

А законопроект о формировании федеральной системы управления опасными 
отходами (I—II класса опасности) когда будет внесен в Госдуму?
Кобылкин | Мы уже внесли документ в правительство, до конца года планируем 

вынести его на рассмотрение в Госдуму. Законопроект решает копившиеся го-

дами проблемы. 

Трудно себе представить, но сегодня в стране действует единственное предпри-

ятие, где с применением современных технологий утилизируются элементы пи-

тания. При этом захоронение таких отходов на обычных полигонах или на неле-

гальных свалках приводит к колоссальному ущербу почвам и водным объектам.

Такие отходы требуют строгой системы учета и контроля. Сейчас все, что мы 

знаем, основано на данных самих предприятий. Но в общей массе бытовых от-

ходов батарейки, как иголки в стоге сена, просто не учитываются. Объективной 

информацией об объеме и видах поступающих отходов не всегда располагают 

сами владельцы полигонов. Еще чаще они занижают или искажают данные. Поэ-

тому обращение с опасными отходами требует отдельного регулирования — по 

аналогии с химическими и радиоактивными.

Как закон позволит избежать появления новых «горячих точек»?
Кобылкин | Мы понимаем, что пока нет гарантированного объема отходов, биз-

нес не будет заинтересован в инвестициях. Поэтому создается федеральная 

схема по обращению с опасными отходами. 

Она предусматривает планирование переработки на основе учета реального 

объема и географии образования опасных отходов, предполагает развитие го-

сударственно-частного партнерства в рамках тарифного регулирования, гаран-

тирующего возврат инвестиций в строительство объектов по переработке. За-

кон не коснется уже действующих полигонов, для этого предусмотрены другие 

механизмы. Он направлен как раз на предотвращение формирования новых 

«горячих точек».

Если говорить в целом про отрасль управления отходами, то ликвидацией «горя-

чих точек» накопленного вреда на карте страны придется заниматься годы. Пе-

рейти на цивилизованные регламенты и правила работы мы должны с будущего 

года, но процесс очистки займет время. И только от нас самих, каждого гражда-

нина, зависит скорость наведения порядка в этой сфере.

КОНТРОЛЬ

Виктория Абрамченко, 
заместитель министра экономического развития РФ — 
руководитель Росреестра:

— Этот закон очень важен, потому что помогает, прежде всего, не 

сетевым компаниям, а их конечным потребителям, рядовым гра-

жданам, которые несут значительные временные и финансовые 

издержки при подключении к инженерной инфраструктуре.  

ДОСЛОВНО 
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Владимир Баршев

З
а полгода в России выро-
сло количество аварий 
по вине таксистов, ино-
странцев и, как это ни 
странно звучит, детей-

водителей. Такова статистика Го-
савтоинспекции за шесть месяцев 
этого года. 

За полгода количество аварий 
на дорогах России, согласно дан-
ным ГИБДД, сократилось на 2,3 
процента. Всего их произошло 69 
656. В них погибли 6974 человека, 
что на 7,9 процента меньше, чем 
за тот же период прошлого года. 

 Однако по некоторым показа-
телям количество аварий, а также 
погибших растет. И рекордсмена-
ми здесь  стали водители легковых 
автомобилей, имеющие лицензию 
на перевозочную деятельность. 
Проще говоря, таксисты. По их 
вине произошло 936 ДТП. В срав-
нении с итогами прошлого года 
это на 20,5 процента больше. В ре-
зультате таких аварий погибли 45 
человек, что на 7,1 процента боль-
ше, чем годом ранее. Получили ра-

нения 1195 человек — на 12,8 про-
цента больше. При этом на треть 
выросло количество аварий по 
вине таксистов, находившихся в 
состоянии опьянения.

Причина кажется очевидной. 
Порядок оформления работы так-
систа чрезвычайно прост. При ми-
нимальных требованиях и крайне 
низких тарифах в этом сегменте 
рынка трудятся в основном приез-
жие из ближнего зарубежья. 

 И вот - статистика ГИБДД. По 
вине водителей из стран СНГ коли-
чество аварий растет не первый 
год. За это полугодие оно выросло 
на 11,2 процента и составило 1998 
ДТП. В них погибли 195 человек, 
что на 8,3 процента больше, чем за 

аналогичный период прошлого 
года. Ранено в них 2646 человек, 
что на 4,5 процента больше, чем го-
дом ранее. 

Еще один интересный факт: 
растет количество аварий по вине 
водителей-детей. Семь детей в воз-
расте до 10 лет, управляя тран-
спортными средствами, соверши-
ли аварии с пострадавшими. Это 
на 16,7 процента больше, чем го-
дом раньше. А дети с 10 до 14 лет, 
управляя транспортом, стали ви-
новниками 69 ДТП. Прирост -  39 
процентов. К счастью, в этих ава-
риях идет сокращение погибших. 
Зато дети-водители от 14 до 16 лет 
стали виновниками гибели 13 че-
ловек. Прирост -  227 процентов! 

Рост аварий, а также жертв зафик-
сирован по вине подростков-води-
телей от 16 до 18 лет. Напомним, 
что у нас можно даже мопедом 
управлять только с 16 лет. Эти не-
доросли совершили аварии за ру-
лем мопедов, мотоциклов и даже 
машин. Речь о велосипедах и гиро-
скутерах здесь не идет. 

Впрочем, количество аварий по 
вине велосипедистов за эти полго-
да тоже увеличилось - почти на 5 
процентов. Таких ДТП произошло 
1972. Число погибших по их вине 
снизилось на 9,5 процента и соста-
вило 95 человек. Но выросло коли-
чество раненых на 5,6 процента и 
составило 1885 человек. Далеко не 
все велосипедисты знают Правила 
дорожного движения. Еще меньше 
тех, кто знает, что в них есть раздел 
про велосипедистов. 

АКТУАЛЬНО Во Владивостоке завершился первый Международный 
дальневосточный морской салон

«Звезда» собрала гостей
Евгения Мамонова

В 
Приморье завершился пер-
вый Международный даль-
невосточный морской са-

лон, в котором приняли участие 
более 1,5 тысячи человек, в том 
числе компания «Роснефть», 
Дальневосточный центр судо-
строения и судоремонта, ДВЗ, 
Дальзавод и ССК «Звезда».

Программа морского салона 
открылась посещением объектов 
строящегося в городе Большой Ка-
мень новейшего судостроительно-
го комплекса «Звезда». Верфь со-
здается на базе Дальневосточного 
завода «Звезда» консорциумом 
«Роснефтегаз», компанией «Ро-
снефть» и Газпромбанком. Судо-
строительный комплекс будет вы-
пускать крупнотоннажные суда, 
элементы морских платформ, 
суда ледового класса, специаль-
ные суда и другие виды морской 
техники.

Часть производственных объ-
ектов «Звезды» уже введена в эк-
сплуатацию, в том числе тяжелый 
достроечный стапель с уникаль-
ным крупнейшим в мире краном 
«Голиаф» грузоподъемностью 
1200 тонн. А также плавучий тран-
спортный передаточный док гру-
зоподъемностью 40 000 тонн. Он 
предназначен для проведения ра-
бот по спуску со стапеля на воду 
крупногабаритных судов длиной 
300 метров и шириной более 50 
метров, а также объектов морской 
техники, в частности, буровых 
платформ и их элементов. Также 
плавдок сможет осуществлять 
подъем из воды с последующей пе-
редачей на причал и спуск на воду 
ремонтируемых объектов, букси-
ровку судов и элементов буровых 
платформ. Док построен по заказу 
российской судоверфи китайской 
компанией BSIC. Новое оборудо-
вание позволит верфи выполнять 
заказы по производству судов тех 
типов и размеров, которые отече-
ственные компании ранее выну-
ждены были заказывать на зару-
бежных верфях из-за отсутствия 
производственных мощностей в 

России. Размещение заказов на 
производство судов на россий-
ской верфи позволит компаниям 
повысить экономическую эффек-
тивность масштабных проектов.

На данный момент в портфеле 
заказов судоверфи находится бо-
лее 25 судов различного класса, в 
том числе танкеры типа «Афра-
макс», арктические челноки, суда 
снабжения ледового класса и мел-
косидящий ледокол. В ближайшее 
время должны быть заключены 
еще около 15 контрактов. Спуск 
на воду и сдача заказчику первого 
заказа — многофункционального 
судна снабжения ледового класса 
Icebreaker 7 — запланированы на 
2019 год.

«Сейчас общемировым лиде-
ром являются южнокорейские 
верфи, — говорит директор анали-
тического департамента «Альпа-
ри» Александр Разуваев. — Россий-
ские судостроители проигрывают 
им если не по качеству, то по стои-
мости производства. В текущем 
году макроэкономическая ситуа-
ция может сыграть на руку «Зве-
зде»: из-за укрепления корейской 
воны, роста цен на сталь и ограни-
ченной конкуренции мы можем 
ожидать роста цен на южнокорей-
ских верфях на 10—15%. Удорожа-
нию также поспособствует необ-
ходимость установки оборудова-
ния для соблюдения стандартов 
3-го уровня экологического регу-
лирования, установленного Ме-
ждународной морской организа-
цией (судовладельцы должны бу-
дут соблюдать более жесткие эко-
логические стандарты, касающие-
ся выбросов оксидов серы и очист-
ки балластных вод). Восстановле-
ние рыночной конъюнктуры, со-
провождающееся ростом цен, 

объективно приводит к сокраще-
нию разрыва в ценах предложе-
ния со стороны ССК «Звезда» и за-
рубежных верфей. Поэтому не 
исключено, что часть заказов с 
южнокорейских верфей перете-
чет в Россию».

 «Проект «Звезда» — это про-
ект мирового уровня, — считает 
директор Инженерной школы 
Дальневосточного федерального 
университета, доктор техниче-
ских наук Александр Беккер. — 
Приморье получит скачок по на-
логовым сборам, тысячи рабочих 
мест, подъем сопутствующих 
производств, а также развитие 
социальной сферы. Страна полу-
чит современный судостроитель-

ный комплекс мирового уровня, 
который позволит решить вопро-
сы обеспечения освоения ресур-
сов континентального шельфа 
арктических и дальневосточных 
морей, развитие Северного мор-
ского пути».

Помимо посещения «Звезды» 
гости Международного дальнево-
сточного морского салона смогли 
познакомиться с работой выста-
вочных павильонов различных 
предприятий, связанных с отра-
слью судостроения и судоремон-
та. Так, Центр судоремонта «Даль-
завод» разместил на площадке пе-
ред университетом действующую 
инновационную установку лазер-
ной наплавки для восстановления 
деталей судовых узлов и механиз-
мов. Подобная технология исполь-
зуется для судоремонта впервые в 
России.

Одним из самых масштабных и 
интересных для участников салона 
стал павильон компании «Ро-
снефть», представивший ряд судо-
строительных, судоремонтных и 

проектных предприятий группы 
Дальневосточного центра судо-
строения и судоремонта. Особый 
интерес вызвал макет строящейся 
верфи «Звезда», который посетило 
наибольшее число гостей салона.

«Важнейшими элементами 
производственной программы бу-
дут специальные танкеры и суда — 
газовозы арктического класса, — 
рассказал вице-президент компа-
нии «Роснефть» по энергетике, ло-
кализации и инновациям Андрей 
Шишкин. — Строительство потре-
бует уникальных технических ре-
шений, большинство из которых 
российскому судостроению пред-
стоит осваивать впервые».

Кроме того, в рамках Междуна-
родного дальневосточного мор-
ского салона «Звезда» и «Уралма-
шзавод» заключили договор по-
ставки двух мостовых кранов гру-
зоподъемностью 320 тонн каж-
дый. 

По условиям соглашения по-
ставка кранов, монтаж, сборка, 
проведение пуско-наладочных ра-
бот и также реализация програм-
мы по обучению персонала будет 
осуществляться силами «Уралма-
шзавода». Мостовые краны будут 
использоваться при сборке объ-
емных секций и блоков носовой 
части, машинного отделения, а 
также грузовых помещений судов. 
Оснащение верфи современным 
крановым оборудованием позво-
лит значительно расширить про-
изводственные мощности «Зве-
зды» и обеспечит предприятию 
полный технологический цикл 
производства.

«Морской салон мы не случай-
но проводим в Приморском крае, — 
отметил заместитель председателя 
правительства России Юрий Бори-
сов. — По поручению президента 
России именно в Приморье, в Боль-
шом Камне создается самая круп-
ная и современная верфь «Звезда» 
с объемом обработки стали 330 
тысяч тонн в год — это примерно 
половина возможностей всех вер-
фей России. Новый комплекс ста-
нет ядром дальневосточного судо-
строительного кластера».

Тенденция Резкий рост аварийности зафиксирован 
среди такси

Опасный вызов

Формула роста аварий такси: упро-
щенный прием на работу водите-
лей плюс низкие заработки.

АРСЕНАЛ В Подмосковье 
стартовали Армейские 
международные игры 

Танки вступают 
в поединок

Сергей Птичкин

РЫЦАРСКИЕ ристалища были 
очень популярны в средние века. 
Но то, что сейчас разворачивает-
ся на территории семи стран, пре-
восходит самые смелые ожида-
ния. Именно в наше время это ка-
жется просто невероятным. Но 
это началось.

В субботу 28 июля в выставоч-
ном центре «Патриот» Министер-
ства обороны РФ Сергей Шойгу 
торжественно открыл IV междуна-
родные игры АрМИ-2018. Еще ког-
да такие игры только зарождались, 
Сергей Кужугетович говорил, что 
военным людям лучше меряться 
своим мастерством, соревнуясь на 
полигонах, чем выяснять, кто 
сильнее в реальных боях. 

Игры, начатые по инициативе 
нашего министра обороны, эту 
возможность дали. А самое глав-
ное, они нашли отклик в военных 
структурах стран, которые в ор-
биту влияния России не входят — к 
нашему мнению там прислушива-
ются, но военно-техническую по-
литику строят без оглядки на Мо-
скву. 

В этом году в играх участвуют 
189 команд из 32 стран, включая 
нашу. Представлены Азия, Афри-
ка, Европа, Центральная и Латин-
ская Америка. Впервые свои ар-
мейские команды прислали Ал-
жир, Вьетнам, Мьянма, Пакистан, 
Судан и Филиппины. 

Самые представительные ко-
манды выставили КНР, Иран, Ка-
захстан и Беларусь. 

Различные этапы соревнова-
ний пройдут на двадцати четырех 
полигонах России, а также Азер-
байджана, Армении, Беларуси, 
Ирана, Казахстана и КНР. Общее 
количество участников превыси-
ло 5000 человек.

Участники конкурсов соблю-
дают политкорректность, острые 
проблемы не комментируют. Тем 
не менее из разговоров «в кулуа-
рах» стало ясно, что Вашингтон 
давил на правительства тех стран, 
которые решили послать свои ко-
манды на АрМИ-2018 с тем, что-
бы они отказались. Не сработало.

Самым зрелищным, самым на-
пряженным и самым тяжелым бу-
дет «Танковый биатлон». В нем 
принимают участие больше всего 
команд — 23. Это действительно 

рыцарский турнир закованных в 
броню бойцов со всего мира. На 
первом этапе «Индивидуальная 
гонка» примут участие 69 экипа-
жей — по три от каждой страны. По 
сумме занятых экипажами мест 
определятся 12 команд, которые 
покажут свое мастерство в полу-
финальных заездах. В финал вый-
дут четыре команды.

В первый день соревнований 
участвовала команда-новичок — 
танкисты из ЮАР. Их команду 
возглавляет подполковник Шин-
ганго Памазиле Притее — женщи-
на весьма крепкого телосложе-
ния. В танке она свободно владеет 
профессиями командира, меха-
ника-водителя, наводчика и даже 
заряжающего. Авторитет ее в ко-
манде абсолютный. 

Увы, в первый день команда 
ЮАР показала худший результат, 
пройдя трассу биатлона за 57 ми-
нут. Неудачно выступила первая 
команда, возможно, вперед про-
рвется вторая.

Лидерами первого дня сорев-
нований были китайцы, их время 
— 21 минута. Китайцы традицион-
но выступают на своих танках, 
которые, не секрет, специально 
подготовлены для танкового би-
атлона. Команда танкистов из 
Поднебесной производит очень 
хорошее впечатление. И если они 
не займут призового места, это 
будет, честно сказать, обидно.

Впервые в танковых состяза-
ниях участвуют экипажи из Си-
рии. Их выделяет то, что на мун-
дирах в области сердца портрет 
президента Асада. 

Сирийские танкисты — не зеле-
ные юнцы. За плечами каждого из 
них многочисленные бои, в том 
числе в городских условиях. Заезд 
у них был в воскресенье. Показан-
ное ими время — 29 минут. Для но-
вичков в таких соревнованиях не-
плохо. Одновременно с танковым 
биатлоном в Алабино начались 
соревнования военных поваров в 
конкурсе «Полевая кухня». Ми-
нистр обороны РФ обошел все 
кухни, все продегустировал и 
всем остался доволен.

Военные игры только нача-
лись, самое интересное впереди. 

Полис пустят 
по метру

Что касается тех, кто жи-
лье не застраховал, то 
они смогут рассчиты-

вать только на помощь государст-
ва. В одобренном Госдумой законе 
нет норм, которые бы ограничива-
ли право гражданина, лишившего-
ся крыши над головой из-за сти-
хии, получить новое жилье в собст-
венность.

«Закон достаточно интересен 
как для государства, так и для соб-
ственников жилья, — считает пар-
тнер «Первой юридической сети» 
Павел Курлат. — У государства по-
является возможность перело-
жить часть расходов на возмеще-
ние ущерба при стихийных бедст-
виях на коммерческие структуры 
— страховщиков, у граждан — бо-
лее гибкие и вариативные спосо-
бы восполнения ущерба». 

Что касается страховых ком-
паний, то ранние версии законо-
проекта, по словам Павла Курла-
та, для них были, безусловно, бо-
лее привлекательны, чем итого-
вая. Участники рынка рассчиты-
вали, что этот вид страхования 
станет локомотивом, как в свое 
время ОСАГО. Теперь же им при-
дется серьезно потрудиться, что-
бы закон реально заработал. 
Многое также будет зависеть от 
воли и заинтересованности реги-
ональных властей, уверен Кур-
лат.

«Мы хотели бы от закона не-
сколько большего, — признает ди-
ректор департамента имущест-
венного страхования физлиц Все-
российского союза страховщи-
ков Андрей Знаменский. — Гра-
ждане должны осознавать, кто 
несет риски утраты жилья в ре-
зультате стихийных бедствий: 
если эти риски несет сам владе-
лец жилья, то ему выгодно за-
страховать свое жилье, а если ри-
ски несет государство, то такая 
страховка для человека бессмы-
сленна». Однако вариант, приня-
тый Госдумой, не сделает ситуа-
цию со страхованием жилья 
хуже, чем она есть сейчас, добав-
ляет собеседник «РГ». На данный 
момент, по его словам, по стране 
застраховано всего около семи 
процентов жилья. Треть этого 
объема приходится на Москву. В 
остальных регионах доля застра-
хованного жилья минимальна. 
«Если в течение трех лет после 
вступления закона в силу хотя бы 
в 20 регионах появятся реально 
работающие программы, это бу-
дет хороший результат», — резю-
мирует Знаменский. 

Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

ЧАЙНЫЙ ТОСТ 
В ЧЕСТЬ РЫЦАРЯ
ЗАТМЕНИЯ всякие закончились и можно предаться 
празднику. Повод — чудесный. Завтра, 31 июля, исполняет-
ся 80 лет выдающемуся театральному режиссеру, народ-
ному артисту СССР, главному режиссеру Московского те-
атра «Et Cetera» Роберту Стуруа.

Давным-давно, когда я еще только начал заниматься те-
атральной режиссурой, я спросил у Роберта Робертовича: 
«Может ли режиссер выпивать с артистами?» «Нет, — как-
то излишне поспешно ответил великий. — Никогда! Ни за 
что! Это неправильно, если режиссер выпивает с артиста-
ми. — И, вздохнув, добавил: — Но я это делаю всю жизнь».

Не знаю, с кем Вы будете завтра отмечать Ваш юбилей, 
но знаю, что в честь Вашего праздника надо обязательно 
произносить тосты. Но, чтобы не подумали, что я пропа-
гандирую то, что пропагандировать нельзя, пусть это бу-
дет тост чаем. Чайный тост. Не нечаянный, а чайный. Вы 
меня понимаете?

Конечно, дорогой 
и уважаемый Роберт 
Робертович, я хотел 
бы поднять этот ста-
кан ароматного гру-
зинского чая за Вас. 
Услышав это, Вы 
скромно опустите 
Ваши, всегда озорные 
и всегда чуть удив-
ленные глаза. Я Вас 
понимаю: Вам не не-
интересно ничего 
о себе слышать — Вы 
все про себя знаете. 
Но, надеюсь, интере-
сно другим. И, может 

быть, важно. Знаете, что я Вам скажу, Роберт Робертович? 
Вы сохраняете в театре — театр. Ага. Я не знаю, как Вы вы-
брали свой жизненный путь, но уже в восемнадцать лет Вы 
поступили учиться на театрального режиссера. Вы зани-
маетесь этой профессией шестьдесят два года! Шестьдесят 
два! Это чуть дольше, чем я живу на свете. Главное, что 
Стуруа ничем больше не занимается: не снимает кино, не 
пишет романы, не сочиняет стихи. Ставит спектакли, ру-
ководит театрами, опять ставит и опять руководит. Больше 
полувека!

Ваше имя я, как и многие люди моего поколения, узнал, 
когда Вы уже вовсю руководили знаменитым Тбилисским 
театром имени Шота Руставели. Театральный мир — такое 
пространство, где очень вольготно чувствует себя эхо, че-
рез горы пролетает запросто. И вот эхо донеслось из Тби-
лиси: Стуруа гениально поставил Брехта «Кавказский ме-
ловой круг». Театральное эхо редко обманывает. Спек-
такль, действительно, был гениальный: живой, смешной, 
трагический. И очень театральный. 

Знаете, что я Вам скажу? Даже в наше прагматичное, су-
етливое время люди, направляясь в театр, одеваются кра-
сиво. Почему они так делают? Потому что идут на празд-
ник. Они не идут смотреть в зеркало, чтобы им показали, 
как они нелепо, жутко и трагично живут. Театр — это всегда 
другой мир. Не зря ведь придумана сцена, которая всегда 
чуть-чуть да поднимается над миром. 

Сохранять в театре — театр, не гнаться за модой, про-
должать делать то, чему учили тебя театральные учителя, — 
не в этом ли и есть высшее театральное рыцарство?

Спектакли Стуруа — праздник всегда. Великий «Ричард 
Третий» с непостижимым Рамазом Чхиквадзе — тоже тра-
гический, но праздник. Режиссер Стуруа никогда не копи-
рует быт, Вы приглашаете зрителя в свой мир, где все ярко, 
где каждый шаг, взгляд, мизансцена — метафора. И этот ме-
тафорический, яркий мир оказывается нам, зрителям, 
очень необходим. И — да в этих спектаклях мы видим себя. 
Быть может, более прекрасными или ужасными, чем мы 
есть на самом деле. Но себя. А зачем бы еще и смотреть «Ри-
чарда Третьего», если о себе не думать?

Ах, какой чудесный Вы сделали спектакль в «Сатирико-
не» — «Синьор Тодеро хозяин». Какой невероятный там 
был Константин Райкин! Какой немыслимый, непостижи-
мый праздник зла увидели мы на сцене! Зло, оказывается, 
может быть ужасно интересным, если о нем рассказывать 
талантливо. 

Когда бывшее грузинское начальство, — видимо, все-
рьез считающее, что оно может руководить всем, даже ис-
кусством, — лишило Стуруа руководства великим театром, 
плечо подставил еще один безусловный рыцарь театра 
Александр Калягин. Стуруа теперь в московском театре 
«Et Cetera» главный режиссер, и это для московского зри-
теля — честь.

«Российская газе-
та» дала мне возмож-
ность рассказать о ва-
шей последней с Ка-
лягиным работе — го-
голевском «Ревизо-
ре». Но в празднич-
ный день не могу не 
повторить, что это — 
невероятный спек-
такль. Пожилой, 
уставший от жизни 
Хлестаков — это, доло-
жу я Вам, мощная 
история. Гоголевский текст зазвучал совсем по-другому. 
Этот текст, уставший, как Хлестаков, от бесконечного ис-
полнения, вдруг стал живым и до ужаса современным. А ка-
кой невероятный в этом «Ревизоре» Владимир Скворцов — 
Городничий: настоящий, современный, цепкий чиновник! 
В спектаклях Стуруа актеры никогда не играют плохо. Неко-
торые — гениально, некоторые — просто хорошо. Потому что 
Стуруа — режиссер, который работает через актеров.

Что такое сегодняшняя театральная мода? Это когда ре-
жиссеру самое главное продемонстрировать: какой он 
крутой, как он может лихо фантазировать, переворачивая 
все с ног на голову… Белые нитки — главное оружие многих 
современных молодых (и уже не очень) режиссеров: глав-
ное, чтобы было видно, как все сшито. Для чего сшито, зна-
чения не имеет.

Не то — Стуруа. И спасибо Вам за то, что в Ваших спекта-
клях всегда есть тайна. Может быть, потому режиссер Сту-
руа так любит драматурга Шекспира, что драматургия ве-
ликого англичанина абсолютно таинственна и, казалось 
бы, непостижима. А Вы постигаете. И в «Шейлоке», и в 
«Буре», и в «Комедии ошибок».

Поднимая стакан грузинского чая за Вас в Ваш 80-лет-
ний юбилей, желаю Вам одного: «Будьте!» Будьте, а все 
остальное приложится. Причем приложится талантливо, 
точно знаю.

Театральный мир — 
пространство, 
где вольготно чувст-
вует себя эхо, 
через горы проле-
тает запросто. Оно 
редко обманывает

Сохранять
в театре — театр, 
не гнаться за модой... 
Не в этом ли 
высшее театральное 
рыцарство?

Один из аттракционов соревнований — демонстрация образцов оружия 
начала прошлого века. Из некоторых можно пострелять.

Вкл

Андрей Максимов
писатель, 
телеведущий
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Фоторепортаж с церемонии 
открытия смотрите на сайте
rg.ru/sujet/1560

При каких условиях нельзя 
выселить за долг? 
Разъяснения Верховного 
суда на сайте
rg.ru/art/1569077

Читайте также: В России 
появятся трехполосные 
дороги
rg.ru/art/1566987

Акцент

 «Звезда» сможет производить 
суда всех типов и размеров
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Акцент

 Семь детей  до 10 лет, управ-
ляя транспортом, совершили 
аварии с пострадавшими
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СУД Убийцы погибшего 
в Сирии майора Филипова 
объявлены в розыск

Пока арест — 
заочный

Юрий Гаврилов

БАСМАННЫЙ суд Москвы санкционировал заочный 
арест гражданина Сирии Шрейба Мурада Джума, подо-
зреваемого в причастности к гибели российского воен-
ного пилота майора Романа Филипова, чей штурмовик 
Су-25 был сбит в провинции Идлиб в начале февраля 
нынешнего года.

Слушания по этому делу проходят в закрытом режи-
ме. Однако известно, что аналогичную санкцию суд на-
ложил еще на двух сирийских боевиков — Сохта Тарека 
Наураса и Сохта Амера Иззата. Их имена нашим право-
охранителям помогли установить зарубежные коллеги, в 
частности, из компетентных органов Турции и Сирии. 

Эту троицу суд 
объявил в междуна-
родный розыск. Они 
обвиняются стразу 
по нескольким ста-
тьям Уголовного ко-
декса РФ — «Участие 
в незаконном воору-
женном формирова-
нии», «Убийство 
лица, находящегося 
в беспомощном по-
ложении, по моти-
вам религиозной 
или политической 
ненависти», «Покушение на убийство», «Надругательст-
во над телами умерших». Столь солидный список престу-
плений тянет на большой срок, а то и пожизненное за-
ключение. Но прежде убийц нужно поймать в Сирии или 
на территории другого государства, экстрадировать в 
Россию и посадить на судебную скамью. 

Сообщается, что, согласно постановлению суда, срок 
содержания под стражей Сохта Тарека Наураса и Сохта 
Амера Иззата и Шрейба Мурада Джума определен в два 
месяца. Он будет исчисляться с момента экстрадиции 
обвиняемых на территорию России, а именно со време-
ни пересечения ими границы нашей страны, либо с мо-
мента их задержания в РФ. 

Напомним, что российский штурмовик Су-25, который 
пилотировал майор Филипов, был сбит в Сирии из ПЗРК 
во время облета одной из зон деэскалации. Приземлив-
шись после катапультирования в подконтрольном терро-
ристам районе, майор начал отстреливаться от боевиков 
из пистолета Стечкина. Но был тяжело ранен и окружен. 
А когда террористы подобрались к Филипову на расстоя-
ние в несколько десятков метров, он подорвал себя грана-
той. За мужество и героизм командир эскадрильи был по-
смертно удостоен звания Героя России.

СКАНДАЛ

В Армении 
задержали экс-
президента и 
генсека ОДКБ

ДЕЛА 
ИЗ ПРОШЛОГО 

Константин Волков

В АРМЕНИИ в топе новостей 
все последние дни находились 
события десятилетней давно-
сти — трагедия, произошедшая 
1—2 марта 2008 года, когда в 
Ереване в ходе столкновений 
манифестантов и полиции поги-
бли 10 человек и более 250 по-
лучили ранения. О трагедии 
вспомнили в связи с арестом 
экс-президента Армении Робер-
та Кочаряна, прекращении пол-
номочий генсека ОДКБ Юрия 
Хачатурова и объявлении в ро-
зыск бывшего министра оборо-
ны Армении Микаэла Арутюня-
на. Всех их объединяют выдви-
нутые Специальной следствен-
ной службой Армении обвине-
ния по части 1 статьи 300 УК Ар-
мении «Предварительный сго-
вор с иными лицами с целью 
свержения конституционного 
строя». Процесс уже получил 
название «Дело 1 марта».

Роберт Кочарян в настоящее 
время согласно решению суда 
первой инстанции Еревана на-
ходится в уголовно-исполни-
тельном учреждении «Ереван-
Кентрон», которое расположено 
в здании Службы нацбезопасно-
сти республики. Арест Кочаряна 
должен продлиться два месяца. 
Если обвинения в его адрес бу-
дут доказаны, Кочаряну грозит 
до 15 лет лишения свободы.

Что интересно, в «Ереван-Кен-
трон» в 2009 году сидел нынеш-
ний премьер Армении Никол Па-
шинян, который активно участ-
вовал в событиях 1—2 марта 2008 
года (был главой предвыборного 
штаба кандидата в президенты 
Левона Тер-Петросяна) и позднее 
был осужден по обвинению в ор-
ганизации массовых беспоряд-
ков. Сам Кочарян отрицает обви-
нения в свой адрес и называет 
дело «политическим». Как заявил 
Виктор Согомонян, глава офиса 
Кочаряна, «скоро Кочарян будет 
освобожден, вот увидите. И он бу-
дет оправдан. Кочаряну еще есть 
что сказать в политике». Что ка-
сается генсека ОДКБ Юрия Хача-
турова, в 2008 году командовав-
шего ереванским гарнизоном, то 
он был отпущен под залог в 5 мил-
лионов драмов (около 653 тысяч 
рублей). 

Одновременно с возбуждени-
ем дела против Хачатурова Ар-
мения предложила странам-пар-
тнерам по ОДКБ начать «проце-
дуру смены» генсека этой орга-
низации. Российский МИД 
28 июля отреагировал на такое 
предложение, заявив, что «в со-
ответствии с правилами проце-
дуры ОДКБ именно армянская 
сторона должна официально 
инициировать отзыв своего гра-
жданина с поста Генерального 
секретаря ОДКБ, если решение о 
таком отзыве было принято в 
Ереване». Ранее, согласно сооб-
щению МИД России, эта тема 
уже обсуждалась в телефонном 
разговоре министра иностран-
ных дел РФ Сергея Лаврова и его 
армянского коллеги Зограба 
Мнацаканяна.

Третий из фигурантов «Дела 
1 марта», бывший в 2007—2008 
годах министром обороны Ми-
каэл Арутюнян объявлен в ро-
зыск. Главное обвинение в отно-
шении Арутюняна — примене-
ние военной силы и оружия про-
тив демонстрантов 1—2 марта 
2008 года.

Массовые беспорядки в Ере-
ване 1—2 марта 2008 года были 
организованы сторонниками 
кандидата в президенты, бывше-
го президента Армении Левона 
Тер-Петросяна, которые были 
недовольны допущенными, по 
их мнению, нарушениями в ходе 
президентских выборов, на ко-
торых победил Серж Саргсян.  
Столкновения продолжались 
весь день первого марта. В ночь с 
1 на 2 марта тогдашний прези-
дент Роберт Кочарян ввел чрез-
вычайное положение.

ТРАГЕДИЯ  Премьер Греции взял на себя ответственность за последствия пожаров, 
но их причина по-прежнему остается неясной  

Поджигатели или халатность?
Александр Гасюк,
«Российская газета», Афины

К
ак минимум 88 погиб-
ших, почти две сотни по-
страдавших, несколько 

десятков без вести пропавших, 
около двух тысяч разрушенных 
огнем домов и огромный, не 

подсчитанный пока материаль-
ный ущерб — таковы печальные 
последствия самых масштабных 
лесных пожаров в современной 
истории Греции. На фоне нара-
стающей критики в адрес вла-
стей за неспособность предо-
твратить «национальную траге-
дию» глава правительства Алек-

сис Ципрас с большим запозда-
нием взял на себя ответствен-
ность за произошедшую ката-
строфу.

«Погибшие не могут гово-
рить, но самое меньшее, что мы 
можем сделать в память о них, — 
это уважать правду. Я хочу при-
нять полную политическую от-

ветственность перед греками за 
трагедию», — заявил Ципрас на 
экстренном заседании кабинета 
министров Греции.

По мнению местных обозре-
вателей, выступление главы гре-
ческого правительства стало ре-
акцией на усиливающуюся кри-
тику официальных Афин не 
только за допущенные серьез-
ные просчеты при реагировании 
на нештатную ситуацию, но и на 
полное отсутствие оргвыводов. 
До сих пор со своих должностей 
ушли только двое мелких чинов-
ников, работавших в пострадав-
ших от пожаров муниципалите-
тах, да и то по собственному же-
ланию.

Между тем шокированные 
масштабом трагедии греки все 
громче требуют от Ципраса 
жестких кадровых решений в от-
ношении виновных в произо-
шедшем. Весьма неоднозначную 
реакцию в местных СМИ вызва-
ло высказывание замминистра 
национальной обороны Никоса 
Тоскаса, который утверждал, 
что властям удалось избежать 
«крупных ошибок в ходе спаса-
тельной операции». Кроме того, 
Тоскас не исключил версию це-
ленаправленного поджога в ка-
честве основой причины траге-
дии. Однако первые выводы эк-
спертов-криминалистов из гре-
ческой пожарной охраны указы-
вают на допущенную халат-

ность, в результате которой воз-
ник огонь.

Хотя далеко не всех жертв 
трагедии успели предать земле, 
традиционная для Греции «поли-
тическая борьба без правил» 
разгорелась с новой силой. 

Так, ведущая оппозиционная 
партия «Новая демократия» уже 
обвинила Ципраса — главу правя-
щей партии СИРИЗА — в неспо-
собности справиться с возник-
шей критической ситуацией.  От 
премьера потребовали немед-
ленно отправить в отставку ряд 
высокопоставленных чиновни-
ков, включая министров вну-
тренних дел и защиты прав гра-
жданина, генерального секрета-
ря по гражданской защите, гу-
бернатора региона Аттика и гла-
ву пожарной охраны страны.

Если нарастающее политиче-
ское давление на премьера Гре-
ции вынудит его пойти на «кадро-
вую чистку», то и без того быстро 
теряющее доверие греков прави-
тельство Ципраса окончательно 
утратит мандат в глазах эллинов. 

В этом контексте нельзя 
исключать объявления Ципра-
сом досрочных парламентских 
выборов в Греции уже этой осе-
нью, считают комментаторы. 

Геополитика Премьер Венгрии считает, что дни нынешней 
правящей элиты Евросоюза сочтены

Орбан угрожает 
Брюсселю

Евгений Шестаков

С
тоит ли верить прогно-
зам премьера Венгрии 
Виктора Орбана, кото-
рый убежден: на место 
правящей сегодня в 

Брюсселе европейской элиты при-
дут новые «христианско-демокра-
тические» политики? Глава вен-
герского правительства всегда 
был яростным критиком властей 
единой Европы, и его предсказа-
ние «апокалипсиса» для Евроко-
миссии выглядит вполне естест-
венным. Другое дело, не выдает ли 
Орбан желаемое за действитель-
ность, не спешит ли с похоронами 
европейских институтов в над-
ежде на предстоящие в 2019 году 
выборы в Европарламент. Они, по 
его мнению, приведут к власти 
принципиально другую элиту, 
«способную защитить Евросоюз 
от мигрантов».

Решение Еврокомиссии сокра-
тить дотации странам, которые 
выступают против решений 
Брюсселя в сфере миграции, и, на-
против, поощрять тех, кто готов 
принимать беженцев и строить 
для них лагеря, вновь накалило 
отношения еврочиновников с 
Восточной Европой. Выступая в 
Румынии, Орбан обвинил Евроко-
миссию в пристрастности. По его 

мнению, ведомство Жан-Клода 
Юнкера действует в интересах ли-
бералов против стран Восточной 
Европы. «Еврокомиссия — враг 
свободы, потому что она защища-
ет строительство европейского 
социализма, а не свободу», — объя-
вил венгерский премьер.

Надежды Орбана на скорую 
смену высших чиновников в 
Брюсселе не лишены оснований.  
В опубликованной британским 
изданием Spectator статье фран-
цузский журналист Жан Катре-
мер сравнил атмосферу в Брюс-
селе с позднебрежневской эпо-
хой, обвинив аппарат Евроко-
миссии в сокрытии фактов, свя-
занных со здоровьем и пагубны-
ми привычками Юнкера. Впро-
чем, куда сильнее по брюссель-
ской бюрократии может ударить 
конфликт между Евросоюзом и 
США. Приостановленная на 

условиях президента Дональда 
Трампа торговая война проде-
монстрировала неготовность 
единой Европы к самостоятель-
ному «плаванию». А просочив-
шиеся в прессу с подачи амери-
канского президента детали 
встречи с Юнкером подтверди-

ли, что глава Еврокомиссии даже 
не пытался отстаивать во время 
дискуссии общеевропейские ин-
тересы, по сути, добиваясь лишь 
того, чего хотела Германия. В 
итоге Трамп к облегчению Бер-
лина временно отложил введе-
ние пошлин на европейский ав-
топром, но при этом обязал Ев-
ропу закупать больше товаров из 
США. И настоял на том, чтобы 
Вашингтон и Брюссель совмест-
но и в максимально сжатые сро-
ки двигались к отмене пошлин, 
барьеров и субсидий. «Хозяин 
Белого дома знает, как настроить 

европейцев друг против друга: 
французы никогда не откажутся 
от европейской помощи в аграр-
ном секторе», — констатировал 
Der Spiegel.

Газета Financial Times недавно 
опубликовала интервью, кото-
рое дал ее американской редак-
ции бывший госсекретарь США 
Генри Киссинджер. Так вот, обра-
щаясь к будущему Европы, собе-
седник издания заметил: «В 40-е 
годы прошлого века европейские 
лидеры четко знали, куда они 
идут. А сейчас они в основном 
просто хотят избежать неприят-
ностей». А на предположение, 
что Трамп пугает западные стра-
ны, принуждая  их к самостоя-
тельности, заметил: «Это не не-
вероятно».

Нынешнее европейское руко-
водство, которое было избрано 
во времена, когда отношения с 
США выглядели безоблачными, а 
трансатлантическое партнерст-
во — незыблемым, не в состоянии 
эффективно реагировать в изме-
нившихся геополитических 
условиях. Итоги визита Юнкера в 
Вашингтон подчеркнули беспо-
мощность главы Еврокомиссии, 
которому не удалось заранее вы-
работать единый европейский 
подход к тому, как реагировать 
на экономические претензии Бе-

лого дома. По сути, Юнкер был и 
остается главнокомандующим 
европейской экономики мирно-
го времени, тогда как миграцион-
ный кризис и отсроченная торго-
вая война с Америкой требуют 
иного типа руководителя, спо-
собного к мобилизации всех ев-
ропейских сил.

Собственно о необходимости 
такого рода стратегических пере-
мен в работе Еврокомиссии рас-
суждал в Румынии премьер Венг-
рии Виктор Орбан, когда говорил 
о желании видеть непредвзятость 
ключевых институтов ЕС и при-
зывал Еврокомиссию защищать 
европейские свободы в интересах 
всей  без исключения Европы, а 
не отдельных, более склонных к 
либерализму стран.

В интервью Financial Times Ген-
ри Киссинджера спросили о том, 
что произойдет в том случае, если 
Европа не отстоит самостоятель-
ность, а через Атлантику пройдет 
линия раскола. По мнению быв-
шего госсекретаря США, в таком 
случае Европа превратится в 
«придаток Евразии» и окажется 
во власти Китая.  А Америка станет 
геополитическим островом. 

Пожарные и волонтеры пытаются остановить огонь в районе города Лутраки на юго-востоке Греции.

Акцент

  Юнкер был и остается главно-
командующим европейской 
экономики мирного времени

Лесные пожары в Европе: 
следите за развитием 
ситуации на сайте
rg.ru/sujet/3094

Арест экс-прези-
дента Армении 
должен продлиться 
два месяца

Имена убийц нашим 
правоохранителям 
помогли установить 
коллеги из компе-
тентных органов 
Турции и Сирии

РЕЗОНАНС КНДР
передала США останки
американских солдат

Погибших 
вернут 
на родину

Юрий Когалов

КНДР передала США останки 55 американских военно-
служащих, погибших во время Корейской войны 1950—
1953 годов. Как проинформировали в Белом доме, само-
летом С-17 ВВС США тела солдат были переправлены из 
северокорейского Вонсана на американскую авиабазу 
Осан близ Сеула. Затем их транспортируют на Гавайи, 
где «1 августа пройдет официальная церемония по репа-
триации», в которой примет участие вице-президент 
США Майк Пенс.

«Северокорей-
ский лидер Ким Чен 
Ын выполнил часть 
обязательств, взя-
тых перед президен-
том США Дональдом 
Трампом по возвра-
щению павших аме-
риканских военно-
служащих. Мы воо-
душевлены действи-
ями Северной Кореи 
и импульсом к пози-
тивным изменени-
ям, — отметила 

пресс-секретарь Белого дома Сара Сандерс. — Эти дейст-
вия представляют собой значительный шаг к возобнов-
лению репатриации останков из КНДР и возобновлению 
работ на местах в Северной Корее по поиску примерно 
5,3 тысячи американцев, которые еще не вернулись 
 домой».

Сам Трамп также выразил признательность лидеру 
КНДР за выполнение данного им слова. «Останки аме-
риканских военнослужащих вскоре будут вывезены из 
КНДР и направлены в Соединенные Штаты! Спустя так 
много лет это будет великий момент для многих семей. 
Спасибо Ким Чен Ыну», — написал глава государства на 
своей странице в Twitter. «Уверен, что он продолжит вы-
полнять это обещание по мере продолжения пои-
сков», — добавил американский лидер, выступая уже 
перед журналистами.

По словам представителя Госдепартамента США Хе-
зер Науэрт, Пхеньян может попросить у Вашингтона де-
нег, чтобы компенсировать расходы, связанные с пои-
ском, однако пока власти КНДР не обращались с этим 
вопросом к США. «Закон дает министру обороны право 
возместить КНДР или любой другой стране расходы, 
связанные с извлечением и хранением останков. Север-
ная Корея в этой связи не просила деньги, и никакие 
деньги взамен не давались», — отметила дипломат.
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Виктор Орбан: Еврокомиссия — 
враг свободы, потому что защища-
ет строительство европейского 
социализма.
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Северокорейский 
лидер Ким Чен Ын 
выполнил обяза-
тельства по возвра-
щению павших аме-
риканских военных
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СОБЫТИЕ Звезды 
классической музыки 
отметили 25-летие 
фестиваля в Вербье

Альпийская 
баллада

Ирина Муравьева

В ПРАЗДНИЧНОМ гала-концерте в честь 25-летия 
Verbier Festival  в Salle Des Combins приняли участие по-
чти пятьдесят известнейших в мире солистов, Камерный 
хор RIAS из Берлина и Фестивальный камерный оркестр 
Вербье под руководством венгерского дирижера Габора 
Такача-Надя и Валерия Гергиева. 

Ничего подобного  невозможно представить нигде, 
кроме Вербье: именно сюда съезжаются каждый год из-
вестные музыканты мира и музицируют вместе. Иногда 
их ансамбли получают свое продолжение в концертных 
афишах, чаще — остаются  абсолютным эксклюзивом 
Вербье. Неудивительно, что и юбилейный оммаж к 25-ле-
тию фестиваля в Вербье был построен как грандиозный 
четырехчасовой марафон ансамблей разного калибра — 
от дуэтов до оркестровых составов. В первом отделении 
на сцене  Salle Des Combins в сводном составе играли 
вместе Вадим Репин, 
Максим Венгеров, 
Леонидас Кавакос, 
Дмитрий Ситковец-
кий, Пинхас Цукер-
ман, Кристоф Бара-
ти, Рено Капюсон, 
Лиза Батиашвили, 
юный Даниэль Лоза-
кович, виолончели-
сты Миша Майский, 
Андрей Ионицэ  и 
другие. Прозвучали 
Третий Бранденбургский концерт Иоганна Себастьяна 
Баха, темпераментная «Наварра» Пабло Сарасате (в спе-
циальной аранжировке Дмитрия Ситковецкого), а на 
финал — знаменитые Вариации на тему Happy Birthday 
Петера Хейдриха.

Во втором отделении на сцену выкатили четыре роя-
ля:   струнников сменили пианисты. По давней традиции 
Вербье  солисты соединялись в экстраординарные ком-
бинации — от 4- до 16-ручных. Фортепианный марафон 
открыла Соната Бедржиха  Сметаны для двух фортепиа-
но в восемь рук и «Русский сувенир» Йоганнеса Брамса 
(из шести фантазий на русские песни особенно рельефно 
прозвучала тема романса Александра Варламова «На 
заре ты ее не буди»).  Михаил Плетнев, Евгений Кисин, 
Сергей Бабаян, Андраш Шифф, Даниил Трифонов, Юй-
цзя Ван, Сон Чжин Чо, Денис Кожухин выходили на сце-
ну парами, тройками, четверками: звучали сочинения 
Сметаны, Дворжака, Баха, Брамса, Рахманинова, Люто-
славского. Родион Щедрин вместе с Кисиным и Трифоно-
вым сыграли рахманиновский Романс ля мажор в 6 рук.  
Финал фортепианного оммажа впечатлил даже бывалую 
фестивальную публику: в 16 рук на четырех роялях стре-
мительно развернулась блестящая увертюра Россини к 
опере «Вильгельм Телль» — с настоящим оркестровым 
размахом и энергией джазового драйва.

В последней части концерта на сцене появились хор и 
оркестр, открывшие поздравительную программу стро-
гим церковным жанром: Мотетом Моцарта Ave verum 
corpus («Радуйся, истинное тело») и Аллилуйей из «Мес-
сии» Генделя, а завершили — зажигательным Verbier Mix 
на темы Иоганна Штрауса, Портера, Горана Фроста с 
участием Томаса Квастхоффа, кларнетиста Мартина 
Фроста и австралийки Эмили Эдмондс, а также полного 
состава звездных солистов Verbier Festival, занявших ме-
ста у  оркестровых пультов. Финал этого гала прозвучал 
экстравагантно и весело: нестройным хором молодые 
оркестранты и знаменитые артисты спели под руковод-
ством Гергиева увертюру к «Вильгельму Теллю» Росси-
ни. Вероятно, это был самый юмористический и радост-
ный музыкальный ансамбль за всю историю Вербье.  

Впереди еще неделя фестиваля: концерты Евгения Ки-
сина, Григория Соколова, Михаила Плетнева, Раду Лупу, 
Даниила Трифонова, Дениса Мацуева, Юйцзи Ван, про-
граммы Вадима Репина с Андреем Коробейниковым, 
Пинхаса Цукермана с Амандой Форсайт, ансамбли, ма-
стер-классы, выступление Фестивального оркестра Вер-
бье с Джанандреа Нозедой, концерты  молодых музыкан-
тов Академии.

МУЗЫКА Ник Кейв завершил европейский тур рекордным концертом в Москве

Мрачные радости
Александр Алексеев

Н
икто из гастролеров не 
вызывал к себе на сцену 
так много зрителей. Но 

альбом Skeleton Tree, продвиже-
нию которого и посвящен ны-
нешний тур Ника Кейва, — са-
мый несчастный, неспешный, 
философский, даже трагичный в 
творчестве этого яростного и 

громогласного музыканта. Ре-
лиз его состоялся вскоре после 
гибели 15-летнего сына Кейва. 
И, конечно, музыканту, возмож-
но, было больно и нелегко снова 
петь эти песни. 

Тур уже завершался, позади 
остались выступления в Латвии, 
Финляндии, Италии, Германии, 
Швейцарии, Бельгии и других 
странах, где Nick Cave & Bad 

Seeds, как правило, отработав 
сет-лист, даже не выходили петь 
«на бис», а то и ограничивались 
всего 13 песнями…

Но в Москве Ник Кейв, ка-
жется, никуда не спешил. Он 
приглашал на сцену зрителей, 
уже в начале шоу убедив под-
няться к нему трех милых деву-
шек из зала. Те смущались, нем-
ного кокетничали, стараясь ка-

заться самоуверенными и кру-
тыми. Но долго не решались под-
певать. Зато вытащили на сцену 
свою подругу, столь же отчаян-
ную, но растерявшуюся от по-
вышенного внимания... И затем 
Кейв пел уже не только для зала, 
а в первую очередь для четверых 
девчонок: вглядываясь им в гла-
за, а попутно объясняясь и испо-
ведуясь, «беря на голос». 

Может, это было элементом 
шоу?! Вряд ли, ведь Кейв и пре-
жде старался никому не уго-
ждать, оставаясь человеком, ко-
торый все делает себе в радость. 
А многое на сцене — по наитию. 
В Москве он, как показалось, 
искал в первую очередь тепла от 
загадочной для всего мира рус-
ской души. А еще ждал понима-
ния, одобрения, сочувствия. 
И одну из своих песен, может 
быть, самую мрачновато-тре-
вожную — The Weeping Song — 
спел уже посреди переполнен-
ного зала… 

Его композиции — резкие и 
взрывные, а то и меланхоличе-
ски-печальные, спетые громо-
гласно, хрипло и нервно — не 
требуют особых декораций или 
компьютерных украшательств. 
То, что сегодня Кейв делает на 
сцене, больше всего похоже на 
театр одного актера. Трудно 
представить, как он выдержива-
ет то нервное напряжение, кото-
рое сам и создает своими наэ-
лектризованными и пронизан-
ными страстями песнями-испо-
ведями?! В Skeleton Tree Tour 
нет ни одного равнодушного, 
проходного номера. Пианист иг-
рал свои раскатистые, порой 
апокалиптические проигрыши, 
перкуссионист бил в бонги и во 

всевозможные ударные приспо-
собления на сцене, а в составе 
группы привычно выделялись 
скрипач Уоррен Эллис и гита-
рист Барри Адамсон. Ярости, 
мятежа, шума, дерзости все они 
создавали вдоволь. Конечно, 
сыграли и Do You Love Me,и 
Loverman, и Into My Arms, и но-
вую — Push The Sky Away.

И это было больше чем кон-
церт. Скорее, как у Федора Ми-
хайловича Достоевского, люби-
мого писателя Ника Кейва, это 
было очередное испытание об-
ычного человека (пусть и рок-
звезды!) страстями, смятения-
ми, разочарованиями и болью, 
которую часто доставляют 
именно самые близкие люди. 

Австралийский артист пел, 
играл, жил, снова искал перед 
залом ответы на важные для 
себя жизненные вопросы. Ис-
полнял свою роль и пел песни, 
вспоминая которые потом кому-
то из зрителей станет понятнее 
и его собственная жизнь. Ведь и 
диск Skeleton Tree этому, кста-
ти, тоже очень способствует.

И конечно, при этом Кейв 
нуждался в поддержке. На сцене 
рядом с ним порой оказывалось 
и несколько десятков зрителей: 
стояли дружно в ряд, подпевали, 
как могли. Жали артисту руку…

— Это последний концерт 
тура, который длился для нас 
целую вечность. Поэтому для 
нас это очень эмоциональный 
момент, — сказал Ник Кейв, уже 
выйдя петь «на бис». — С россий-
скими фанатами у меня особый 
род близости.

В итоге он спел в Москве сра-
зу 18 песен. Больше, чем в иных 
городах мира. И правильно.

УТРАТА

Ушел из жизни 
писатель 
Владимир 
Войнович

СКВОЗЬ 
НЕВИДИМЫЕ 
МИРУ СЛЕЗЫ

Александр Алексеев

УЧЕНИК поэта Александра 
Твардовского, один из писате-
лей-шестидесятников, автор 
столь любимых читателями книг 
«Жизнь и необычайные приклю-
чения солдата Ивана Чонкина», 
«Москва 2042» и «Шапка» скон-
чался в возрасте 85 лет от сер-
дечного приступа.

Но Владимира Войновича 
можно было ценить и любить не 
только за его роман, повести, са-
тирическую малую прозу и сти-
хи, среди которых оказались и 
ставшие песней «Четырнадцать 
минут до старта» — неофициаль-
ный гимн советских космонав-
тов, но и за то определение, кото-
рое он дал интеллигентному че-
ловеку ХХI века в одном из своих 
последних интервью: «Интелли-
гент — это образованный, до-
брый, гуманный человек, зани-
мающийся просвещением или 
сохраняющий духовные ценно-
сти…» Попутно посетовав: «Сей-
час многие знают немало, но они 
скорее интеллектуалы, потому 
что сами-то для других ничего 
доброго не делают…» 

Обозреватель «РГ» бывал в 
гостях у Владимира Николаеви-
ча на его даче в писательском по-
селке под Троицком и всегда по-
ражался позитивному чувству 
юмора, саркастичному характе-
ру и внутренней доброжелатель-
ности, которые были у Войнови-
ча. И если писатель кого-то кри-
тиковал, подшучивал, то, кажет-
ся, делал это не со зла, а для того, 
чтобы и самому стать лучше, ум-
нее и еще хоть чуточку добрее, 

справедливее. Даже в «Иваньки-
аде», где изобилуют имена ре-
альных литературных чиновни-
ков, нет агрессии, зависти или 
мстительности, а только толика 
почти гоголевской язвительно-
сти и тяги к фантасмагории… Го-
голь как раз и был самым люби-
мым писателем Владимира Вой-
новича. А еще Салтыков-Щедрин 
с его «Господами Головлевыми». 
Если почитать и «Шапку», и 
«Чонкина», то эта связь сатири-
ческой прозы ХIХ века с самыми 
удачными произведениями Вой-
новича будет несомненной. 

При этом писатель постоянно 
учился. Работал в колхозе, был 
слесарем, пытался рисовать, иг-
рал в самодеятельном театре. И 
только потом, набравшись впе-
чатлений, решил связать свою 
жизнь с литературой.  «Солдата 
Чонкина» он начал писать в 1963 
году: ее перепечатывали на пи-
шущей машинке и давали читать 
только друзьям. Официально не 
издавали. Но в 1975 году без со-
гласия Войновича опубликовали 
на Западе… За сатирическое изо-
бражение советской действи-
тельности писателя исключили 
из Союза писателей, а в 1980-м 
выслали из страны. Хотя Чонкин 
был не предатель, не негодяй, а 
просто обычный чудаковатый 
мужичонка, способный на по-
двиги ради Родины и без грозно-
го окрика, как и многие… На За-
паде Войнович не пропал, без-
бедно прижился в Германии, но, 
когда в 1990 году ему вернули 
советское гражданство, вернул-
ся в Россию. И продолжил пи-
сать. Не все было бесспорно. Но, 
как правило, ярко, талантливо, с 
самоиронией, которая была при-
суща и самому Владимиру Нико-
лаевичу. А в последние годы пи-
сатель увлекся и живописью. Он 
всю жизнь продолжал учиться. И 
в 18 лет, и в 80, и в 85.

Фестиваль Темой «Вдохновения» на ВДНХ стал театр 

Взялись за заумь

Сусанна Альперина 

Ф
естиваль «Вдохнове-
ние» молодой: ему 
всего четыре года, 
но только в прош-
лом году его посети-

ли 600 тысяч зрителей, да и за-
помнился он уже многим. 

Каждый год программа посвя-
щена одному жанру или одной 
теме. В этом году тема «Вдохно-
вения» — театр. И за это отвечают 
арт-директор фестиваля — из-
вестный театровед Роман Дол-
жанский и художественный ру-
ководитель — актриса Ингеборга 
Дапкунайте. Программа, состав-
ленная ими, включает в себя теа-
тральные представления со всего 
мира. 

Открыла фестиваль немецко-
швейцарская группа Rimini 
Protokoll. Спектакль-исследова-
ние Situation Rooms рассчитан 
всего на 20 зрителей, но в день 
проходило по пять сеансов. Это 
не развлечение, поскольку поста-
новка посвящена военной тема-
тике, и зрители, гуляя по комна-
там, погружаются в тревожную 
атмосферу разворачивающихся 
в разных местах мира военных 
действий.

Кульминация фестиваля — 
шоу «Космическая одиссея» 
( ф р а н ц у з с к и й  т е а т р  L e s 
Plasticiens Volants), его предста-
вят 1 августа — на день рождения 

ВДНХ. Зрителям обещают, что «в 
этот день небо и земля заполнят-
ся гигантскими фигурами». А 
рок-певица Кати Аврам вместе с 
артистом и режиссером Пьером 
Бертело (французский театр 
G n rik Vapeur) в спектакле 
Waterlitz будут «оживлять» 
19-метровую конструкцию — ги-
ганта Omni, собранного из мор-
ских контейнеров.

Среди театральных перфор-
мансов есть и такой: современ-
ный художник, обладательница 
двух «Золотых масок» Ксения 
Перетрухина «разбросала» по 
Центральной аллее ВДНХ ин-
сталляции-сюрпризы. Это так 
же, как и спектакль «Ситуацион-
ные комнаты» можно назвать 
иммерсивным театром — по-
скольку и с инсталляциями взаи-
модействует каждый прохожий, 
попутно получая свой опыт.

Итальянский театр NoGravity 
показывает «театр чуда» — прямо 
н а  С а д о в о м  п руд у  в  п а р ке 
«Останкино», где уже второй се-
зон подряд работает площадка 
«Сцена на воде». Их шоу Aria по-
строено на причудливой пласти-
ческой игре и работе со сценой-
трансформером. Тела актеров со-
единяются в необычные фигуры, 
парят над сценой под аккомпане-
мент Roma Barocca Ensemble и 
старинных инструментов.

Первая специальная програм-
ма фестиваля приурочена к воз-
вращению после реставрации 
Дома культуры ВДНХ, одного из 
главных объектов наследия 
прошлого века.  Здесь театр 
встретится и с архитектурой, и с 
литературой — программа «Име-
на» представит выдающихся рус-
ских писателей ХХ века. Режис-
сер Роман Шаляпин специально 

для фестиваля поставил «Все от-
тенки Черного» — спектакль по 
произведениям поэта Саши Чер-
ного; главную роль исполняет за-
служенный артист РФ Владимир 
Еремин. «Юбилейное кабаре» 
устраивает на сцене в год своего 
80-летия драматург и писатель 
Людмила Петрушевская. Театр 
Наций прочувствует «Вдохнове-
ние» в двух моноспектаклях из 
серии «Наше все...» по произве-
дениям Иосифа Бродского и Но-
дара Думбадзе. Александр Фи-
липпенко подготовил для фести-
валя программу «Здравствуйте, 
Михаил Михайлович!», на кото-
рую его вдохновили два леген-
дарных Михаила — Зощенко и 
Жванецкий.

Вторая специальная програм-
ма называется «Сцена. Экран. Ре-
альность»: все документальные 
фильмы, представленные в ней, 
так или иначе связаны с театром.  
С фильмом «Осел» режиссера 
Анатолия Васильева уже успели 
познакомиться зрители несколь-
ких кинофестивалей.  А комедию 
«Кастинг» режиссера Николаса 
Вакербарта особо стоит пореко-
мендовать любителям кинема-
тографа — в ней съемочный про-
цесс представлен как череда аб-
сурдных ситуаций. 

На студенческой программе 
«Вдохновения» представлены те-
атры из российских регионов. 
Спектакли показывают на Глав-

ной аллее ВДНХ, на площади у 
Цветочного партера. Открыл фе-
стиваль дипломный спектакль 
студентов театрального отделе-
ния Карельского колледжа куль-
туры и искусств «Ганди молчал 
по субботам» по пьесе молодого 
драматурга Анастасии Букрее-
вой. Полифонический смыслопо-
этический перформанс «ЗАУМО-
МАМЭМИМЫ» от студентов Во-
ронежского института искусств 
(Мастерская Руслана Маликова) 
обыгрывает одно из самых неод-
нозначных явлений в русской ли-
тературе — заумь. В спектакле 
звучат тексты Велимира Хлебни-
кова, Алексея Крученых, Васили-
ска Гнедова, Давида Бурлюка, 
Александра Кондратова.  А закро-
ет студенческую программу 
спектакль «Мамочки» — совмест-
ная работа театральной лабора-
тории Государственного Театра 
Наций и Новороссийского муни-
ципального драматического теа-
тра им. Амербекяна. Режиссер-
постановщик спектакля, ученик 
Марка Захарова Вячеслав Тыщук 
и режиссер Новороссийского го-
р о д с к о г о  т е а т р а  Е в г е н и й 
Кушпель создали историю о том, 
как во время боевых действий 
матери ищут пропавших без ве-
сти сыновей.

Некоторые спектакли актеры 
играют рискуя, как в жизни. 
Чтобы зрители обратили на них 
внимание. 

Акцент

 Тела актеров соединяются 
в необычные фигуры, 
парят над сценой 
под аккомпанемент 
старинных инструментов

Сюда каждый год 
съезжаются 
известные 
музыканты и музи-
цируют вместе

ДОСЛОВНО

Прощание с Владимиром Войнови-

чем пройдет в понедельник, 30 июля, 

в ЦДЛ.  Похоронят писателя в Москве 

на Троекуровском кладбище.

В презентации книг однажды участ-
вовали и Войнович, и его портрет.
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Валерий Гергиев дирижировал  хором солистов и музыкан-
тов Вербье, когда те решили вместе спеть увертюру Россини.
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На концерте в Москве Ник Кейв был не только певцом и актером, но и мудрым психоаналитиком.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Мартин Энгстрём,  
арт-директор Verbier Festival ответил на вопросы «РГ»:

Заметно, что ядром фестивальной жизни в Вербье являются  
не программы или репертуарные идеи, а сами музыканты!
Энгстрём | Да, все  фокусируется на индивидуальностях музы-

кантов. Я чувствую себя партнером каждого из них и стараюсь, 

чтобы они принимали мой вызов: сыграть новый репертуар или 

выступить с коллегами, с которыми они никогда не работали вме-

сте. Мне хотелось бы, чтобы известные артисты приезжали в 

Вербье не просто отыгрывать программу или концерт, а участво-

вали бы в создании самого фестиваля, чтобы они покидали Вер-

бье,  приобретя новый опыт. Сам я так вижу структуру фестиваля: 

не отдельный артист, но артист в контексте, в ансамбле, в фести-

вале.

Как удалось собрать почти всех знаменитых артистов в свод-
ный ансамбль  на юбилейном гала? В концертной практике 
трудно даже представить что-либо подобное.
Энгстрём | Сделать большой праздничный концерт  сложно: каж-

дый солист хочет блистать. Поэтому мы не можем их спрашивать: 

что ты хочешь сыграть? Мы должны им просто сказать: вы будете 

делать  то-то и то-то. Кроме того, надо обеспечить, чтобы они игра-

ли в гармонии друг с другом, чтобы никто не тянул одеяло на себя. 

Я очень рад, что на концерте все  это сработало.

Verbier Festival имеет не только концертные, но и  образователь-
ные программы. Как выглядит структура Академии Вербье?
Мартин Энгстрём | У нас учатся  около 300 молодых музыкантов 

из разных стран от 13 до 30 лет. Главный принцип:  мы не учим вас, 

но мы хотим, чтобы вы учились и впитывали.
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СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ 

Что обещают кандидаты 
в мэры Москвы 
избирателям?

Город-курорт, 
квартиры…

Любовь Проценко

КАНДИДАТЫ в мэры Москвы, выборы которого состо-
ятся 9 сентября, активизировали работу с избирателя-
ми. Они встречаются с москвичами на предприятиях и 
в жилых районах, пытаясь нащупать самые болевые 
точки в жизни города и предложить свои решения.

Сергей Собянин, вновь выдвинувшийся на пост гла-
вы столицы, посетил крупнейшее в городе фармацевти-
ческое предприятие — Московский эндокринный завод. 
Завод сейчас активно готовится к регистрации новых 
медицинских препаратов. В разработке их — порядка 
50. Пока же некоторые из них москвичам и городским 
клиникам приходится закупать за границей. В будущем 
завод сможет обеспечивать пациентов отечественны-
ми медикаментами полного цикла. В течение 2018 года 
он рассчитывает провести импортозамещение 20 пре-
паратов. Собянин пообещал предприятию поддержку 
города в развитии мощностей, ибо столица заинтере-
сована и в лекарствах нового поколения, и в увеличе-
нии числа высокотехнологичных и высокооплачивае-
мых рабочих мест. 

Кандидат в мэры от КП РФ Вадим Кумин провел 
«круглый стол» — на нем обсуждалась ситуация в сто-
лице с общежитиями. Его участники говорили, что про-
блема эта давняя и 
затрагивает судьбы 
десятков тысяч лю-
дей. Несмотря на то 
что мэр города еще 
в 2012 году потре-
бовал от подчинен-
ных навести поря-
док с документами 
людей, проживаю-
щих в бывших ве-
домственных обще-
житиях, передан-
ных на баланс города, и больше никого не выселять, по-
литика выселения продолжается. Многим жильцам под 
надуманными предлогами отказывают в заключении 
договоров социального найма. Условия же проживания 
во многих общежитиях катастрофические. Гниющие 
стены и потолки, обваливается штукатурка, электро-
проводка изношена.

Вадим Кумин отметил, что жители общежитий не-
редко оказываются вообще вне правового поля. Он по-
обещал им оказать содействие в том, чтобы город взял 
их общежития на баланс города.  

Как сообщили в предвыборном штабе кандидата от 
ЛДПР Михаила Дегтярева, их выдвиженец на встрече с 
избирателями рассказал об основных направлениях 
программы, с которой идет на выборы. Это социальные 
вопросы, экология и благоустройство, доступность 
спортивной инфраструктуры и развитие туристиче-
ской отрасли. По мнению Дегтярева, у столицы есть по-
тенциал, чтобы стать «городом-курортом» , а также 
«туристической Меккой». «Наша команда провозгла-
шает курс на то, чтобы сделать рынок туристических 
услуг и всей отрасли гостеприимства прозрачным, бе-
лым и полезным для москвичей», — заявил он.

Илья Свиридов, кандидат от «Справедливой Рос-
сии», встретился с жителями района Дорогомилово. 
Он пообещал им разобраться с планируемым строи-
тельством бизнес-центра на месте здания детсада: «Я 
изучу, посмотрю, какое тут целевое назначение, и в 
случае если была смена функции с образовательной на 
иную, то это можно отменить». 

ДОРОГИ На Калужском 
шоссе открыли новый 
тоннель

Разворотный 
момент

Сергей Бабкин

НОВЫЙ тоннель открылся в минувшую пятницу на Ка-
лужском шоссе в районе поселка Газопровод в Новой 
Москве. Он позволит разворачиваться в сторону столи-
цы, не делая крюка. «Теперь автобусы 36 маршрутов 
смогут ездить быстрее на 10—15 процентов», — сказал 
мэр Сергей Собянин, запуская движение по тоннелю.

Построили тоннель в ходе первого этапа реконструк-
ции Калужки. Еще раньше шоссе расширили до 4—5 по-
лос от ТЦ в Теплом Стане до жилого массива в деревне 
Сосенки. С 2014 по 2017 год, как уже писала «РГ», на 
этом участке построили 26 км дорог, в том числе семь 
эстакад и мостов через местную реку. В итоге жители Ти-
НАО стали вдвое меньше терять времени в пробках. Но 
при этом постоянно интересовались, когда достроят тон-
нель у Газопровода. С его помощью самый популярный в 
этих краях 600-й автобус, который ходит от Саларьева 
до Теплого Стана, сократит время в пути. Перейти на 
другую сторону Калужки тоже станет легче: недалеко от 
тоннеля построили и надземный переход.

Шоссе продолжат расширять и дальше, напомнил Со-
бянин. «До конца года Калужка будет полностью рекон-
струирована до ЦКАД, — напомнил он. — Это гигантская 
работа, но усилия себя оправдают. Город получит перво-
классную магистраль с четырьмя полосами в каждом на-
правлении». В числе прочего на втором этапе возведут 
мост через Пахру, путепроводы у Ватутинок и съезда на 
дорогу к новому жилкомплексу «Сосны». Сейчас готов-
ность всех объектов оценивается в 78 процентов.

ЗВЕЗДЫ ПОБЕДЫ В канун Дня ВМФ 98-летнего краснофлотца 
наградили медалью «За оборону Кавказа» 

Старшина сверхдолгой службы

Александр Емельяненков

В
оенный комиссар Москвы 
генерал-майор Виктор Ще-
пилов вручил медаль «За 

оборону Кавказа» участнику Ве-
ликой Отечественной Павлу Ос-
таповичу Попельнюку. Ветеран 
живет в Новопеределкине и не-
давно отметил 98 лет. 

Паша Попельнюк, бывший 
детдомовец, к началу войны по-
лучил профессию токаря-фрезе-
ровщика и умело орудовал на ка-
русельном станке — обрабатывал 
детали для первых Т-34 на заводе 
в Харькове. А когда оборудова-
ние стали в спешном порядке 
эвакуировать, парень отказался 
ехать в тыл, записался добро-
вольцем и в августе 41-го был на-
правлен в школу младших мор-
ских специалистов Черномор-
ского флота. 

— Готовили нас по электроме-
ханической части и совсем не-
долго — вспоминает Павел Оста-
пович. — Когда Одессу решили 
оставить, нас перебросили в 
Крым. И 95-я дивизия, где я ока-
зался, влилась в Приморскую ар-
мию. Так что встретиться с нем-
цем пришлось на суше.... 

Попельнюку и  таким же, как 
он, новобранцам указали на гра-
наты РГД, выложенные на бруст-
вере:  вот ваше оружие. 

— А другое будем добывать в 
бою, — дал понять командир. 

Те недели и дни навсегда вре-
зались не только в память, но и 
тело морского пехотинца. Первое 
ранение — в челюсть и глаз, с по-
вреждением глазного яблока — 
вывело из строя лишь на время. 
Видно, рука у полевых хирургов 
оказалась легкая или молился 
кто-то за бывшего детдомовца, 
ушедшего на войну неженатым.    

Там же, под Севастополем, его 
зацепило во второй раз. Со сквоз-
ным ранением, повредившим ко-
сти плеча и таза, и тяжелой кон-
тузией Попельнюка эвакуирова-
ли морем из Крыма в Новорос-

сийск, оттуда — в Кисловодск, в 
прифронтовой госпиталь. 

— Мне и тут повезло, — считает 
ветеран. — Транспорты доставля-
ли в Крым боеприпасы и продо-
вольствие, в обратный путь их за-
гружали ранеными. Лежали и си-
дели повсюду — в трюмах, на па-
лубе, на ящиках и рундуках. От-
правлялись в ночь, но на подходе 
к Новороссийску уже светало, а 
немецкие бомбардировщики 
только этого и ждали…  

В госпитале Кисловодска мор-
ского пехотинца заштопали, но 
несколько мелких осколков — от 
снаряда и от своих раздроблен-
ных костей — извлекать не стали. 
Чтобы хуже не сделать. С тем и 
отправили в 323-й отдельный 
морской батальон, который в ок-
тябре 42-го оказался на самом 
острие немецких атак в районе 
Туапсе. Очень много советских 

бойцов  полегло на тех хребтах и 
перевалах, преграждая дорогу 
врагу. А Павел Попельнюк 18 ок-
тября 1942 года был в третий раз 
ранен — с тяжелым поражением 
правого плечевого пояса.

Наградной лист на красноф-
лотца Папельнюка (так, через 
«а», значится в документе), уже 
признанного медкомиссией не-
годным к военной службе, офор-
мили только в августе 44-го. Во-
енком одного из районов Грузии, 
где находился тогда бывший пу-
леметчик 323-го отдельного мор-
ского батальона, представил его 
к медали «За отвагу», указав на 
участие в обороне Севастополя и 
тяжелых боях под Туапсе. 

— А те представления, что 
оформляли наши командиры еще 

в Крыму, похоже, ушли на дно — 
вместе с потопленными тран-
спортами и всем, что на них нахо-
дилось, — высказывает предполо-
жение ветеран. — Ордена и меда-
ли, которые у меня есть, вручены 
уже после войны, когда служил в 
пограничных войсках…

Да, не удивляйтесь: с 1946-го 
по 1976-й инвалид войны II груп-
пы продолжал службу  в отряде 
пограничных кораблей в Крыму, 
потом на Кавказе. В звании стар-
шины сверхсрочной службы от-
вечал за артиллерийское и про-
чее обеспечение кораблей и по-
граничных застав. 

— Было предложение пойти на 
офицерские  курсы, но я подумал: 
с моими-то ранениями… Так и 
остался старшиной. Снаряды, 
мины, штурманское вооружение 
— все это было под моим присмо-
тром. А как осень настает, отправ-
лялся с командой матросов делать 
заготовки на зиму — картошка, 
овощи. Куда без этого? Тем более 
когда командир не приказывает, а 
просит: «Никто лучше тебя, Павел 
Остапыч, не справится…»   

Только в середине 70-х, после 
операции на почке, оставил он 
военную службу. А в Москву, к 
сыну, перебрался с женой лишь в 
1989-м, когда в Очамчыри, где в 
тот момент жили, из-за грузино-
абхазского конфликта стало сов-
сем невмоготу.

Медаль «За оборону Кавказа» 
пришла к фронтовику старания-
ми товарищей из организации 
ветеранов пограничной службы, 
в которой состоит П.О. Попель-
нюк. Это они направили ходатай-
ство в минобороны, чтобы закон-
ная  награда была ветерану вру-
чена. Счастливым образом это 
совпало с Днем ВМФ. 

А этот праздник, как и День 
пограничника, его по праву.  

БЛАГОУСТРОЙСТВО

В столице 
до конца года 
обновят 3,5 
тысячи дворов

КАЧЕЛИ У 
ПОДЪЕЗДА

Александр Мелешенко

В МОСКВЕ в течение этого года 
планируется обновить 3,5 тыся-
чи дворов — их благоустроят, от-
ремонтируют дороги и тротуа-
ры, установят новые детские и 
спортивные площадки. Об этом 
рассказал заммэра столицы по 
вопросам ЖКХ и благоустройст-
ва Петр Бирюков.

Он напомнил, что активно 
приводить в порядок дворовые 
территории городские власти 
начали еще в 2011 году — с тех 
пор почти все дворы были отре-
монтированы, в них полностью 
заменили малые архитектурные 
формы, включая качели, огра-
ждения и многое другое.

Однако эта работа продолжа-
ется, поскольку инфраструктура 
изнашивается и ее необходимо 
вовремя обновлять, добавил Би-
рюков. Также заммэра расска-
зал, что ремонт асфальта в этом 
году затрагивает не только ули-
цы и магистрали, но и межквар-
тальные и междворовые прое-
зды.

Всего с начала года в городе 
обновили около 12 миллионов 
квадратных метров асфальта, а к 
сентябрю эта цифра должна до-
стигнуть 20 миллионов. «Работы 
проводятся в сжатые сроки, по-
тому что в период проведения 
чемпионата мира по футболу на 
ряде объектов, которые были 
расположены близко с местами 
досуговых и спортивных меро-
приятий, их пришлось приоста-
новить», — цитирует Бирюкова 
официальный портал мэрии. 

Рекорд В «Сокольниках» танцевали сразу 1077 участников программы 
«Московское долголетие»

Танцуют все

Ангелина Зеленькова

П
роекту «Московское 
долголетие» меньше 
п о л у г о д а ,  а  е г о 
участники уже ста-
вят мировые рекор-

ды. В минувшую пятницу в пар-
ке Сокольники 1077 пожилых 
москвичей, станцевав зажига-
тельную зумбу, поставили ми-
ровой рекорд — самый массовый 
танцевальный флешмоб «Мо-
сковское долголетие» — и попа-
ли в Книгу рекордов России.

Прежде чем поставить ре-
корд, представители старшего 
поколения от 11 округов с ран-
него утра участвовали в танце-
вальном марафоне. Для этого 
департамент соцзащиты Мо-
сквы организовал в парке Со-
кольники огромную танцеваль-
ную площадку с настоящим пар-
кетом и трибунами — все как в 
популярных ток-шоу. В ярких 

нарядах участники марафона 
показали первоклассное ма-
стерство в различных танце-
вальных направлениях. 

Причем большинство танцо-
ров — новички, которые записа-
лись в проект «Московское дол-
голетие» всего несколько меся-
цев назад. Но они  не побоялись 
выйти на паркет и потягаться с 
профессионалами. 60-летний 
Игорь Баланенков и 67-летняя 
Наталья Фальковская пришли в 

проект в марте и успели оценить 
его: «Занятия бальными танца-
ми прибавляют нам здоровья, 
энергии и хорошего настрое-
ния».

Еще одна пара — 63-летняя Лю-
бовь Пашкова и 73-летний Сер-
гей Костин из Дорогомилова. 
Танцуют с юности: «Вся наша 
жизнь — танец, вот уже 40 лет. Мы 
рады видеть новые лица на пар-
кете, они понимают, что танго, 
вальс и джайв объединяют твор-

чество, физкультуру и обще-
ние».

Под вечер, в заключительной 
части, все участники танцеваль-
ного марафона присоединились 
к массовому флешмобу по зумбе 
— самому популярному направ-
лению «Московского долголе-
тия». Переоделись в белые май-
ки и бейсболки с символикой 
проекта, выстроились в длин-
ные ряды и стали дружно повто-
рять за тренером со сцены дви-
жения латиноамериканских 
ритмов. 

Пока масштабный танец на-
бирал обороты, гендиректор 
международного агентства реги-
страции рекордов «Интерре-
корд» Влад Копылов пересчитал 
собравшихся и объявил: «Подоб-
ный рекорд фиксируется впер-
вые. Во всевозможных флешмо-
бах участвует обычно молодежь, 
а тут — люди старшего поколения. 
Итак, 28 июня 2018 года в России 

зафиксирован новый мировой 
рекорд — самый массовый танце-
вальный флешмоб «Московское 
долголетие». В нем участвовало 
1077 человек». 

«Это первый танцевальный 
марафон в рамках программы 
«Московское долголетие». Но 
мы хотим, чтобы такие марафо-
ны стали проводить и другие ре-
гионы страны. Следующим на-
шим этапом будет «Танцуй Мо-
сква — танцуй Россия», от Влади-
востока до Чечни мы должны по-
казать, как танцует Москва, а 
затем покажем и Европе», — по-
здравил участников руководи-
тель департамента социальной 
защиты Москвы Владимир Пет-
росян и пообещал отправить ви-
деоролик с флешмоба, который 
снял со сцены на мобильный те-
лефон, мэру столицы Сергею 
Собянину — инициатору про-
граммы «Московское долголе-
тие».

В ответ на поздравления ветеран 
пожелал активного долголетия 
всем оставшимся фронтовикам. 

Акцент

 Большинство танцоров — 
новички, которые записались 
в проект всего несколько 
месяцев назад

ВЫБОРЫ

За городом 
открылись 
мини-офисы 
центров «Мои 
документы»

ВСЕ УСЛУГИ — 
НА ДАЧЕ

Любовь Проценко

МИНИ-ОФИСЫ центров госуслуг 
«Мои документы» начали свою 
работу в загородных садовых то-
вариществах Подмосковья, Ка-
лужской, Тульской и Владимир-
ской областей. Об этом сообщили 
в пресс-службе центров госуслуг 
столицы. Сотрудники этих мини-
офисов готовы помочь дачникам 
получить самые востребованные 
госуслуги и выбрать удобный уча-
сток для голосования на выборах 
мэра Москвы.

Работают мини-офисы центров 
госуслуг с четверга по воскресе-
нье с 10.00 до 14.00 в 209 садовых 
и дачных поселках. Здесь можно 
подать заявление для голосования 
по месту фактического пребыва-
ния, оформить социальную карту, 
получить ответы на вопросы по 
расчетам коммунальных плате-
жей, оформить пенсионное свиде-
тельство, оформить парковочное 
разрешение, узнать о налогах и 
льготах и многое другое.

Рабочая группа из 4 тысяч со-
трудников МФЦ сейчас делает 
также поквартирные обходы и в 
самой столице, и на дачных участ-
ках. В ходе их они рассказывают о 
нововведениях нынешней избира-
тельной кампании. Главное из них 
— возможность голосования по си-
стеме «Мобильный избиратель» — 
на участке не по месту регистра-
ции, а там, где удобнее. Для этого 
нужно подать заявление о выборе 
участка в ближайшем МФЦ или 
загородном мини-офисе.

Второе новшество выборов 
мэра Москвы — работать избира-
тельные участки 9 сентября будут 
с 8.00 до 22.00, на два часа дольше, 
чем обычно.

Кандидаты 
встречаются 
с москвичами 
на предприятиях 
и в жилых районах
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Все материалы проекта 
«Звезды Победы» — 
на сайте
rg.ru/zvezdy_pobedy

РЕЗОНАНС

Площадку шоу 
снесут ради 
новой трассы

В ПОИСКАХ 
«ДОМА-3»

Сергей Бабкин

СЪЕМОЧНУЮ площадку шоу 
«Дом-2» в Новой Москве снесут 
для строительства магистрали 
Саларьево — Марьино. Как сооб-
щили в столичном департаменте 
развития новых территорий, 
собственник этой земли согла-
сился получить взамен альтер-
нативный участок.

Сейчас «Дом-2» снимают в 
окрестностях поселка Летова 
роща. «Лобное место» и другие 
объекты находятся на удалении 
от местных коттеджных и дач-
ных поселков. Популярное шоу 
базируется здесь с 2014 года. А 
решение построить в этих ме-
стах дорогу было принято в 
2016-м, уточнил первый замгла-
вы департамента развития но-
вых территорий Валерий Шку-
ров. Спроектированная трасса 
должна соединить поселки Ма-
рьино, Филатов луг и Москов-
ский с магистралью Солнцево — 
Бутово — Видное и станциями ме-
тро.

Дорогу специально проекти-
ровали так, чтобы не пришлось 
сносить дома и дачи. В общей 
сложности запланировано по-
строить 17 км трассы, их разде-
лят на три участка: от Киевского 
до Калужского шоссе, от выезда 
на магистраль Солнцево — Буто-
во — Видное до пересечения с М3 
«Украина» и далее — до трассы 
А101 Москва — Малоярославец — 
Рославль. На новой транспор-
тной артерии помимо автодоро-
ги будет еще и линия скоростно-
го трамвая.

Часть полотна пройдет по 
землям, которые находятся в 
собственности ООО «ЕТК-Ин-
вест», — именно там размещают-
ся участники «телестройки». По 
закону власти в таких случаях 
обязаны либо выплатить ком-
пенсацию владельцу террито-
рии, либо предоставить другой 
участок. «ЕТК-Инвест» остано-
вился на втором варианте. По 
словам Шкурова, альтернатив-
ный участок уже подобран, его 
предложат собственнику в тече-
ние ближайших двух месяцев.

Отметим, что представители 
телеканала «ТНТ», на котором 
выходит шоу, не стали коммен-
тировать судьбу проекта. Впро-
чем, вряд ли смена площадок 
станет поводом для закрытия 
«Дома-2». Программа выходит в 
эфир уже 14 лет и до сих пор не 
теряет популярности. К тому же 
четыре года назад проект уже 
менял дислокацию, переехав из 
Истринского района Подмоско-
вья в ТиНАО. И на съемках это 
никак не отразилось.

Во время открытия тоннеля мэр Сергей Собянин пообщался 
и сделал селфи с жителями Новой Москвы. 

В парке построили огромную танцевальную площадку с настоящим паркетом и трибунами, а участники вполне профессионально и увлеченно танцевали в ярких нарядах. 
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ПРОДОВОЛЬСТВИЕ 
В России есть резервы 
для снижения расходов 
на еду

Пища вошла 
во вкус

Евгений Гайва

РАСХОДЫ россиян на продукты выросли, хотя в стране 
увеличивается производство и экспорт сельхозпродук-
ции, отмечают эксперты. Чтобы изменить ситуацию, 
они призвали пересмотреть критерии развития агро-
прома и обновить Доктрину продовольственной без-
опасности.

Действующая доктрина была принята восемь лет на-
зад и уже выполнила свое назначение. Россия обеспечи-
ла себя практически всеми основными видами продо-
вольствия. Но ситуация в стране и в мире изменилась, 
нужен новый подход, считают ученые, эксперты, пред-
ставители агробизнеса и ретейла.

Необходимо снижать зависимость от импорта: се-
мена, корма, вита-
мины, да многие 
виды техники и обо-
рудования россий-
ские аграрии заку-
пают за рубежом. 
Пока только часть 
российских продук-
тов конкурентоспо-
собна на мировом 
рынке, отмечает ди-
ректор Центра агро-
продовольственной 
политики ИПЭИ 
РАНХиГС Наталья 
Шагайда. Но глав-
ное, требуется по-
вышать доступность продовольствия. Сейчас россияне 
с самыми низкими доходами тратят на продукты уже 
больше 54 процентов своего бюджета. Проблема голо-
да в России полностью решена, но сегодня важно, чем 
питаются люди и могут ли они купить качественную 
еду, отметила отметила директор российского офиса 
Продовольственной и сельскохозяйственной организа-
ции ООН (ФАО) Евгения Серова.

Для повышения доступности продовольствия необхо-
димы инвестиции в проводящую инфраструктуру — 
строительство логистических центров, развитие тран-
спорта, считает руководитель комитета по агропромыш-
ленной политике «Деловой России» Андрей Даниленко. 
Нужны программы адресной продовольственной помо-
щи, например, многодетным семьям, пожилым людям. 
Также необходима единая цифровизация учета движе-
ния продуктов, чтобы следить за их качеством, предлага-
ют эксперты. 

ЖИЛЬЕ Через десять лет исчезнут спальные районы в городах и будут реже покупать квартиры

Сдам многоэтажку. Недорого
Нина Егоршева

К
огда россияне переселятся 
с окраин в центр мегаполи-
сов, что придет на смену 

ипотеке и что мешает нам отка-
заться от собственности на не-
движимость? Об этом «Россий-
ской газете» рассказала прези-
дент Фонда «Институт экономи-
ки города», ведущий эксперт в 
сфере жилищной политики Наде-
жда Косарева.

Переезжаем в центр 
Надежда Борисовна, этапы эко-
номического развития нашей 
страны всегда совпадали с пере-
менами на жилищном рынке.  
1990-е годы  —  массовая прива-
тизация, сейчас   —  время ипоте-
ки. Что придет им на смену?
НАДЕЖДА КОСАРЕВА: Сейчас мы пере-
ходим к этапу, который условно 
можно назвать «создание ком-
фортной городской среды». Это 
когда квартира нужна не только 
как крыша над головой. Для чело-
века становится важным, в каком 
доме он живет, что вокруг, есть ли 
детская площадка, далеко ли до 
работы или поликлиники, в ка-
кую школу пойдет ребенок.

То есть застройка на окраине го-
родов отойдет в прошлое?
НАДЕЖДА КОСАРЕВА: Думаю, многие 
города станут более компактны-
ми. Эффективнее будет исполь-
зоваться уже застроенная терри-
тория. По такому принципу 
устроены города на Западе. Там 
самая высокая плотность населе-
ния в центре, а дальше к перифе-
рии идет снижение плотности и 
этажности застройки.

Почему у нас наоборот?
НАДЕЖДА КОСАРЕВА: Причин много. 
Но постепенно и Россия придет к 
тому, что вокруг городов будет 
развиваться коттеджная и малоэ-
тажная застройка, а в центре — 
расти высотки. Правда, процесс 

этот медленный, градострои-
тельные изменения займут ми-
нимум 50—70 лет. 

Пока важнее крыша
Считается, что создание той са-
мой комфортной городской сре-
ды — негативно влияет на уро-
вень доступности жилья. 
Н А Д Е Ж Д А  К О СА Р Е В А : Сейчас боль-
шинство новостроек возводится 
именно на периферии городов 
потому, что люди пока согласны 
поступиться качеством город-
ской среды, затратами времени 
на поездки на работу и так далее 
— была бы крыша над головой по 
доступной цене. 

И зарубежный опыт показы-
вает, что как только городские 
власти начинают заботиться о 
комфортности городской среды, 
то стоимость недвижимости уве-
личивается. Такова плата за ком-
фортную городскую среду. Все 
страны это понимают и осознан-
но идут на это, выделяя больше 
ресурсов на обеспечение доступ-
ности жилья для низкодоходных 
групп населения. 

В России в основном строят мно-
гоподъездные многоэтажки, где 
до половины —  квартиры-студии 
до 30 кв. метров. Получается та-
кой муравейник.
НАДЕЖДА КОСАРЕВА: На сегодня такая 
планировка отвечает запросам 
потребителей. У людей мало де-
нег, на большую квартиру не хва-
тает. А потребность в жилье есть. 

Но такая ситуация скорее ха-
рактерна только для крупных го-
родов, где семей гораздо больше, 
чем квартир. В стабильном, про-
цветающем городе всегда квар-
тир должно быть процентов на 
пять больше, чем домохозяйств, 
— это обеспечивает рынок жилья.

Но и плохо, когда доля пустую-
щего жилья составляет 20 про-
центов и больше. В качестве тако-
го примера можно назвать Мага-
дан и другие северные поселе-

ния, где полно домов, заселенных 
только наполовину. 

Двадцать лет ожидания
Нас ждет дальнейшее развитие 
рынка ипотеки? Есть ли ей аль-
тернатива?
НАДЕЖДА КОСАРЕВА: Ипотека — ин-
струмент замечательный. Она 
дает возможность не ждать дол-
гие годы, пока накопишь деньги. 
Но, конечно, есть и недостатки. 

Во-первых, банки выдают кре-
дит, исходя из финансовых воз-
можностей заемщика, для чего 
надо иметь определенный уро-
вень дохода, а также средства на 
первый взнос. Во-вторых, нужна 
определенная психологическая 
установка. Ведь человек соглаша-
ется долгие годы жить в долг. 

Но ипотека как инструмент 
для людей, которые в состоянии 
ею воспользоваться, должна 
быть обязательно. В 2004 году, 
когда развитие ипотеки только 
начиналось, взять ее могли по-
зволить только 9 процентов се-
мей. Сейчас таких уже больше 35 
процентов. Это средние показа-
тели по стране. Там, где жилье до-
роже, доступность его приобре-
тения с ипотекой ниже. 

Люди с каким доходом попадают 
в эти 35 процентов?
НАДЕЖДА КОСАРЕВА: Это семьи, ме-
сячный семейный доход которых 
составляет 90 тысяч рублей и бо-
лее. Однако любой расчет здесь 
условен. 

За основу, как правило, берет-
ся семья из трех человек и квар-
тира размером 54 квадратных 
метра (по 18 метров на челове-
ка). Семья может быть и с более 
низким доходом, но у нее уже 
есть какое-то жилье и нужно 
просто расширить его площадь.

Понятно, что для таких гра-
ждан даже при меньшем количе-
стве денег доступность приобре-
тения другого жилья большей 
площади с ипотекой возрастает, 
поскольку за счет продажи име-
ющегося жилья можно оплатить 
больший размер первого взноса 
и потребуется меньший размер 
кредита. 

Также надо понимать, что не 
все 35 процентов нуждаются в 
покупке квартиры, не все берут 
ипотечный кредит. Это просто 
критерий максимальной финан-

совой доступности. Сейчас госу-
дарство поставило цель к 2024 
году довести этот показатель до 
50 процентов. При условии сни-
жения инфляции, снижения ста-
вок по ипотеке и роста реальных 
доходов населения я думаю, что 
это вполне реально.

Но ведь останутся и другие 50 
процентов.
НАДЕЖДА КОСАРЕВА: Верно. И вот у 
них, к сожалению, крайне мало 
перспектив по улучшению своих 
жилищных условий. Даже если 
мы говорим об очередниках, ко-
торые стоят в очереди на получе-
ние социального жилья. Среднее 
время ожидания в очереди по 
стране сегодня составляет 20 лет. 
В некоторых городах процесс во-
обще не движется.

Есть различные программы 
на уровне регионов — где-то дают 
субсидии на приобретение жи-
лья, где-то субсидируют процен-
тную ставку. Но они не охватыва-
ют большие массы людей. Имен-
но поэтому при всех достоинст-
вах ипотеки нам нужно расши-
рять линейку вариантов по улуч-
шению жилищных условий, кото-
рые будут доступны для людей с 
более низкими доходами или 
другими потребительскими 
предпочтениями.

Прогноз Во что вложится Банк России вместо госдолга США

Золото партиями
Роман Маркелов 

Б
анк России, распродав-
ший почти все амери-
канские гособлигации, 
может серьезно нара-
стить долю драгоцен-

ных металлов и европейских ак-
тивов в резервах на освободив-
шиеся средства, полагают опро-
шенные «РГ» аналитики. Так, 
ставка российского регулятора 
на золото прослеживается до-
вольно четко — его закупки толь-
ко растут. Но отказ ЦБ от прио-
бретения долларовых активов 
нельзя считать окончательным 
и бесповоротным, полагают эк-
сперты. 

Резкое сокращение вложе-
ний РФ в казначейские облига-
ции США было отмечено весной 
этого года. Объем долларовых 
активов падал очень быстро: 
только за апрель-май, по дан-
ным минфина США, он снизился 
более чем на 81 миллиард долла-
ров. Таким образом, российский 
объем вложений в американ-
ские казначейские облигации 
составляет теперь меньше 15 
миллиардов долларов, это ми-
нимум за 11 лет. В начале года 
показатель составлял около 100 
миллиардов долларов, на макси-
муме он находился осенью 2010 
года, превышая 176 миллиардов 
долларов.

Таким образом, восемь лет 
назад Россия была одним из 
крупнейших держателей амери-
канского госдолга, занимая по 
этому показателю шестое место 
в мире. После распродажи каз-
начейских облигаций США Рос-
сия уже не входит в число 33 
крупнейших держателей этих 
бумаг и занимает сейчас 43-е 
место в списке. При этом прода-
жи актива со стороны ЦБ (прав-
да, не столь масштабные) отме-
чались в 2013—2015 годах. На 
этот период времени пришлись 
два фактора: ФРС США объяви-
ла о конце программы количест-

венного смягчения, а также 
были введены первые санкции 
против России. 

В 2017 году на фоне свер-
хмягкой денежно-кредитной по-
литики Европейского центро-
банка и ужесточения политики 
ФРС покупки американского 
госдолга возобновились. Но в 
2018 году ограничительная ри-
торика снова стала актуальной, 

и в начале апреля США расши-
рили санкции — на это время и 
пришелся пик последних рас-
продаж. При этом санкционная 
тема с тех пор не уходит из по-
вестки дня. На прошлой неделе 
двое сенаторов США объявили о 
разработке законопроекта об 
очередном ужесточении сан-
кций против России. 

В июне глава ЦБ Эльвира На-
биуллина говорила в Госдуме, 
что вложения в американский 
госдолг сокращаются для дивер-
сификации международных ре-
зервов с учетом всех существу-
ющих рисков — как геополити-
ческих, так и финансово-эконо-
мических. 

В решении распродать гос-
долг США доминируют все же 
геополитические факторы, счи-
тает финансовый аналитик 
«БКС Премьер» Александр Бах-
тин. «Почти 700 российских 
граждан и компаний столкну-
лись с ограничениями по визо-
вому режиму и замораживани-
ем своих активов, а некоторые 

крупные госбанки и компании 
фактически лишены доступа к 
финансовому рынку США», — 
отмечает он. 

Экономическая подоплека 
заключается в планах ФРС по 
дальнейшему повышению про-
центной ставки, которое приве-
дет к росту доходностей амери-
канских облигаций, говорит ве-
дущий аналитик «Открытие 
Брокер» Андрей Кочетков. 

«Есть существенный финан-
совый смысл временно выйти из 
этих бумаг, чтобы вернуться на 
более выгодных условиях», — 
считает он. По мнению Кочетко-
ва, ЦБ может вернуться к покуп-

ке американских обязательств 
при нормализации политиче-
ской ситуации и стабилизации 
политики ФРС. Но в ближайшие 
год-два увеличение российской 
доли в госдолге США маловеро-
ятно, добавляет Бахтин.

Пока же ЦБ, вероятно, будет 
вкладывать средства в другие 
активы.

 «Два наиболее вероятных ва-
рианта — это евро и золото. Евро 
— потому что в Европе достаточ-
но ликвидный облигационный 
рынок, золото — потому что этот 
актив защищает от риска вола-
тильности ставок и валют», — го-
ворит руководитель центра ма-

кроэкономического анализа 
Альфа-Банка Наталия Орлова. 

В первой половине года Банк 
России уже купил 106 тонн зо-
лота. В целом за последние де-
сять лет доля золота в резервах 
выросла с 2,5 процента до 17 
процентов. Возможно, ЦБ мог 
бы диверсифицироваться и в бо-
лее экзотические инструменты, 
но для резервов Банка России 
главное — сохранять ликвид-
ность вложений, говорит Орло-
ва.  Альтернативой госдолгу 
США могут стать долговые бу-
маги заемщиков Европы, пола-
гает Кочетков. «В частности, 
речь идет об облигациях Герма-
нии и Франции. Кроме того, ЦБ 
РФ может вложиться в SDR 
Международного валютного 
фонда», — говорит он. По его 
мнению, нельзя исключать и 
размещение части международ-
ных резервов РФ в китайских 
долговых бумагах.

Одной из баз для резервов ЦБ 
вместо долларовых активов 
могут стать европейские.

Акцент

 ЦБ в будущем может вернуться 
к покупке казначейских 
облигаций минфина США

Акцент

 Для россиян становится важ-
ным, есть ли рядом с домом 
детская площадка, далеко ли 
до работы и школы
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Россия обеспечила 
себя всеми видами 
продовольствия, 
теперь нужно повы-
шать доступность 
и качество 
продуктов 

ЕСЛИ НЕ ИПОТЕКА, ТО ЧТО? 
Надежда Борисовна, вы сказали, что при всех достоинст-
вах ипотеки нужно расширять линейку вариантов улуч-
шения жилищных условий семей. И что это может быть? 
Косарева | Например, коммерческое арендное жилье. 

Оно могло бы решить жилищный вопрос как минимум двух 

категорий населения.  Первая — это приезжие из других ре-

гионов, которые не торопятся (или не могут) сразу купить 

квартиру в новом городе. На какое-то время им удобнее 

снимать квартиру. Собственно, это сейчас и происходит на 

«сером» рынке, где взаимоотношения с наймодателем 

очень неустойчивые. Вторая категория — молодежь, кото-

рая хочет отделиться от родителей. У них тоже еще нет де-

нег на покупку своей крыши над головой. Опять же удовлет-

ворить их потребность сегодня можно только на «сером» 

рынке. Для сравнения, во многих крупнейших городах Ев-

ропы доля арендного жилья доходит до 80 процентов. 

У нас — 80 процентов или даже больше квартир находится 

в собственности россиян. 

С чем это связано, с нашим менталитетом?
Косарева | Причин много, но менталитет, конечно, имеет 

большое значение. Тридцать лет назад, когда началась при-

ватизация, людям «грела душу» возможность стать собст-

венником квадратных метров. При этом к найму жилья у 

нас относятся как к чему-то временному, чужому. 

Вторая причина — экономическая. Сегодня строить ком-

мерческое арендное жилье нерентабельно. Застройщики 

работают «на короткие дистанции» — два-три года — и спе-

шат выйти из проекта. Это связано с тем, что нет длинных 

кредитных ресурсов, когда можно инвестировать на 10, 15, 

20 лет в проект и получать возврат средств в течение дли-

тельного периода. Плюс очень трудно конкурировать с 

«серым» рынком, который налогов не платит да еще и цены 

может держать низкие, так как нет необходимости возвра-

та инвестиций (основная часть сдаваемого жилья привати-

зирована бесплатно). Вкупе это привело к тому, что проек-

ты коммерческого арендного жилья почти не реализуются. 

Еще один сегмент, который мог бы быть доступен гражда-

нам с невысокими доходами, — это некоммерческий наем.

Это социальное жилье?
Косарева | Слово «социальное» в России применяется к до-

говору соцнайма. Такое муниципальное жилье предоставля-

ется в основном очередникам и еще нескольким группам на-

селения. В Европе же под социальным жильем понимается 

доступное для найма жилье. Это когда на некоммерческих 

условиях муниципалитетом либо даже коммерческой или 

некоммерческой организацией создается специальный жи-

лищный фонд. Квартиры сдаются внаем по регулируемым 

ценам, которые должны быть по карману определенным 

слоям населения — тем, кто не может себе позволить ни ку-

пить, ни снять жилье на рыночных условиях. Это не значит, 

что компания-наймодатель не получает прибыли. Но эта 

прибыль, как правило, очень небольшая и идет на формиро-

вание того же некоммерческого жилищного фонда.

Такое жилье, понятно, дешевле коммерческого.
Косарева | Конечно. В 2014 году в России была создана вся 

законодательная база для строительства подобных наем-

ных домов социального использования, все квартиры в ко-

торых должны принадлежать одному лицу и предостав-

ляться внаем. В домах такого типа не менее половины квар-

тир должны передаваться на основе договора некоммер-

ческого найма. Остальные могут сдаваться по договору 

коммерческого найма. Правда, пока построено всего не-

сколько  таких домов  в Санкт-Петербурге. 

Выходит, будущее именно за некоммерческим наймом?
Косарева | Не только. Я вообще за многообразие. России 

нужны наемные коммерческие и некоммерческие дома, а 

также жилищно-строительные кооперативы. Такой коопе-

ратив выступает в роли застройщика, за счет чего можно 

сэкономить от 30 до 50 процентов на строительстве дома.

В идеальной структуре рынка сколько каждый из пере-
численных вариантов должен занимать?
Косарева | Идеала нет. В каждом городе свои потребно-

сти. В мегаполисах «серый» наем сегодня составляет по-

рядка 10—15 процентов. Будет замечательно, если к этой 

цифре мы добавим еще 10 процентов легитимного коммер-

ческого наемного жилья и столько же некоммерческого на-

емного фонда. На долю ЖСК также может приходиться 

5—10 процентов. Но это скорее касается именно крупных 

городов, потребность в таких фондах в небольших городах 

ниже, а в сельской местности и вовсе отсутствует. 

Немного, честно говоря. Почему нельзя больше?
Косарева | Я не говорю, что нельзя. Нужно с чего-то на-

чать. Ипотека ведь тоже появилась относительно недавно. 

А сейчас в год уже выдается больше миллиона кредитов. 

Может быть, нужно подключить государство? 
Косарева | Государство должно поддерживать такие про-

екты. Но главное, оно должно формировать условия для 

эффективности таких проектов. Даже просто сигналы со 

стороны власти о важности развития таких форм играют 

большую роль. Я надеюсь, лет через 10 в самых крупных го-

родах мы приблизимся к той структуре жилищного фонда, 

о которой я сказала . Будут коммерческие и некоммерче-

ские наемные дома.

А что будет с собственностью на жилье?
Косарева | Собственность останется доминирующим сег-

ментом. К остальному люди еще должны привыкнуть.
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Экология Что порадовало комиссию ЮНЕСКО на острове Врангеля, а что и огорчило

Медвежья заслуга
Амирхан Амирханов, 
заместитель руководителя 

Росприроднадзора

Анатолий Юрков, обозреватель 

«Российской газеты»

У
дивительно, но рус-
ское Заполярье со-
хранилось как уни-
кальное пространст-
во для редкостного 

животного мира. На сто восьми-
десятом меридиане нашего ма-
терика, далеко за Полярным 
кругом и рукой подать до амери-
канской Аляски — остров Вранге-
ля, родильный дом белых медве-
дей; на западной окраине рос-
сийского Заполярья в Белом 
и Баренцевом морях, а также на 
островах Земли Франца-Иоси-
фа — родильный дом белух. И те 
и другие занесены в Красную 
книгу природы как исчезающие 
виды. А ведь они — коренные жи-
тели Севера, без них и без того 
хрупкая как  вешний ледок 
жизнь Заполярья не просто 
обеднеет, а окажется нищей на 
миллионах квадратных киломе-
тров. Потому-то так пристально 
внимание ученых к очагам ин-
тенсивной жизни Заполярья 
и так озабочены власти Земли.

Штрихи к портрету
Природный комплекс запо-

ведника «Остров Врангеля», по-
лучивший в 2004 году статус все-
мирного наследия ЮНЕСКО, 
включает в себя остров Врангеля 
(7608,7 км2) и остров Геральд 
(11,3 км2). Акватория окружает 
оба острова 12-мильной поло-
сой, но они не связаны между со-
бой. Прибрежные воды вдоль 
южного побережья острова 
Врангеля, между устьем реки 
Хищников и мысом Гавайи не 
включены в акваторию заповед-
ника.

Особая примечательность его 
состоит в том, как утверждают 
ученые, что «автономная остров-
ная экосистема претерпела дли-
тельный эволюционный процесс, 
который не был прерван оледене-
нием в течение четвертичного 
периода». В силу этих и других 
естественных причин на острове 
сложилась богатая природная 
история и уникальный эволюци-
онный статус в Арктике. Об этом 
свидетельствуют количество 
и тип эндемичных видов расте-
ний, разнообразие в раститель-
ных сообществах, наличие отно-
сительно недавних бивней и че-
репов мамонтов, типов ландшаф-
тов и геологических формаций 
на сравнительно небольшой 
островной территории.

Комплексные исследования 
ученых позволили сделать вы-
вод: «Обладая самым высоким 
уровнем биоразнообразия в вы-
сокоширотной Арктике, остров 
Врангеля является местом раз-
множения единственной в Азии 
популяции снежного гуся и кор-
мовой базой для серых китов, 
мигрирующих из Мексики»…

Острова Врангеля и Геральд — 
самые северные в мире места 
гнездования более чем для 100 
видов перелетных птиц, из кото-
рых несколько оказались под уг-
розой исчезновения.

Кроме того, на этих островах 
самая большая плотность потом-
ства полярного белого медведя 
и самая большая популяция ти-
хоокеанских моржей. Благодаря 
большему разнообразию усло-
вий, мест обитания и микрокли-
мату общая репродуктивная не-
достаточность какого-либо вида 
станет предвестником катастро-
фы.

В документах, сопровождаю-
щих это действо, было записано: 
«Природный комплекс заповед-
ника «Остров Врангеля» может 
похвастаться экосистемой, преи-
мущественно ненарушенной дея-
тельностью человека и обладаю-
щей замечательным уровнем би-
оразнообразия, уникального 
в Арктике».

Какая миссия у комиссии?
И вдруг — комиссия ЮНЕСКО 

на заповедный остров Врангеля: 
как живется-можется белым мед-
ведям, многодетным Машкам 
и одиноким-бродягам Мишкам; 
не оскудели ли птичьи базары, не 
обижают ли туристы моржей, 
тюленей, белух и серых китов — 
старожилов подводного царства 
со столицей у Северного полюса?

Амирхан Магомедович Амир-
ханов, постоянный эксперт «Рос-
сийской газеты» по проблемам 
экологии, был в составе большой 
бригады проверяющих, совер-
шивших многочасовой перелет 
по трассе Москва — Певек (через 
Якутск).

— А оттуда, — включается в раз-
говор Амирханов, — на вертолете 
через пролив Лонга на остров 
Врангеля, где базируется дирек-
ция заповедника. Неделю на вер-
толете, вездеходах, катерах чле-
ны международной комиссии ко-
лесили по заповеднику: мыс То-
мас, бывший поселок Сомни-
тельный, речки Мамонта, Неожи-
данная, плато Западное, залив 
Красина, коса Сомнительная 
с одноименным поселком, теперь 
уже бывшим. Неделя кончилась — 
в Анадырь через мыс Шмидта...

— Ничего погуляли, — завидую я.
— Нынче все громче слышатся 

призывы интенсивнее осваивать 
безлюдные просторы Заполярья: 
они богаты ресурсами. Но готовы 
ли мы при этом не навредить 
хрупкой природе громадных 
пространств Арктики? Несколь-
ко лет назад был учрежден наци-
ональный парк «Русская Аркти-
ка». Сегодня его территория рас-
ширилась на семь с лишним мил-
лионов гектаров,  — говорит 
Амирханов.

—  Но ведь Арктика  —  это 
сплошь ледяные поля.

— В целом да. Но конкретно на 
сей раз «Русская Арктика» уве-
личилась до 8,8 миллиона гекта-
ров и стала самой большой в Рос-
сии особо охраняемой природ-
ной территорией. В нее вошли 
острова архипелага Земля Фран-

ца-Иосифа — это 1,6 миллиона 
гектаров суши и водная аквато-
рия вокруг него шириной 12 мор-
ских миль — 5,8 миллиона гекта-
ров.

— Это северо-западные преде-
лы России, но вы-то вернулись из 
командировки на остров Вранге-
ля.

— Арктика — это прежде всего 
Северный Ледовитый океан. Это 
единый природный комплекс, 
одно безбрежное подводное цар-
ство со своими законами выжи-
вания.

Цель визита
В Техническом задании для 

миссии первым пунктом была 
оценка текущих и потенциаль-
ных воздействий на выдающиеся 
универсальные ценности запо-
ведника «Остров Врангеля», пла-
нируемого строительства объек-
тов на нем и связанного с этим 
увеличения численности людей. 
Оценить, могут ли последствия 
человеческой активности на тер-
ритории заповедника представ-
лять опасность для экологиче-
ского благополучия объекта.

Отдельные вопросы — по раз-
ведке месторождений нефти в не-
посредственной близости от за-

поведника. Ну и все другое, что 
планируют власти на приличном 
клочке заполярной суши, распо-
ложенном как раз на стыке Вос-
точно-Сибирского и Чукотского 
морей, в ста с лишним киломе-
трах от материка, администра-
тивно приписанном к Чукотско-
му автономному округу. Словом, 
Тмутаракань, только на противо-
положном краю российских вла-
дений.

— Что записали проверяющие 
по результатам проверки?

— Не все, что увидели. Но и то, 
что зафиксировали, нам хватит 
не на день — на годы уборок. По-
смотрите внимательно на сни-
мок, сделанный в окрестностях 
бывшего поселка Сомнительный 
Дженной Бун. Только на пере-
днем плане видно более 20 пу-
стых железных бочек. И такая 

картина по всему просматривае-
мому пространству до самых со-
пок, ограничивающих горизонт.

— Может, те, кто усеял тундру 
бочками, рассчитывали, что мед-
вежата их станут катать туда-сю-
да, играть ими?

— Смех смехом, но ведь потре-
буется воздушный, морской, ко-
лесно-гусеничный транспорт, 
чтобы вывезти на материк этот 
металлолом.

— За год управятся?
— Год уже прошел. И какой 

год — экологии!
— Средства потребуются из 

бюджета?
— Если б из бюджета тех, кто 

проскакал по тундре на желез-
ном коне...

— Тогда первой должна бы по-
бродить по этим местам проку-
рорская проверка, а не миссия 
ЮНЕСКО.

Проверяющие называли себя 
миссией, в которую входили 
штатные сотрудники ЮНЕСКО: 
Франческо Бандарин — помощ-
ник Генерального директора 
ЮНЕСКО по вопросам культуры 
из Парижа. Дженна Бун — эксперт 
Международного союза охраны 
природы из Канады; Клементс 
Купер — специалист отдела Евро-
пы и Северной Америки Центра 
всемирного наследия ЮНЕСКО, 
тоже из Парижа. 

— Дотошно проверяли? — спра-
шиваю Амирханова, который 
всю неделю на острове Врангеля 
не отходил от проверяющих ни 
на шаг: был и ревизором, и пол-
номочным представителем госу-
дарственного ведомства, которое 
несет ответственность за то, что-
бы все и везде чисто было.

— В отчете комиссии есть стро-
ки: хоть ей и сообщили, что «для 
туризма используется только два 
процента территории заповедни-
ка», она тем не менее отметила, 
что маршруты, гостевые дома 
и места высадки для круизных су-
дов распределены... без обозначе-
ния каких-либо запретных зон... 
Только остров Геральда остается 
почти полностью ненарушенной 
зоной объекта...» И предупрежде-
ние: увлечение туризмом может 
иметь «очень серьезные послед-
ствия на хрупкую окружающую 
среду острова...»

— Что конкретно имеется 
в виду? Или это пункт «для солид-
ности»?

— Нет, все по делу. Заполярная 
природа не терпит неряшливых. 
Вот комиссия и предлагает нам 
задуматься. 

Ветры дуют... мусором
Некоторые служилые люди, 

приставленные к ответственным 
должностям, к сожалению, счи-
тают, что занесли в Красную кни-
гу белого медведя, белуху, гусей 
да карасей — и выполнили долг 
перед братьями нашими меньши-
ми. А комиссия ЮНЕСКО запи-
сывает нам в неотложную обя-
занность убрать мусор из-под 
ног. На Заполярную землю чтоб 
ступить, калоши надо почище 
вытереть.

— А вам не показалось, что 
проверяющие чрезмерно любо-
пытны были к военным объек-
там?

— Нет, не показалось. К воен-
ным объектам люди везде прояв-
ляют повышенное любопытство. 
Другое дело — что кроется за этой 
любознательностью. Территория 
суши нашей планеты уже покры-
лась язвенными очагами порчи. 
Идет уничтожение земных лег-
ких планеты: на огромных мас-
сивах тайги появились тысяче-
гектарные проплешины — хищни-
ческая вырубка лесов и пожары, 
запущенные человеком. Гибнет 
природа — гибнет население ле-

сов, степей, рек, морей и океа-
нов, и как часть природы, и как 
ресурсы нашего выживания.

— Амирхан Магомедович, а не 
вызвана ли вообще эта проверка 
нашими заявлениями о военном 
строительстве на острове? Уж 
очень часто в документах про-
верки мелькает название бывше-
го поселка Ушаковки, где, по ут-
верждениям проверяющих, хо-
зяйничают военные. И что может 
представлять реальную опа-
сность для арктического природ-
ного комплекса?

— Тут ведь ответ простой: во-
енные сооружают оборонные 
объекты не против хрупкой ар-
ктической природы, не против 
белых медведей и китов, заплы-
вающих летом в эти широты. 
А чтоб была гарантия выживания 
для всех.

Комитет всемирного насле-
дия ЮНЕСКО берет под свой па-
тронаж наиболее ценные и ред-
кие сформировавшиеся ком-
плексы природы, чтобы сохра-
нить для потомков удивительные 
исключительные природообра-
зования, чтобы люди не потеря-
лись на Земле, а Земля — во Все-
ленной. Природа создала жизнь 
на Земле и выпестовала разум. 
Чтобы получилось это вечное 
чудо, она сделала так: и плазма 
человеческой крови, и морская 
вода состоят из раствора хлори-
стого натрия. Нам потребовались 
годы и века прежде чем мы осоз-
нали и еще одно чудо: больше по-
ловины территории России «на-
ходится в плену» у вечной мер-
злоты. Ее «языки» доходят до 
байкальских широт, до пятидеся-
той параллели, то есть по широте 
южнее Варшавы, Киева, Берли-
на... Но лед вечной мерзлоты — 
это ведь законсервированная 
пресная вода, из-за которой уже 
начинаются конфликты между 
людьми.

В нее нынче вкладываются 
любой валютой: лишь бы утолить 
жажду. 

Потепление откладывается
Ученых все больше интересу-

ет Заполярье своими пока что не-
разгаданными тайнами. Зона 
вечной мерзлоты — это ведь под-
земные льды на огромных про-
странствах. Что они в себе таят? 
Почему под береговыми обрыва-
ми в тундре открываются верти-
кально-слоистые ледяные клино-
видные жилы высотой в многоэ-
тажный дом? Переплетение ги-
гантских ледяных жил и клиньев 
тянется на многие километры, 
а над ними на эти же километры 
образуются то ли озера, то ли бо-
лота с гигантскими зеркалами.

Долго считалось, что во время 
морозов рыхлая почва трескает-
ся, весной при таянии трещины 
заполняются водой, наступаю-
щие морозы превращают их 
в лед. На следующий год все по-
вторяется: морозы — трещины — 
оттепель — вода опускается все 
ниже. Гипотеза просуществовала 
до наших дней, пока не заговори-
ли о потеплении климата и угро-
жающем движении ледников 
Гренландии...

И тут наткнулись на пара-
докс. Толщина льдов Гренлан-
дии достигает трех километров. 
На такую глубину не доберется 

оттепель. Но льды сползают 
в   океан как бы по водяной 
«смазке», образующейся между 
островной твердью и «дном» ле-
дяного нагромождения. В по-
следнее время движение льда 
ускорилось. Значит, увеличи-
лось его таяние? Стало быть, по-
тепление климата дает о себе 
знать? Льды Гренландии раста-
ют, уровень океана поднимется 
на 4—6 метров? Пора строить 
Ноев ковчег?

Но вот при активном участии 
наших ученых европейские ин-
ституты и лаборатории нашли 
иное, более глубокое объяснение 
гренландскому феномену — ано-
мальному таянию ледяной шубы 
острова. Под Гренландией плита 
земной коры тоньше всех — около 
100 километров. Нутряное тепло 
Земли в этом месте (и на стыках 
плит) нагревает Гренландию за-
метно интенсивнее. Движение 
самих плит не прекращается 
и увлекает за собой гигантский 
ледовый материк. Отсюда и под-
вижка ледников, и увеличение 
айсбергов.

А между ледовым панцирем 
острова и его земной твердью 
всегда было мокро: там текут 
реки, образуются озера и отдают 
океану свою пресную воду. Так 
что глобальное потепление по-
прежнему под вопросом.

Сегодня не только отдельные 
ученые, но и их коллективы опро-
вергают страхи, сформирован-
ные на скорую руку: мол, поте-
пление климата ведет за собой 
потепление воды морей, а это 
опасно для подводного мира. 
Практика же обнаруживает 
обратный процесс: больше рыбы 
ловится на небольших глубинах, 
вокруг отмелей и островов, где 
вода больше прогревается и ки-
шит жизнью. Это наблюдается 
и в Баренцевом море — на западе, 
и в Охотском и Беринговом мо-
рях — на востоке. 

Заполярье становится все 
ближе и дороже каждому из нас. 
Как и ооновским и природоох-
ранным организациям. 

Белухи предупреждают
Но проверяющие все-таки за-

писали в документе свои опасе-
ния насчет нефтеразведочных ра-
бот. И даже пригрозили нам. 
И объяснили, почему необходи-
мы особые строгости. «...Любая 
добыча углеводородов вблизи 
объекта (заповедника) будет 
представлять собой угрозу для его 
целостности, поскольку любое за-
грязнение может быть быстро пе-
ренесено на охраняемую терри-
торию океанскими течениями 
и ветрами. Эти риски становятся 
еще более серьезными ввиду того, 
что добыча углеводородов в Арк-
тике создает особые экологиче-
ские проблемы и ограничивает 
возможность быстрого и эффек-
тивного реагирования в аварий-
ных ситуациях из-за преобладаю-
щих природных и метеорологиче-
ских условий»... Решение о про-
должении предусмотренной до-
бычи полезных ископаемых без 
проведения оценки воздействия 
на окружающую среду (ОВОС) до 
начала соответствующих работ 
будет представлять сбой потенци-

альную опасность для объекта. 
А это станет основанием для объ-
явления, скажем, заповедника 
«Остров Врангеля», «находящим-
ся под угрозой» экологической 
опасности.

— Амирхан Магомедович, 
а есть ли реальная основа под та-
кими опасениями?

— К сожалению.
— Имея в виду наши россий-

ские заповедные территории?
— Да. Характерный случай с бе-

лухами, обитающими в бассейне 
Ледовитого океана, но тяготею-
щими к более теплым беломор-
ским водам. 

Некоторые наши ученые счи-
тают, что белухи играют особую 
роль в жизни подводного Заполя-
рья. В частности, Виктор Влади-
мирович Андрианов из Института 
экологических проблем Северо-
Уральского отделения РАН в г. Ар-
хангельске, наблюдая с коллегами 
за белухами-роженицами, уста-
новил некоторые закономерно-
сти в их поведении.

В 2003 году в южной части 
Онежской губы Белого моря слу-
чилась авария на нефтяной трубе. 
А на плоских каменных плитах 
морского дна губы матери-белухи 
облюбовали себе места для произ-
водства потомства. В Белом, Ба-
ренцевом, Карском морях обита-
ют тысячи белух, и они тщательно 
выбирают безопасные места для 
детенышей: и чтобы вода была по-
теплей, и чтобы огорожены были 
от крупных волн.

Авария на нефтетрубе прои-
зошла в сентябре 2003-го. В это 
время самки с малышами (дости-
гающими веса уже более 150 ки-
лограммов) уходят из залива в от-
крытую воду. В следующем 2004 
году самки вернулись, но рожать 
там не стали. Подросших малы-
шей тоже старались быстрее уве-
сти из района нефтяной аварии.

Вернулись в излюбленные ме-
ста лишь после 2009 года. Прове-
ряющие обратили внимание и на 
следы туристов на заповедных 
островах. И считают, «что нынеш-
нее количество туристов не долж-
но быть превышено, пока не будет 
установлен надежный комплек-
сный заслон экологической опа-
сности на территории. Исходя из 
того факта, что остров Врангеля — 
удивительное, сказочное место 
в Арктике.

— И миссия сама убедилась 
в этом?

— Еще бы. Мы мотались по тер-
ритории из конца в конец: посмо-
треть то, пощупать это, обозреть 
территории, как люди живут и ра-
ботают, мешают ли люди зверям, 
птицам, рыбе...

— А с медведями встреча-
лись? — спрашиваю Амирхана Ма-
гомедовича, не особенно надеясь 
на утвердительный ответ: белые 
медведи — это вам не белки в лесо-
парке. 

— Двадцать четыре медведя на-
считали.

— Сколько, сколько?
— А что вы удивляетесь? Не да-

ром же остров Врангеля считает-

ся родильным домом белых мед-
ведиц. А через месяц, уже после 
нашего отъезда, когда на берег 
выбросило мертвого кита (такое 
случается с китами), — продол-
жал Амирханов, — на пиршество 
собралось двести сорок мамаш 
с малышами. Это, если хотите, 
целый заполярный народ, хозяе-
ва здешней жизни. Изменение 
климатических условий и без-
удержное браконьерство сильно 
повлияли на их численность, до-
вели до Красной книги.

Сейчас бьют тревогу эколо-
ги — белый медведь как бы осту-
пился и «провалился» в демогра-
фическую яму по вине человека. 
Без нашей помощи он из нее не 
выберется. 

Гордимся... утраченным?
. . .Теперь мы гордимся тем, 

что, к примеру, последнюю на-
ходку цельного скелета морской 
коровы Стеллера нашли наши 
советские специалисты. И сов-
сем недавно — в 1987 году, на за-
падном берегу заповедного 
острова Беринга (в составе Ко-
мандорских островов). Длина 
скелета морской буренки — 3 ме-
тра.

Морская корова Георга Стел-
лера исчезла с лица Земли всего 
за 27 лет после того, как он ее от-
крыл. Кому она помешала — ти-
хая, неторопливая, с массой, 
превышающей 10 тонн и питаю-
щейся морской капустой?

Плакать хочется над списком 
братьев наших старших, истре-
бленных случайно поумневши-
ми обезьянами, воспользовав-
шимися, вероятно, роковой 
ошибкой Творца. 

Но сегодня-то мы это осозна-
ли. Или нет?

— Амирхан Магомедович, если 
честно, стыдно было показывать 
коллегам из ЮНЕСКО чешую 
стальной брони острова? Ведь 
сознаешь при этом: не медведи 
же, не песцы и не гуси-лебеди ка-
таются на пустых бочках по за-
поведному острову. А люди, счи-
тающие себя интеллектуалами 
и хозяевами великой страны, ее 
несметных богатств, одним сло-
вом, патриоты России.

— Утешаешь себя тем, что это 
сделали до тебя. Наверное, вы-
полняли государственное зада-
ние и считали, что им не до мело-
чей; они, мол, не чистюли, сами 
живут, пока костер горит: геоло-
ги, строители, экологи...

— Неужели и экологи? Хотя 
чего тут лицемерить — и шкуры 
белых медведей на полу, и рога 
«краснокнижных» баранов на 
стенах кабинетов, и чучела исче-
зающих птиц, и бивни мамонта, 
и «усы» голубых китов... Уважае-
мые властью люди располагают 
этими «подсудными» уликами, 
члены общественных и государ-
ственных палат и контрольных 
органов, защищенные юридиче-
ской неприкосновенностью. 
Раньше в моде были взятки щен-
ками борзых, ныне — лицензии 
на отстрел редкой дичи. 

Выбора нет: либо в голод, 
либо в омут.

Белуха человека не боится.

Акцент

 Эти острова имеют 
самую большую плотность 
потомства белого медведя 
и самую большую популяцию 
тихоокеанских моржей

Акцент

 Заполярье становится 
все ближе и дороже 
каждому из нас

ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ

На острове Врангеля военные экологи продолжают интенсивную работу по ре-

культивации полученных за многие десятилетия земель заповедника. Уже очи-

щены окрестности бухты Сомнительной, завершается чистка территории быв-

шего аэродрома «Звездный». Экологи посчитали добычу: 600 тонн металлоло-

ма... Они вывезут на материк 2,5 тысячи старых бочек, военным потребуется су-

губо гражданская техника — два новых пакетировочных пресса для прессования 

металла. Операции зачистки обойдутся, конечно, в копеечку, но ученые ставят 

ныне вопрос круче:

— Первобытная природа имеет полное право на автономное существование ря-

дом с современной цивилизацией. И рассчитывает на взаимопонимание.

С октября 2014 года на острове Врангеля на охране воздушных границ России 

находятся подразделения Восточного военного округа. А. Амирханов, как 

и миссия ЮНЕСКО, считает, что привести в надлежащий вид территорию запо-

ведника можно за короткий срок. Отсчет пошел с 2018 года. Так и записали в ма-

териалах проверки: «Состоянию объекта (заповедника) ничто не угрожает».

Мы, люди, — великое создание Случая и Творца. И нас объединяет одно немы-

слимо великое прошлое. Одно, другого нет и не будет. Оно действительно такое, 

без преувеличения: мы выжили и уцелели на неустроенной для этого Земле. 

Этот факт, очевидный каждому, подлежит глубокому переосмыслению: мы уце-

лели не одни, и в этом секрет нашего самосохранения.

Но мы по пути к совершенству растеряли многое и многих, показавшихся нам 

обузой. И только теперь начинаем осознавать: наше спасение — в возвращении 

к истокам, чистым как родники оазисов. И вечным как они.

Остров Врангеля — Анадырь — Москва
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Бабушкинский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 4 должности;
Басманный районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;
Бутырский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 4 должности;
Гагаринский  районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
Головинский  районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 1 должность;
Дорогомиловский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 1 должность;
Замоскворецкий районный суд: 
— судей районного суда — 2 должности;
Зеленоградский районный суд: 
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 4 должности;
Измайловский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
Кузьминский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 1 должность;
Кунцевский районный суд:
— судей районного суда — 5 должностей;
— мировых судей — 2 должности;
Лефортовский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 2 должности;

Люблинский районный суд:
— судей районного суда — 6 должностей;
— мировых судей — 1 должность;
Мещанский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
Нагатинский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 2 должности;
Никулинский районный суд:
— мировых судей — 5 должностей;
Останкинский районный суд:
— мировых судей — 2 должности;
Перовский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 3 должности;
Преображенский районный суд:
— мировых судей — 1 должность;
Пресненский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 1 должность;
Савеловский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
Симоновский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 1 должность;
Солнцевский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 1 должность;
Таганский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
Тверской районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
Тимирязевский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 3 должности;

Тушинский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 1 должность;
Хамовнический районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
Хорошевский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 2 должности;
Черемушкинский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 2 должности;
Чертановский районный суд: 
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 1 должность;
Щербинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;

Заявления и соответствующие документы 
кандидатов на вакантные должности судей 
районных судов и мировых судей судебных 
участков города Москвы принимаются до 
09.08.2018 г. в Квалификационной коллегии 
судей г.Москвы по предварительной записи 
в понедельник с 14 часов 00 минут до 18 ча-
сов 00 минут и во вторник с 9 часов 00 минут 
до 13 часов 00 минут по адресу: г. Москва, 
ул. Богородский Вал, д. 8, 6-й этаж основно-
го здания, телефоны для справок и записи: 
8(495) 533-89-33, 8(495) 533-89-34. 

Документы кандидатов для сдачи квали-
фикационного экзамена на должность судьи 
принимаются: понедельник, четверг с 14 ча-
сов 15 минут до 17 часов 00 минут по адресу: 
г. Москва, Новинский бульвар, дом 22 (стан-
ция метро «Баррикадная»); Странова Ольга 
Васильевна, телефон: 8-495-691-55-41.

Квалификационная коллегия судей г. Москвы 
объявляет об открытии вакантных должностей судей районных судов и мировых судей г. Москвы:

ИЗВЕЩЕНИЕ
Санкт-Петербургское государственное казенное учреждение 

«Дирекция по обеспечению безопасности гидротехнических соору-
жений полигона «Красный Бор» в соответствии с постановлением 
Главы администрации муниципального образования Тосненский 
район Ленинградской области от 23.07.2018 года № 1827-па 
объявляет о начале процесса общественных обсуждений по мате-
риалам проектной документации «Капитальный ремонт дамб обва-
лования карт-накопителей отходов № 64,68 СПб ГУПП «Полигон 
«Красный Бор» (с 17.04.2018 преобразовано в Санкт-Петербургское 
государственное казенное учреждение «Дирекция по обеспечению 
безопасности гидротехнических сооружений полигона «Красный 
Бор»).

Разработчиком проектной документации, содержащей материа-
лы оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС), является 
Акционерное общество «РАОПРОЕКТ» (192019, г. Санкт-
Петербург, набережная Обводного канала, д. 14; тел./факс:  
(812) 454-05-20, е-mail: mail@raoproekt.ru).

Цели намечаемой деятельности — выполнение работ по капи-
тальному ремонту дамб обвалования карт-накопителей отходов 
№ 64,68 СПб ГУПП «Полигон «Красный Бор» (Санкт-
Петербургское государственное казенное учреждение «Дирекция 
по обеспечению безопасности гидротехнических сооружений поли-
гона «Красный Бор»).

Наименование и адрес заказчика — Санкт-Петербургское госу-
дарственное казенное учреждение «Дирекция по обеспечению 
безопасности гидротехнических сооружений полигона «Красный 
Бор», расположенное по адресу: 187015, Ленинградская область, 
Тосненский район, пгт Красный Бор, Полигон «Красный Бор» 
литер А, А1.

Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-
ния: Администрация муниципального образования Тосненский 
район Ленинградской области.

Форма общественных обсуждений — регистрация мнения обще-
ственности в письменном виде в общественных приемных и обще-
ственные слушания.

Проектная документация, содержащая материалы ОВОС, 
доступна для рассмотрения и подготовки замечаний и предложе-
ний заинтересованных лиц, фиксируемых в Журнале учета обще-
ственного мнения в общественной приемной с 3 августа 2018 года 
по 3 сентября 2018 года по следующему адресу: Ленинградская 
область, г. Тосно, проспект Ленина, д. 32, кабинет № 56; понедель-
ник — четверг с 8.30 до 17.42; пятница с 8.30 до 16.00, обед с 13.00 
до 14.00; тел.: 8 (81361) 33210.

Общественные слушания состоятся 4 сентября 2018 года 
в 14.00 по адресу: Ленинградская область, Тосненский район, 
г. Никольское, проспект Советский, д. 166а, МКУК «Никольский 
дом культуры».

ИЗВЕЩЕНИЕ
Комитет по природопользованию, охране окружающей среды 

и обеспечению экологической безопасности в соответствии с постанов-
лением Главы администрации муниципального образования Тосненс-
кий район Ленинградской области от 23.07.2018 года № 1826-па 
объявляет о начале процесса общественных обсуждений проектной до-
кументации «Канализационные очистные сооружения производствен-
ных и поверхностных сточных вод СПб ГУПП «Полигон «Красный 
Бор» (с 17.04.2018 преобразовано в Санкт-Петербургское государс-
твенное казенное учреждение «Дирекция по обеспечению безопаснос-
ти гидротехнических сооружений полигона «Красный Бор»).

Разработчиком проектной документации, содержащей материа-
лы оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) является Ак-
ционерное общество «РАОПРОЕКТ» (192019, г. Санкт-Петербург, 
набережная Обводного канала, д. 14; тел./факс (812) 454-05-20,  
Е-mail: mail@raoproekt.ru).

Цели намечаемой деятельности — строительство канализацион-
ных очистных сооружений производственных и поверхностных 
сточных вод СПб ГУПП «Полигон «Красный Бор» (Санкт-Петер-
бургское государственное казенное учреждение «Дирекция по обес-
печению безопасности гидротехнических сооружений полигона 
«Красный Бор») на территории Тосненского района Ленинградской 
области. Канализационные очистные сооружения производствен-
ных и поверхностных сточных вод предназначены для обезврежива-
ния жидких отходов из карт № 64, № 68 и очистки сточных вод 
из кольцевого и внутреннего каналов.

Наименование и адрес заказчика — Комитет по природопользова-
нию, охране окружающей среды и обеспечению экологической безопас-
ности (191123, г. Санкт-Петербург, ул. Чайковского, д. 20, литера В; тел. 
(812) 417-59-02, факс (812) 417-59-09, Е-mail: dep@kpoos.gov.spb.ru).

Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-
ния — Администрация муниципального образования Тосненский 
район Ленинградской области.

Форма общественных обсуждений — регистрация мнения обще-
ственности в письменном виде в общественных приемных и обще-
ственные слушания.

Проектная документация, содержащая материалы ОВОС, доступ-
на для рассмотрения и подготовки замечаний и предложений заинте-
ресованных лиц, фиксируемых в Журнале учета общественного мне-
ния в общественной приемной с 3 августа 2018 года  
по 1 сентября 2018 года по следующему адресу: Ленинградская об-
ласть, г. Тосно, проспект Ленина, д. 32, кабинет № 56; понедельник 
— четверг с 08.30 до 17.42; пятница с 8.30 до 16.00, обед с 13.00 
до 14.00; тел.: 8 (81361) 33210.

Общественные слушания состоятся 3 сентября 2018 года в 14.00 
по адресу: Ленинградская область, Тосненский район, г. Никольское, 
проспект Советский, д. 166а, МКУК «Никольский дом культуры».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение
Об исключении кредитной организации 

«Объединенный национальный банк» (ООО) 
из реестра банков – участников системы 

обязательного страхования вкладов 
Государственная корпорация «Агентство по страхованию 

вкладов» (далее – Агентство) сообщает, что в связи с отзывом 
Банком России лицензии на осуществление банковских опе-
раций у кредитной организации «Объединенный националь-
ный банк» (общество с ограниченной ответственностью) (ре-
гистрационный номер по Книге государственной регистрации 
кредитных организаций 2074, номер по реестру банков – 
участников системы обязательного страхования вкладов 755) 
и завершением Агентством процедуры выплаты возмещения 
по вкладам Правлением Агентства 26 июля 2018 г. (протокол 
№ 87) принято решение об исключении указанного банка из 
реестра банков – участников системы обязательного страхо-
вания вкладов с 28 мая 2018 г. на основании информации Бан-
ка России от 23 июля 2018 г. № 14-5-30/8217 о государствен-
ной регистрации банка в связи с его ликвидацией (запись в 
Едином государственном реестре юридических лиц от 28 мая 
2018 г. № 2185275716998).

Информационное сообщение
Об исключении ЗАО «Вэлкомбанк» из реестра 
банков – участников системы обязательного 

страхования вкладов
Государственная корпорация «Агентство по страхованию 

вкладов» (далее – Агентство) сообщает, что в связи с отзывом 
Банком России лицензии на осуществление банковских опе-
раций у Закрытого акционерного общества «Вэлкомбанк» 
(регистрационный номер по Книге государственной регистра-
ции кредитных организаций 589, номер по реестру банков – 
участников системы обязательного страхования вкладов 168) 
и завершением Агентством процедуры выплаты возмещения 
по вкладам Правлением Агентства 26 июля 2018 г. (протокол 
№ 87) принято решение об исключении указанного банка из 
реестра банков – участников системы обязательного страхо-
вания вкладов с 13 июля 2018 г. на основании информации 
Банка России от 25 июля 2018 г. № 14-5-30/8301 о государст-
венной регистрации банка в связи с его ликвидацией (запись в 
Едином государственном реестре юридических лиц от 13 июля 
2018 г. № 2182651430938).

Конституционный Суд Российской 
Федерации в  составе Председателя 
В.Д. Зорькина, судей К.В. Арановского, 
А.И. Бойцова, Н.С. Бондаря, Г.А. Гаджиева, 
Ю.М.  Данилова ,  Л .М.   Жарковой, 
С.М. Казанцева, С.Д. Князева, А.Н. Кокото-
ва, Л.О. Красавчиковой, С.П. Маврина, 
Н.В. Мельникова, Ю.Д. Рудкина, О.С. Хохря-
ковой, В.Г. Ярославцева,

руководствуясь статьей 125 (часть 4) 
Конституции Российской Федерации, пунк-
том 3 части первой, частями третьей и чет-
вертой статьи 3, частью первой статьи 21, 
статьями 36, 471, 74, 86, 96, 97 и 99 Феде-
рального конституционного закона «О Кон-
ституционном Суде Российской Федера-
ции»,

рассмотрел в заседании без проведе-
ния слушания дело о проверке конституци-
онности пункта 3 статьи 242 Бюджетного 
кодекса Российской Федерации.

Поводом к рассмотрению дела явилась 
жалоба муниципального образования — 
городского округа «Город Чита». Основани-
ем к рассмотрению дела явилась обнару-
жившаяся неопределенность в вопросе 
о том, соответствуют ли Конституции Рос-
сийской Федерации оспариваемые заяви-
телем законоположения.

Заслушав сообщение судьи-докладчи-
ка Н.С. Бондаря, исследовав представлен-
ные документы и иные материалы, Консти-
туционный Суд Российской Федерации

установил:
1. Заявитель по настоящему делу муни-

ципальное образование — городской округ 
«Город Чита» оспаривает конституцион-
ность пункта 3 статьи 242 Бюджетного 
кодекса Российской Федерации, согласно 
которому бюджетные ассигнования, лими-
ты бюджетных обязательств и предельные 
объемы финансирования текущего финан-
сового года прекращают свое действие 
31 декабря; до последнего рабочего дня 
текущего финансового года включительно 
орган, осуществляющий кассовое обслу-
живание исполнения бюджета, обязан 
оплатить санкционированные к оплате 
в установленном порядке бюджетные обя-
зательства в пределах остатка средств на 
едином счете бюджета.

Как следует из представленных Консти-
туционному Суду Российской Федерации 
материалов, решениями Центрального рай-
онного суда города Читы от 25 октября 
2016 года, от 1 декабря 2016 года и от 
15 августа 2017 года (оставлены без изме-
нения апелляционными определениями 
судебной коллегии по гражданским делам 
Забайкальского краевого суда от 31 января 
2017 года, от 15 февраля 2017 года и от 
31 октября 2017 года соответственно) отка-
зано в удовлетворении исковых требований 
администрации городского округа «Город 
Чита» к Министерству финансов Забай-
кальского края и Министерству территори-
ального развития Забайкальского края 
о взыскании задолженности, образовав-
шейся вследствие непредоставления 
в 2013, 2015 и 2016 годах в полном объеме 
из бюджета Забайкальского края средств 
субсидий на осуществление городским 
округом «Город Чита» отдельных функций 
административного центра (столицы) 
Забайкальского края.

В передаче кассационных жалоб истца 
на решения Центрального районного суда 
города Читы для рассмотрения в заседаниях 
соответствующих судов кассационной 
инстанции также отказано: на решение от 
25 октября 2016 года — определением 
судьи Забайкальского краевого суда от 
16 мая 2017 года и определением судьи Вер-
ховного Суда Российской Федерации от 
14 августа 2017 года, на решение от 1 декаб-
ря 2016 года — определением судьи Забай-
кальского краевого суда от 5 мая 2017 года и 
определением судьи Верховного Суда Рос-
сийской Федерации от 3 августа 2017 года.

При принятии указанных решений суды 
общей юрисдикции исходили из следующе-
го: бюджетное законодательство позволяет 
возлагать на субъект Российской Федерации 
расходные обязательства лишь в пределах 
определенного финансового года; посколь-
ку бюджеты Забайкальского края тех лет, 
в отношении которых администрацией 
городского округа «Город Чита» ставится 
вопрос о  взыскании недополученных 
средств субсидии, к моменту обращения 
истца в суд исполнены, обязательства по 
этим бюджетам следует считать прекращен-
ными, в том числе на основании пункта 3 
статьи 242 Бюджетного кодекса Российской 
Федерации; возможность же взыскания из 
бюджета субъекта Российской Федерации 
суммы субсидии, недополученной в период 
действия закона о бюджете на конкретный 
год, в последующие годы действующим 
законодательством не предусмотрена.

По мнению заявителя, положения пунк-
та 3 статьи 242 Бюджетного кодекса Рос-
сийской Федерации в их понимании судеб-
ными органами не соответствуют Конститу-
ции Российской Федерации, ее статьям 12 
и 133, поскольку лишают муниципальное 
образование возможности взыскать с субъ-
екта Российской Федерации задолжен-
ность, возникшую по причине неисполне-
ния взятой им на себя обязанности по 
софинансированию расходных обяза-
тельств данного муниципального образова-
ния в конкретном финансовом году.

Таким образом, с учетом требований 
статей 3, 36, 74, 96 и 97 Федерального кон-
ституционного закона «О Конституционном 
Суде Российской Федерации», пункт 3 ста-
тьи 242 Бюджетного кодекса Российской 
Федерации является предметом рассмо-
трения Конституционного Суда Российской 
Федерации по настоящему делу постольку, 
поскольку его положения служат основани-
ем для решения вопроса о возможности 
взыскания в судебном порядке с субъекта 
Российской Федерации причитающихся 
муниципальному образованию средств 
субсидии на осуществление функций адми-
нистративного центра (столицы) субъекта 
Российской Федерации по окончании 
финансового года, в котором субсидии на 
эти цели подлежали перечислению муни-
ципальному образованию в соответствии 
с законом о бюджете субъекта Российской 
Федерации, но не были перечислены в пол-
ном объеме.

2. Конституция Российской Федерации, 
исходя из понимания местного самоуправ-
ления как публично-территориальной 
самоорганизации жителей и неотъемлемой 
части механизма управления делами обще-
ства и государства, признает и гарантирует 
самостоятельность местного самоуправле-
ния в пределах его полномочий и предусма-
тривает, что органы местного самоуправле-
ния не входят в систему органов государст-
венной власти (статья 12). В развитие этих 
положений Конституция Российской Феде-
рации закрепляет, что местное самоуправ-
ление в Российской Федерации обеспечи-
вает самостоятельное решение населением 
вопросов местного значения (статья 130), 
органы местного самоуправления самосто-
ятельно управляют муниципальной собст-
венностью, формируют, утверждают 
и исполняют местный бюджет, а также 
могут наделяться законом отдельными 
государственными полномочиями с пере-
дачей необходимых для их осуществления 
материальных и финансовых средств (ста-
тья 132); местное самоуправление гаранти-
руется правом на судебную защиту, на ком-
пенсацию дополнительных расходов, воз-
никших в результате решений, принятых 
органами государственной власти, и запре-
том на ограничение прав местного самоу-
правления, установленных Конституцией 
Российской Федерации и федеральными 
законами (статья 133). При этом муници-
пальная собственность, как следует из ста-
тьи 8 (часть 2) Конституции Российской 
Федерации, признается и защищается рав-
ным образом с государственной, частной 
и иными формами собственности.

Местное самоуправление, будучи, по 
смыслу приведенных конституционных 
положений, коллективной формой реали-
зации населением права на решение вопро-
сов местного значения и одновременно — 
выражением власти местного сообщества, 
вместе с тем в лице своих органов интегри-
ровано в общую институциональную систе-
му осуществления на соответствующей 
территории функций демократического 
правового социального государства на 
началах взаимодействия как с федераль-
ными органами государственной власти, 
так и, прежде всего (имея в виду объектив-
но существующие наиболее тесные взаи-
мосвязи публичных функций и задач, осу-
ществляемых региональными и муници-
пальными органами власти), с органами 
государственной власти субъектов Россий-
ской Федерации.

Возложение Конституцией Российской 
Федерации именно на органы местного 
самоуправления самостоятельного реше-
ния вопросов местного значения (ста-
тья 130, часть 1) не препятствует, согласно 
правовой позиции Конституционного Суда 
Российской Федерации, выраженной в ряде 
его решений, конструктивному, основанно-
му на признании и гарантировании самосто-
ятельности местного самоуправления взаи-
модействию между органами местного 
самоуправления и органами государствен-
ной власти для наиболее эффективного 
решения общих задач, непосредственно 
связанных с вопросами местного значения, 
в интересах населения муниципальных 
образований, равно как и участию органов 
местного самоуправления в выполнении тех 
или иных имеющих государственное значе-
ние публичных функций и задач на соответ-
ствующей территории — как в порядке 
наделения органов местного самоуправле-
ния отдельными государственными полно-
мочиями (статья 132, часть 2, Конституции 
Российской Федерации), так и в иных фор-
мах; компетенция местного самоуправле-
ния в соответствии с общими принципами 
его организации, установление которых 
является предметом совместного ведения 
Российской Федерации и субъектов Россий-
ской Федерации (статья 72, пункт «н» части 
1), определяется на основе Конституции 
Российской Федерации в федеральном 
законе и в не противоречащих ему законах 
субъектов Российской Федерации (поста-
новления от 16 октября 1997 года № 14-П, 
от 30 ноября 2000 года № 15-П, от 29 марта 
2011 года № 2-П и от 26 апреля 2016 года 
№ 13-П).

Субъект Российской Федерации, наде-
ляя конкретное муниципальное образова-
ние статусом своего административного 
центра (столицы), может использовать — 
в целях обеспечения оптимального согла-
сования государственных и местных инте-
ресов и эффективного осуществления 
обусловленных этим статусом публичных 
функций — различные формы взаимодей-
ствия региональных и муниципальных 
органов власти, в том числе не предполага-
ющие наделение органов местного самоу-
правления отдельными государственными 
полномочиями. Вместе с тем выполнение 
муниципальными образованиями функций 
административных центров (столиц) субъ-
ектов Российской Федерации усложняет 
для них решение вопросов местного значе-
ния и, как правило, повышает нагрузку на 
социально-экономическую инфраструкту-
ру, объем возложенных на органы местного 
самоуправления полномочий, а следова-
тельно, увеличивает интенсивность их реа-
лизации, что может повлечь необходи-
мость оказания им соотносимой с целями 
статьи 133 Конституции Российской Феде-
рации финансовой поддержки, в частности 
путем предоставления из бюджета субъек-
та Российской Федерации субсидии в целях 
компенсации дополнительных расходов, 
возникающих при решении связанных 
с созданием условий для должного выпол-
нения указанных функций вопросов мест-
ного значения.

Присущая муниципальным образова-
ниям, имеющим статус административного 
центра (столицы) субъекта Российской 
Федерации, специфика, обусловленная 
высокой степенью концентрации в осу-
ществляемых ими публичных функциях 
и  задачах государственных интересов 
(Постановление Конституционного Суда 
Российской Федерации от 1 декабря 2015 
года № 30-П, Определение Конституцион-
ного Суда Российской Федерации от 15 
января 2008 года № 219-О-О), в любом слу-
чае не предполагает исключений из прин-
ципа финансовой самостоятельности мест-
ного самоуправления. Соответственно, 
органы государственной власти субъекта 
Российской Федерации, принимая на себя 
не связанные с наделением органов мест-
ного самоуправления таких публично-тер-
риториальных единиц отдельными госу-
дарственными полномочиями публичные 
обязательства по оказанию им материаль-
но-финансовой поддержки, должны 
использовать финансово-правовые 
инструменты, которые обеспечивали бы, 
насколько это возможно, предсказуемость, 
своевременность (без неоправданных 
задержек) предоставления финансовых 
средств в достаточном объеме, с тем чтобы 
муниципальное образование могло осу-
ществлять — в рамках законных ожида-
ний — эффективное планирование и фак-
тическую реализацию возложенных на него 
функций административного центра (сто-
лицы) субъекта Российской Федерации. 
Неисполнение же или ненадлежащее 
исполнение субъектом Российской Феде-
рации принятых на себя обязательств пред-
полагает обращение к средствам судебной 
защиты прав местного самоуправления, 
которая должна быть реальной и эффек-
тивной, отвечать лежащим в основе право-
судия требованиям равенства и справедли-
вости.

3. Затрагивая вопросы, связанные 
с обращением взыскания на средства бюд-
жетов бюджетной системы Российской 
Федерации, Конституционный Суд Россий-
ской Федерации пришел к следующим 
выводам: государство и входящие в его 
состав публично-территориальные образо-
вания, которые призваны обеспечивать 
реализацию функций публичной власти 
в соответствующих территориальных пре-
делах, являются особыми субъектами 
исполнения судебных решений, что предо-
пределяет использование специального 
порядка обращения взыскания на средства 
бюджетов; тем не менее при избрании того 
или иного механизма исполнительного 
производства федеральный законодатель 
не может действовать произвольно, а дол-
жен руководствоваться целями обеспече-
ния непротиворечивого регулирования 
отношений в этой сфере, создания для них 
стабильной правовой основы и не вправе 
ставить под сомнение конституционный 
принцип исполнимости судебного решения 
(Постановление от 14 июля 2005 года 
№ 8-П, Определение от 1 октября 2009 года 
№ 1312-О-О).

В системе действующего правового 
регулирования, определяющего особенно-
сти исполнения судебных актов по обраще-
нию взыскания на средства бюджетов бюд-
жетной системы Российской Федерации 
(глава 241 Бюджетного кодекса Российской 
Федерации), не предусмотрен какой-либо 
специальный порядок предъявления иму-
щественных требований публично-право-
вым образованием одного уровня к публич-
но-правовому образованию другого уровня 
и, соответственно, — принимая во внима-
ние, что правовая защищенность имущест-
венных интересов публично-правовых 
образований во всяком случае не должна 
быть, по смыслу статьи 8 (часть 2) Консти-
туции Российской Федерации, ниже, чем 
это предусмотрено для иных субъектов эко-
номических отношений, — отсутствуют 

иные, помимо предусмотренных законода-
тельством сроков исковой давности 
(пункт 4 статьи 934 Бюджетного кодекса 
Российской Федерации), ограничительные 
условия реализации права на судебную 
защиту в связи с обращением взыскания на 
средства бюджетов бюджетной системы 
Российской Федерации по искам публично-
правовых образований.

При разрешении судами соответствую-
щих споров, как неоднократно подчеркивал 
Конституционный Суд Российской Федера-
ции, должно обеспечиваться конституцион-
ное истолкование подлежащих примене-
нию нормативных положений; в тех случа-
ях, когда в судебной практике допускается 
придание тем или иным законоположениям 
нормативно-правового смысла, влекущего 
нарушение реализуемых на их основе кон-
ституционных прав, возникает вопрос 
о соответствии этих законоположений Кон-
ституции Российской Федерации, который 
подлежит разрешению Конституционным 
Судом Российской Федерации, с тем чтобы 
исключить их применение и истолкование 
в значении, противоречащем конституци-
онным нормам (постановления от 23 декаб-
ря 1997 года № 21-П, от 23 февраля 1999 
года № 4-П, от 28 марта 2000 года № 5-П, 
от 23 января 2007 года № 1-П, от 8 ноября 
2012 года № 25-П, от 23 сентября 2014 года 
№ 24-П, от 12 марта 2015 года № 4-П и др.).

4. По своему месту в системе Бюджет-
ного кодекса Российской Федерации как 
кодификационного акта, определяющего 
согласно его преамбуле, в частности, осно-
вы бюджетного процесса и межбюджетных 
отношений в  Российской Федерации, 
а также порядок исполнения судебных 
актов по обращению взыскания на средства 
бюджетов бюджетной системы Российской 
Федерации, положения пункта 3 его ста-
тьи 242 «Завершение текущего финансово-
го года» предназначены для урегулирова-
ния вопросов исполнения бюджета посред-
ством установления предельного срока 
(даты) завершения операций, связанных 
с исполнением бюджета по расходам, а не 
вопросов, связанных с  определением 
порядка и условий судебной защиты иму-
щественных интересов публично-правовых 
образований, нарушенных в рамках меж-
бюджетных отношений при исполнении 
бюджета.

Между тем в судебной практике (о чем 
свидетельствуют, в частности, материалы 
конкретных дел с участием городского 
округа «Город Чита») эти законоположения 
зачастую рассматриваются как исключаю-
щие возможность взыскания с субъекта 
Российской Федерации причитающихся 
муниципальному образованию в соответст-
вии с законом о бюджете субъекта Россий-
ской Федерации на конец финансового 
года, но фактически не перечисленных ему 
в  рамках межбюджетных отношений 
денежных средств на осуществление функ-
ций административного центра (столицы) 
данного субъекта Российской Федерации, 
даже несмотря на то что муниципальное 
образование, имеющее все основания ожи-
дать получения соответствующих денеж-
ных средств, понесло подтвержденные 
в судебном порядке расходы по обязатель-
ствам перед третьими лицами в связи с реа-
лизацией указанных публичных функций.

4.1. В основе исполнения бюджета, 
утвержденного законом о бюджете на кон-
кретный финансовый год, лежит необходи-
мость сбалансированного обеспечения 
расходных обязательств соответствующего 
публично-территориального образования, 
обусловленных, как следует из статьи 65 
Бюджетного кодекса Российской Федера-
ции, установленным законодательством 
Российской Федерации разграничением 
полномочий федеральных органов госу-
дарственной власти, органов государствен-
ной власти субъектов Российской Федера-
ции и органов местного самоуправления. 
В частности, расходные обязательства 
субъекта Российской Федерации возника-
ют в результате принятия законов и (или) 
иных нормативных правовых актов субъек-
та Российской Федерации, предусматрива-
ющих предоставление из бюджета субъекта 
Российской Федерации межбюджетных 
трансфертов в формах и порядке, предус-
мотренных данным Кодексом, включая 
предоставление межбюджетных трансфер-
тов в форме субсидий местным бюджетам 
из бюджета субъекта Российской Федера-
ции в целях софинансирования расходных 
обязательств, возникающих при выполне-
нии полномочий органов местного самоу-
правления по вопросам местного значения 
(пункт 1 статьи 85, статья 139 Бюджетного 
кодекса Российской Федерации).

Что касается самого закона о бюджете 
на конкретный финансовый год, то такой 
закон, согласно правовой позиции Консти-
туционного Суда Российской Федерации, 
лишь создает надлежащие условия для 
реализации норм, закрепленных в иных 
законах, изданных до его принятия и пред-
усматривающих финансовые обязательст-
ва государства, т.е. предполагающих пре-
доставление каких-либо средств и матери-
альных гарантий и необходимость соответ-
ствующих расходов, и как таковой не поро-
ждает и не отменяет прав и обязательств, 
а потому не может в качестве lex posterior 
(последующего закона) изменять положе-
ния других законов, затрагивающих госу-
дарственные расходы, и тем более — 
лишать их юридической силы (Постановле-
ние от 23 апреля 2004 года № 9-П, Опреде-
ление от 3 марта 2015 года № 421-О).

Это не означает, однако, что субъект 
Российской Федерации лишен возможно-
сти — в исключительных случаях, в частно-
сти при нехватке бюджетных средств, — 
пересмотреть в  течение конкретного 
финансового года в сторону снижения 
ранее определенный им в законе о бюджете 
объем бюджетных средств, предназначен-
ных для покрытия органами местного само-
управления муниципального образования, 
имеющего статус административного цен-
тра (столицы) субъекта Российской Феде-
рации, расходов, объективно обусловлен-
ных наличием у него данного публичного 
статуса. Вместе с тем сокращение софинан-
сирования осуществления органами мест-
ного самоуправления функций админи-
стративного центра (столицы) субъекта 
Российской Федерации — особенно с уче-
том того, что расходование предназначен-
ных для обеспечения муниципальных нужд 
бюджетных средств происходит в том 
числе через закупку в надлежащей проце-
дуре товаров, работ, услуг у третьих лиц, — 
может повлечь неблагоприятные последст-
вия для исполнения ими принятых на себя 
как стороной в соответствующих контрак-
тах обязательств и определенным образом 
осложнить сбалансированное решение 
иных вопросов местного значения.

Следовательно, законодатель субъекта 
Российской Федерации, снижая объем 
выделенных муниципальному образова-
нию бюджетных средств, должен иметь для 
этого финансово-экономическое обосно-
вание и, исходя из недопустимости произ-
вольного отказа от принятых на себя обяза-
тельств, предпринимать все усилия к тому, 
чтобы при соблюдении баланса конститу-
ционно значимых ценностей, региональных 
и местных интересов минимизировать воз-
можные негативные последствия своего 
решения для осуществления прав местного 
самоуправления. В свою очередь, муници-
пальное образование, на которое возложе-
ны функции административного центра 
(столицы) субъекта Российской Федера-
ции, во всяком случае не может быть лише-
но возможности получения причитающих-
ся ему в связи с осуществлением этих 
функций денежных средств в объеме, кото-
рый определен законом субъекта Россий-
ской Федерации на конец финансового 
года. При этом фактическое неисполнение 
субъектом Российской Федерации обязан-

ности предоставить эти денежные средства 
в указанном объеме не исключает примене-
ние мер публично-правового реагирования 
в связи с нарушением финансово-правовой 
дисциплины.

Таким образом, завершение финансо-
вого года и прекращение действия бюджет-
ных ассигнований, лимитов бюджетных 
обязательств и  предельных объемов 
финансирования текущего финансового 
года само по себе не является основанием 
для прекращения принятых на себя субъек-
том Российской Федерации расходных обя-
зательств и не может служить поводом для 
отказа в обеспечении их принудительного 
исполнения в рамках существующих судеб-
ных процедур. Иное означало бы, по суще-
ству, невозможность удовлетворения иму-
щественных требований муниципального 
образования к субъекту Российской Феде-
рации на том лишь формальном основа-
нии, что они предъявлены за пределами 
финансового года, в течение которого соот-
ветствующие бюджетные обязательства 
подлежали исполнению, и  тем самым 
создавало бы — вопреки требованиям ста-
тей 8 (часть 2), 12, 19 (часть 1), 46 (части 1 
и 2) и 130 — 133 Конституции Российской 
Федерации — предпосылки для произ-
вольного, путем затягивания перечисления 
бюджетных средств, уклонения субъекта 
Российской Федерации от своих функций 
и обессмысливало бы судебную защиту по 
такого рода вопросам.

4.2. Как следует из принятых по делам 
с участием муниципального образова-
ния — городской округ «Город Чита» судеб-
ных решений, в 2013, 2015 и 2016 годах 
в рамках доведенных лимитов бюджетных 
обязательств и с учетом перспектив предо-
ставления из бюджета Забайкальского края 
субсидии на осуществление функций адми-
нистративного центра (столицы) Забай-
кальского края уполномоченными субъек-
тами были заключены и профинансирова-
ны из средств местного бюджета муници-
пальные контракты, связанные с выполне-
нием этих функций, однако в местный бюд-
жет поступила лишь часть денежных 
средств, причитавшихся данному муници-
пальному образованию в виде субсидии.

Отказ судебных органов от обеспечения 
принудительного исполнения расходных 
обязательств, принятых на себя Забайкаль-
ским краем, лишь по мотиву предъявления 
требований о взыскании денежных сумм за 
пределами финансового года, в котором 
они подлежали перечислению согласно 
закону Забайкальского края о бюджете на 
соответствующий год, свидетельствует 
о том, что пункту 3 статьи 242 Бюджетного 
кодекса Российской Федерации — в нару-
шение статей 8 (часть 2), 130 (часть 1), 132 
(часть 1) и 133 Конституции Российской 
Федерации — был придан смысл, противо-
речащий не только установленному данным 
Кодексом в порядке конкретизации консти-
туционных основ финансовой системы 
государства принципу самостоятельности 
бюджетов (статья 31), но и конституционно-
му принципу самостоятельности местного 
самоуправления, в том числе в управлении 
муниципальной собственностью, формиро-
вании и исполнении местного бюджета, 
а также конституционному праву граждан на 
осуществление местного самоуправления.

Между тем самостоятельный выбор 
судом общей юрисдикции (арбитражным 
судом) нормы, подлежащей применению 
в конкретном деле, и уяснение смысла этой 
нормы в рамках ее казуального толкования 
предполагают необходимость безусловно-
го подчинения требованиям Конституции 
Российской Федерации (статья 15, части 1 
и 2; статья 120, часть 1, Конституции Рос-
сийской Федерации), что обеспечивается 
в рамках конкретного конституционного 
нормоконтроля в том числе путем консти-
туционного истолкования соответствую-
щих правовых норм.

4.3. Таким образом, пункт 3 статьи 242 
Бюджетного кодекса Российской Федера-
ции по своему конституционно-правовому 
смыслу в системе действующего правового 
регулирования не предполагает отказ во 
взыскании в судебном порядке с субъекта 
Российской Федерации причитающихся 
муниципальному образованию в соответст-
вии с законом о бюджете субъекта Россий-
ской Федерации на конец финансового 
года, но не перечисленных ему средств суб-
сидии на осуществление функций админи-
стративного центра (столицы) субъекта 
Российской Федерации на том лишь осно-
вании, что данное требование предъявлено 
по окончании соответствующего финансо-
вого года.

Этим не исключается правомочие 
федерального законодателя на основании 
сформулированных в настоящем Поста-
новлении правовых позиций внести изме-
нения в регулирование межбюджетных 
отношений, направленные как на учет спе-
цифики возникающих в этой сфере право-
вых споров между публично-правовыми 
образованиями разного территориального 
уровня, так и на совершенствование поряд-
ка и условий предоставления публично-
правовым образованиям бюджетных суб-
сидий применительно к ситуации, когда 
причитающиеся на конец финансового 
года в порядке субсидии денежные средст-
ва не были перечислены в соответствую-
щем финансовом году.

Исходя из изложенного и руководству-
ясь статьями 6, 471, 71, 72, 74, 75, 78, 79 
и 100 Федерального конституционного 
закона «О Конституционном Суде Россий-
ской Федерации», Конституционный Суд 
Российской Федерации

постановил:
1. Признать пункт 3 статьи 242 Бюджет-

ного кодекса Российской Федерации не 
противоречащим Конституции Российской 
Федерации, поскольку содержащиеся 
в нем положения — по своему конституци-
онно-правовому смыслу в системе действу-
ющего правового регулирования — не 
предполагают отказ во взыскании в судеб-
ном порядке с субъекта Российской Феде-
рации причитающихся муниципальному 
образованию в соответствии с законом 
о бюджете субъекта Российской Федера-
ции на конец финансового года, но не пере-
численных ему средств субсидии на осу-
ществление функций административного 
центра (столицы) субъекта Российской 
Федерации.

2. Выявленный в настоящем Постанов-
лении конституционно-правовой смысл 
пункта 3 статьи 242 Бюджетного кодекса 
Российской Федерации является общеобя-
зательным, что исключает любое иное его 
истолкование в правоприменительной 
практике.

3. Судебные акты, вынесенные по 
делам с участием муниципального образо-
вания — городского округа «Город Чита» на 
основании пункта 3 статьи 242 Бюджетного 
кодекса Российской Федерации в истолко-
вании, расходящемся с его конституцион-
но-правовым смыслом, выявленным 
в настоящем Постановлении, подлежат 
пересмотру в установленном порядке.

4. Настоящее Постановление оконча-
тельно, не подлежит обжалованию, вступа-
ет в силу со дня официального опубликова-
ния, действует непосредственно и не требу-
ет подтверждения другими органами и дол-
жностными лицами.

5. Настоящее Постановление подлежит 
незамедлительному опубликованию 
в «Российской газете», «Собрании законо-
дательства Российской Федерации» и на 
«Официальном интернет-портале право-
вой информации» (www.pravo.gov.ru). 
Постановление должно быть опубликовано 
также в «Вестнике Конституционного Суда 
Российской Федерации».

Конституционный Суд 
Российской Федерации

№ 33-П

Именем Российской Федерации

Постановление Конституционного Суда Российской Федерации
по делу о проверке конституционности пункта 3 статьи 242 Бюджетного кодекса Российской 

Федерации в связи с жалобой муниципального образования — городского округа «Город Чита»
город Санкт-Петербург 18 июля 2018 года
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ФОРМУЛА-1 Британец
выиграл этап в Венгрии
и упрочил лидерство
в общем зачете

Хэмилтон 
прибавил газу

Сергей Сокольский

БРИТАНСКИЙ пилот «Мерседеса» Льюис Хэмилтон 
стал победителем Гран-при Венгрии. Две остальные сту-
пени пьедестала у гонщиков «Феррари»: немец Себас-
тьян Феттель финишировал вторым, а финн Кими Райк-
конен — третьим.

— Изначально у нас не было реалистичных шансов 
на победу, для нас это одна из самых слабых трасс. И мы 
ожидали, что будем заняты минимизацией возможных 
потерь, а не тем, чтобы заработать много очков, — пове-
дал уже после гонки исполнительный директор «Мерсе-
деса» Тото Вольф.

Действительно, считается, что трасса в Хунгароринге 
не очень подходит для болидов немецкой команды, поэ-
тому преимущество заранее отдавалось «Феррари» 
и «Ред Булл». Но в распределение мест в квалификации 
вмешался дождь, нивелировав отставание «Мерседеса» 
от соперников по скорости. Чем на сто процентов вос-
пользовались Хэмилтон и его коллега по команде финн 
Валттери Боттас, занявшие первые два места на старто-
вой решетке.

В самой гонке Льюис лидерство не уступил, выиграв 
уже второй Гран-при кряду. Это позволило Хэмилтону 
упрочить свое преимущество над главным конкурентом, 
Себастьяном Феттелем, и в общем зачете: у британца те-
перь 213 очков, у Феттеля — 189.

— Мы знали, что в этот уик-энд «Феррари» будут очень 
быстры, но сумели заработать немало очков, которые 
я принимаю с благодарностью. Мы заслужили такой ре-
зультат своими усилиями, — подвел итог Хэмилтон.

Его напарнику, надо сказать, повезло в меньшей сте-
пени. Боттас дважды сталкивался с соперниками: снача-
ла с Феттелем, потом с австралийцем Даниэлем Риккар-
до из «Ред Булл». Как следствие, до финиша Боттас до-
брался только пятым.

Что касается «Ред Булл», они вряд ли могут занести 
венгерский этап себе в актив. Хорошую гонку провел 
Риккардо, сумевший со стартовой 12-й позиции про-
рваться на четвертую. А вот его партнер по команде гол-
ландец Макс Ферстаппен сошел из-за проблем с двигате-
лем. Увы, особыми успехами не может похвастать и наш 
Сергей Сироткин, выступающий на «Уильямсе». Он за-
вершил гонку на 16-м месте.

ТЕННИС Звонарева
и Потапова выиграли
парный финал
на турнире в Москве

Вера помогла

Анна Козина

В ЗАКЛЮЧИТЕЛЬНЫЙ день Moscow River Cup, кото-
рый проходил на открытых грунтовых кортах Нацио-
нального теннисного центра имени Самаранча, юная 
российская теннисистка Анастасия Потапова сыграла 
три матча, в том числе два финала, и выиграла один ти-
тул — в парном разряде вместе с бронзовой медалисткой 
Олимпиады-2008 в Пекине Верой Звонаревой, которая 
вернулась в игру после рождения ребенка.

У Потаповой были все шансы стать абсолютной чем-
пионкой нового турнира WTA, но в одиночке она уступи-
ла титул своей ровеснице сербке Ольге Данилович. Пое-
динок, который продолжался 2 часа 19 минут, завершил-
ся со счетом 7:5, 6:7 (1:7), 6:4 в пользу соперницы.

Этот матч, да и турнир в целом запомнится обеим 
спортсменкам. Ольга Данилович выиграла свой первый 
титул WTA в карьере. Со 187-й строчки в мировом рей-
тинге сербка поднимется на 112-ю. Потапова, которая 
также впервые так успешно выступала на взрослом 
уровне, покинет третью сотню (204-е место) и займет 
135-е место.

Для теннисной истории девушки тоже кое-что сдела-
ли. Финал между 17-летними теннисистками стал самым 
«молодым» на турнирах WTA с 2005 года, когда в Токио 
за победу боролись 17-летняя француженка Татьяна Го-
ловин и 16-летняя чешка Николь Вайдишова. Кроме того, 
победив Потапову, Данилович стала первым «лаки-лузе-
ром» в женском теннисе в XXI веке, завоевавшим титул 
на турнире WTA в одиночном разряде.

Учитывая, что Потапова получила от организаторов 
«wild card», обе девушки выжали из своего участия в тур-
нире максимум. Потапова сказала на одной из пресс-кон-
ференции: «Я хочу играть, я голодна до побед». Поэтому, 
когда замаячила перспектива провести три матча за день, 
Анастасия без колебаний заявила, что готова.

Такая насыщенная концовка игровой недели получи-
лась у Потаповой из-за капризов московской погоды. 
Субботний полуфинал, в котором встречались россиян-
ки Потапова-Звонарева и Наталья Вихлянцева — Катери-
на Козлова (Россия — Украина), был прерван из-за ливня 
при счете 2:2 в первом сете. После поражения в одиноч-
ном финале Потапова сумела быстро переключиться. 
Сначала они с Верой Звонаревой добились победы в по-
луфинале — 6:3, 7:6 (7:2). А потом практически без пере-
дышки вышли на корт против россиянки Александры 
 Пановой и Галины Воскобоевой из Казахстана, которых 
обыграли со счетом 6:0, 6:3.

СУПЕРКУБОК Несмотря на кардинальные изменения в составе, ЦСКА завоевал 
первый трофей нынешнего сезона

Армейцы сразу перестроились
Илья Соболев

Ф
утболисты ЦСКА завоева-
ли первый трофей отече-
ственного сезона 2018/19. 

В матче за Суперкубок армейцы 
на стадионе «Нижний Новгород» 
одолели столичный «Локомо-
тив» — 1:0. Автором единственно-
го мяча на 106-й минуте стал Хе-
таг Хосонов.

По атмосфере и антуражу 
игру в Нижнем можно назвать 
образцовой. Приезд действую-

щих чемпионов страны, коими 
являются «железнодорожники», 
и армейцев, выигравших в прош-
лом сезоне «серебро», собрал ан-
шлаг — 43 319 зрителей: нечто по-
добное здесь можно было наблю-
дать только во время чемпионата 
мира. А вот качество самого фут-
бола оставило неоднозначное 
впечатление: яркими моментами 
матч отнюдь не изобиловал.

Меньше всего вопросов к 
ЦСКА. С ходу и не вспомнишь, 
какой еще российский топ-клуб 

попадал в такую передрягу. В 
межсезонье армейцы фактиче-
ски лишились своего костяка.  
Сразу три защитника — Василий 
и Алексей Березуцкие, а также 
Сергей Игнашевич повесили бут-
сы на гвоздь. Виктор Васин все 
еще не восстановился после 
травмы. Клуб покинул швед Пон-
тус Вернблум. В «Монако» ушел 
главный талант команды Алек-
сандр Головин.  Форвард Ахмед 
Муса вернулся из аренды в ан-
глийский «Лестер».  Сейчас у ар-

мейцев  самый молодой состав в 
Премьер-лиге, а по общей стои-
мости имеющихся игроков ЦСКА 
занимает лишь пятое место в 
лиге по этому показателю.  Что 
ждет армейцев с такими исход-
ными данными — одна из главных 
интриг стартовавшего сезона.

В матче за Суперкубок  ЦСКА 
показал, что с ним в любом слу-
чае придется считаться.  Количе-
ство новых имен в стартовом со-
ставе армейцев зашкаливало: к 
исландцу Хердуру Магнуссону, 
бразильцу Бекао, хорвату Кри-
стияну Бистровичу, словенцу Яке 
Бийолу да и к своим воспитанни-
кам Никите Чернову, Дмитрию 
Ефремову, Хетагу Хосонову, ра-
нее появлявшимся в основе лишь 
эпизодически, армейской торси-
де еще только предстоит привык-
нуть. Тем не менее ЦСКА произ-
вел довольно цельное впечатле-
ние, в чем огромная заслуга руле-
вого армейцев Виктора Гонча-
ренко.  Белорусский специалист 
еще в прошлом сезоне демон-
стрировал виртуозное умение 
выкручиваться в форс-мажор-
ных ситуациях, но сейчас этот 
свой навык Гончаренко, кажется, 
вывел на новый уровень.  По 
крайней мере слаженность ко-
мандных взаимодействий армей-
цев не давала повода вспоминать 
о том, что в нынешней конфигу-
рации «красно-синие» трениру-
ются всего несколько недель.

— Для ребят это будет подспо-
рье, потому что они должны по-
чувствовать уверенность. Самое 
главное, что при таком количест-

ве наших фанатов мы не могли 
играть плохо. Ребята схватили 
игру и добились успеха, конста-
тировал Виктор Гончаренко, — 
для которого Суперкубок стал 
первым трофеем у руля ЦСКА. 

А вообще армейцы выиграли 
титул уже седьмой раз. По этому 
показателю «красно-синие» да-
леко впереди остальных:  у бли-
жайшего преследователя питер-
ского «Зенита» в матчах за Су-
перкубок всего четыре победы. 

Впрочем, успех ЦСКА не сто-
ит переоценивать. На дистанции  
сезона армейцам придется на-
много сложнее. Улучшения ка-
дровой ситуации не предвидится. 
Скорее наоборот: уже в Нижнем 
очередную травму получил Алан 
Дзагоев, кроме того, команду по-
кинул бразилец Витиньо, пере-
шедший во «Фламенго». А ведь 
помимо российского чемпионата 
ЦСКА ждет выступление на груп-
повом этапе Лиги чемпионов, по 
которой и можно будет делать 
выводы о силе армейцев.  

Футбол «Спартак» обыграл на старте Премьер-лиги «Оренбург» — 1:0

Хватило одного

Артур Нанян 

С
тартовал чемпионат 
России среди команд 
Премьер-лиги сезона 
2018/19. Впрочем, 
первый игровой день 

соревнований вызвал смешан-
ные чувства.

Главным матчем эксперты на-
зывали противостояние одного 
из фаворитов в гонке за золотые 
медали «Спартака» с «Оренбур-
гом» (1:0). Единственный мяч 
уже на четвертой минуте забил 
новичок «красно-белых» Самю-
эль Жиго.

Несмотря на победу, игра 
спартаковцев оставила двоякое 
впечатление. С одной стороны, 
команда создала достаточно мо-
ментов для второго гола, а с дру-
гой — хромала реализация. Вме-
сто того чтобы спокойно довести 
до победы матч со скромным 
«Оренбургом», спартаковцы 
едва не потеряли очки. Уже в кон-
цовке встречи у гостей возник 
неплохой момент, но Ивелин По-
пов принял на себя плотный удар 
с линии штрафной Вадима Афо-

нина. «Соперник закрывался 
в штрафной. В такой ситуации 
мы сделали все, что могли, — от-
метил на послематчевой пресс-
конференции главный тренер 
«красно-белых» Массимо Карре-
ра. — У наших нападающих не 
было пространства. Мы пыта-
л и с ь  в ы д ер г и в ат ь  и г р о к о в 
«Оренбурга» за счет владения 
мяча. У нас были моменты, но мы 
не смогли их реализовать. Хотя, 
согласен, «Спартак» мог сыграть 
и лучше. Но, знаете, я буду дово-
лен,  если мы выиграем все 
30 матчей сезона со счетом 1:0». 

Также Каррера высказался на 
тему не очень удачной игры 

Квинси Промеса. К слову, перед 
матчем голландец получил приз 
как лучший футболист «Спарта-
ка» по версии болельщиков по 
итогам прошлого сезона.

— У Квинси было мало про-
странства, — подчеркнул Карре-
ра. — Когда у нападающего нет 
места, чтобы убежать, ему при-
ходится сложнее. Но я считаю, 
что он провел хороший матч. 

Обратило на себя внимание 
появление в стартовом составе 
«Спартака» сразу двух 20-лет-
них игроков — вратаря Александ-
ра Максименко и полузащитни-
ка Александра Ломовицкого. 
«Меня устроила их игра. Ломо-

вицкий сделал то, о чем мы его 
и просили. Что касается Макси-
менко, то на данный момент он 
наш вратарь. Кто будет стоять 
в воротах в следующем матче, 
я пока не могу сказать», — при-
знался Каррера. 

С победы сезон начал еще 
претендент на первое место — 
«Зенит». Питерцы в гостях обыг-
рали дебютанта элитного диви-
зиона «Енисей» со счетом 2:0. 

В стартовом составе зенитов-
цев на эту встречу вышли сразу 
пять игроков, вернувшихся из 
аренд — Артем Дзюба, Олег Ша-
тов, Эрнани, Роберт Мак и Кри-
стиан Нобоа. Ярче всех из них 
себя проявил Дзюба, забивший 
первый мяч своей команды. 
Нельзя не отметить и Шатова, от-
метившегося результативной пе-
редачей на Далера Кузяева в эпи-
зоде со вторым голом. 

В целом питерцы выглядели 
солидно, но не без изъянов. 
«Енисей» моментами неплохо 
атаковал, но команде Дмитрия 
Аленичева не хватило класса.

— Несмотря на поражение, 
я ничуть не расстроен, — отметил 

Аленичев. — Благодарен ребятам 
за самоотдачу. После этой встре-
чи ничего кардинально менять 
я не собираюсь. Мы находимся 
на правильном пути.

Ну а главный тренер «Зенита» 
Сергей Семак, который провел 
первый официальный матч в ка-
честве рулевого питерцев, ска-
зал, что его игроки заслужили 
победу.

— Может, мы провели неиде-
альный матч, но выиграли. Счи-
таю, «Зенит» заслужил эти три 
очка, — сказал Семак.

«Спартак» провел не самый яркий 
матч, но выиграл.

Футболисты ЦСКА завоевали первый трофей под началом Виктора Гончаренко.

Акцент

 Массимо Каррера: Важен 
результат, а не яркий футбол. 
Я буду доволен, если мы выиг-
раем все матчи со счетом 1:0

НОВОСТИ

Российские 
грузовики 
заняли весь 
пьедестал 
«Шелкового 
пути»

«КАМАЗЫ» 
РУЛЯТ

Илья Соболев

НА КРАСНОЙ площади в Москве 
завершилась российская часть 
ралли-рейда «Шелковый путь-
2018». 

В зачете грузовиков по ито-
гам семи этапов гонки, старто-
вавшей в Астрахани, традицион-
но равных себе не знали россий-
ские «КАМАЗы». Победителем 
ралли стал экипаж Андрея Кар-
гинова. Второе место у Айрата 
Мардеева, а замкнул тройку 
сильнейших Антон Шибалов. Та-
ким образом, «КАМАЗ» повто-
рил прошлогодний успех, когда 
весь пьедестал также заняли ис-
ключительно представители 
российской команды.

В зачете внедорожников по-
беду праздновал пилот из Сау-
довской Аравии Язид Аль-Раджи, 
выступавший на «Мини». Ему 
удалось обойти именитого ка-
тарца Нассера Аль-Аттию и 
француза Матье Серрадори.

Отметим, что осенью в Китае 
пройдет вторая часть маршрута. 

Клубы КХЛ 
приступили 
к игровой 
подготовке

ШАЙБЫ 
БРОШЕНЫ

Илья Соболев

КЛУБЫ Континентальной хок-
кейной лиги приступили к 
контрольным матчам в рамках 
подготовки к сезону 2018/2019, 
который стартует 1 сентября.

Первый спарринг на финской 
Ледовой арене в городе Виеру-
мяки провели челябинский 
«Трактор» и уфимский «Салават 
Юлаев». Борьбы в этом матче не 
получилось: со счетом 4:0 побе-
ду одержали юлаевцы.

Тем временем в Чехии с мест-
ным клубом «Пираты Хомутов» 
свои силы попробовали китай-
ский «Куньлунь» и екатерин-
бургский «Автомобилист». 
«Куньлунь» «пиратам» уступил 
— 0:1, а вот уральцы соперника 
разгромили — 5:0. Сегодня 
«Куньлунь» и «Автомобилист» 
встретятся между собой.

Между тем в Нижнем Новго-
роде матч с увлекательным сю-
жетом выдали местное «Торпе-
до» и московское «Динамо». Го-
сти уже в первом тайме повели 
со счетом 3:0, но дали сопернику 
отыграться. Тем не менее по-
следнее слово осталось за «бело-
голубыми» — 4:3.

Контрольный
матч «МЮ»
и «Ливерпуля»
посетили 100
тысяч человек

АЖИОТАЖ 
НА СПАРРИНГЕ

Артур Нанян

ВЕДУЩИЕ европейские коман-
ды продолжают подготовку к но-
вому сезону. Почти все они уча-
ствуют в самом представитель-
ном предсезонном турнире — 
Международном кубке чемпио-
нов. 

Матчи соревнования прохо-
дят сразу в десяти странах: от 
США до Сингапура. Принимают 
в нем участие 18 клубов. Все они 
проведут по три матча. Победи-
телем станет тот, кто наберет 
больше очков. 

Судя по результатам предсе-
зонных встреч, неплохо готов к 
сезону «Ливерпуль». В послед-
нем матче в турнире «красные» 
разгромили «Манчестер Юнай-
тед» — 4:1. Матч в американском 
городе Анн-Арбор (штат Мичи-
ган) посетили чуть более 100 ты-
сяч зрителей. Что, впрочем, ни-
чуть не впечатлило главного тре-
нера «МЮ» Жозе Моуринью.

— Мы не выставили основной 
состав, — признался Жозе — На 
месте болельщиков я бы не при-
шел на стадион. Я бы не стал тра-
тить свои деньги, чтобы увидеть 
такие команды.  

Анастасия Потапова проиграла в одиночном финале, 
но не упустила свой шанс в паре.
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7
РАЗ
ЦСКА завоевывал Суперкубок 
России

СТАТИСТИКА

«Урал» — «Анжи» — 0:1
Гол: Антон, 83.

«Спартак» — «Оренбург» — 1:0
Гол: Жиго, 4.

«Ростов» — «Ахмат» — 1:0
Гол: Сигурдарсон, 45+1.

«Енисей» — «Зенит» — 0:2
Голы: Дзюба, 80, Кузяев, 85.

«Арсенал» — «Динамо» — 0:0
«Рубин» — «Краснодар» — 2:1
Голы: Азмун, 9, 38 — Смолов, 31. 
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